

DICCIONARIO BIOGRAFICO DEL FUTBOL BOLIVIANO (1930-2000)

DELFIN SÁNCHEZ SEBORG

...



“ESTE REINO DE LA LEALTAD HUMANA
EJERCIDA AL AIRE LIBRE”

Antonio Gramsci

INSTRUCCIONES PARA EL USO DEL PRESENTE DICCIONARIO

Para la consulta del presente diccionario tómense en cuenta las siguientes instrucciones fundamentales:

1° La información biográfica aparece en las fichas que, a su vez, se encuentran ordenadas según el apellido principal, aunque en el encabezamiento aparece el nombre en forma directa. Por ejemplo “Marco Antonio Etcheverry” aparece en la letra E y no en la letra M.

2° Se puede recuperar la información también mediante los índices auxiliares que aparecen al final.

Estos índices son:

- A. Índice Onomástico. Este índice es, en cierto modo una réplica del conjunto de fichas, con entrada por el apellido e indicación de la época de su actuación deportiva futbolística. Por ejemplo: Adolfo Flores Espinoza se encuentra en la letra F.
- B. Índice por lugares de nacimiento. Se halla dividido en dos partes. Bolivianos y Extranjeros. Y dentro de cada una de estas partes la sub-ordenación se hace alfabéticamente por los departamentos de Bolivia y, en los extranjeros, por el nombre del país. Por ejemplo podría interesarse el lector en saber qué jugadores bolivianos aparecen en el diccionario. En este caso se encuentran los nombres de Noro, Rimba, entre otros.
- C. Índice por clubes de Bolivia. Esta dividido por departamentos y dentro de cada departamento en orden alfabético por el nombre característico del club. Por ejemplo, si se precisará saber quiénes militaron en el club Oriente Petrolero, se buscará en el rubro Santa Cruz y dentro de él el nombre del club y ahí podrá encontrarse los nombres de Víctor Hugo Antelo Barba, Milton Melgar Soruco, Miguel Ángel Rimba Alvis, entre otros. Si un jugador, de acuerdo con la ficha, ha formado parte de varios clubes, figura en todos ellos. Por ejemplo Marco Antonio Barrero Jordán militó en los clubes Bolivar, The Strongest, Oriente Petrolero, o el

caso de Erwin Romero Escudero, que militó en los clubes Bolívar, The Strongest, Oriente Petrolero, Blooming, Real Santa Cruz, Destroyers ...

D. Índice por goleadores. Está ordenado según los goles marcados en forma descendente. Por ejemplo Víctor Agustín Ugarte figura entre los máximos goleadores de la selección con 16 tantos y es el primero en la lista.

E. Índice por apodos. Recoge, en orden alfabético los apodos registrados en el diccionario. Por ejemplo si el lector quiere saber a quién o a quiénes se les apodaba de “loco”, encontrará en el lugar respectivo y su ficha biográfica en la letra correspondiente.

3° Las fichas están redactadas de manera esquemática uniforme.

4° Sobre las abreviaturas e iniciales empleadas véase la lista pertinente. Por ejemplo p. quiere decir página.

5° Las fuentes se indican, tal como se explica en la introducción de manera escueta y abreviada.

6° Las ilustraciones que ha sugerencia del Licenciado Armando Gutiérrez, se incluyen en el diccionario, figuran como elemento gráfico complementario de la información literal.

DICCIONARIO BIOGRAFICO DEL FÚTBOL BOLIVIANO

(1930-2000)

INTRODUCCIÓN

El presente Diccionario es el producto concreto de la investigación biográfica realizada en diversas fuentes, con el fin de construir un repertorio biográfico especializado en el deporte y concretamente en el fútbol en Bolivia.

El presente Diccionario es resultado de los elementos teóricos e investigación realizada, expuestos en la primera parte de nuestra tesis como “Problemas y pautas para la elaboración de un diccionario biográfico deportivo”.

Hay un conjunto de más de cien figuras destacadas del fútbol boliviano, desde los primeros tiempos hasta el presente. Como el ámbito de la actuación deportiva y futbolística es muy grande en nuestro país y alcanza fácilmente a un medio millar o más de nombres, de los que se ha hecho un proceso selectivo más o menos riguroso. Esto desde luego no invalida la posibilidad de llevar adelante la compilación de obras mayores tanto en el campo del fútbol como en otros deportes, y que podría culminar en un esfuerzo colectivo que puede ser la Enciclopedia Biográfica del Deporte Boliviano.

Las fichas biográficas que se incluyen a continuación tienen un carácter esquemático y no está demás aclarar que el esquema bajo el que se presentan ha sido uno de los problemas que se ha abordado como tema de investigación y solución dentro el trabajo de tesis. En efecto, de los diversos estilos de redacción de diccionarios biográficos que hemos ido conociendo, hemos seguido los principios y experiencia, de quien fue tutor y guía de la presente tesis, José Roberto Arze.

A diferencia de lo que suele ocurrir en otras obras del campo de los deportes, las descripciones biográficas que se dan en este diccionario son tendentes a ser frías. Sólo en muy pocos casos, cuando la exaltación del personaje es de consenso dentro la historia y crítica deportiva y del fútbol, nos hemos acogido a juicios valorativos, como ocurre por ejemplo, cuando incluimos juicios de los mismos personajes o de terceros, o como cuando presentamos la **semblanza psicológica deportiva** del Director Técnico Azkargorta, sobre la selección boliviana de 1993.

Por lo demás el estilo ha procurado ser también parco y sencillo. De todos modos, como cualquier autor novato, inclusive en obras de esta clase, podemos declarar tener alguna preferencia, alguna

estimación que no tendría que afectar en principio al conjunto de las fichas biográficas, y creemos que eso realmente no ha ocurrido.

Sobre las características técnicas del diccionario, destacamos básicamente lo siguiente: la ficha como tal tiene una configuración esquemática en que a través de diferentes campos o rubros se ha tratado de sintetizar la actuación que algunos llaman performance de los deportistas y algún otro apunte biográfico enriquecedor. Estas fichas están dispuestas en orden alfabético sobre la base de los **apellidos** de los futbolistas, pero en su forma más conocida, con fichas de referencia para los casos en que pueda buscárselos por el apodo o por otra parte del nombre, por ejemplo:

“Diablo” Etcheverry

Véase:

Etcheverry, Marco Antonio

Se han tomado algunos parámetros para la inclusión de los futbolistas como que, hayan tenido una incursión en el seleccionado nacional importante y consecuentemente una vigencia importante en el fútbol boliviano y por ende popularidad reconocida en el aficionado nacional y crítica deportivas, y la inclusión de futbolistas bolivianos que militaron en clubes del exterior como Ugarte en Colombia o Aragonés en Brasil, por ejemplo.

El Diccionario Biográfico está elaborado con el propósito de responder una principal pregunta: ¿Quién fue Fulano de Tal en el fútbol boliviano? Entonces el lector puede buscar por el apellido el nombre del jugador. Pero siguiendo las técnicas modernas de perfeccionamiento de los instrumentos de referencia en esta clase de obras, hemos considerado importante incorporar algunos índices auxiliares, éstos son principalmente el índice onomástico, el índice por lugares de nacimiento, el índice por clubes, el índice por clubes de exterior, el índice por goleadores, el índice por jugadores mundialistas, el índice por apodos, el índice del seleccionado nacional y el índice general.

Siguiendo los propósitos de un diccionario biográfico de esta clase, la segunda pregunta a la que debe responder es, ¿qué jugadores formaron parte del seleccionado boliviano?; en el caso del índice de clubes la pregunta a responder sería ¿qué jugadores de los que están en el diccionario pertenecieron al club Tal? Y ahí estará la lista de los futbolistas. El índice de seleccionados nacionales, que es la lista general se encuentra en la parte de Anexos, y en él se puede ver más o

menos el número de futbolistas nacionales y, con un signo o asterisco, los que no han sido recogidos en el diccionario. Y así sucesivamente se puede señalar la importancia y razón de ser de cada índice. Respecto al alcance del diccionario podemos decir que por la materia es un repertorio especializado, por el ámbito geográfico, es nacional, por su alcance cronológico, es retrospectivo y por el criterio de selectividad es un diccionario selectivo.

En cuanto a limitaciones que tuvimos que enfrentar, una de las mayores ha sido la reserva con que algunas instituciones mantiene sus archivos y documentos, la reticencia de algunos personajes sobre su actuación; el hecho de que estructuralmente la prensa es demasiado parca en datos biográficos y demasiado dadivosa en elogios vacíos y que por tanto muchas veces no se encuentran datos, aunque se encuentre el nombre lleno de flores y de elogios que les hacen. También podemos señalar el hecho que en Bolivia no existe todavía una tradición biográfica dentro del deporte; que son muy pocas la obras importantes; la de Aliaga es la única amplia aunque referente sólo a La Paz, otras que proporcionan alguna información biográfica son la de Carlos D. Mesa G. (La epopeya del fútbol boliviano) y muy poca de Felipe Murguía (Historia del fútbol en la Paz), en cambio la obra de Marco A. Peñalosa B. (Historia contemporánea del fútbol boliviano) no incluye ninguna nota biográfica. Esto es lógico pues se trata de un deporte de equipo, donde lo que interesa es el equipo, el club, el país, y no tanto la personalidad de los jugadores. Quizá por eso mismo advertimos que esto ha sido una limitación, un obstáculo para llevar adelante el trabajo.

Los criterios que se han seguido en la elaboración de este diccionario, cuyo análisis, discusión y dilucidación han sido hechos en la primera parte señalamos los siguientes: Primero, en cuanto a la elección de los personajes se han consultado los artículos y trabajos y opiniones de los periodistas deportivos Tito Vela de la Viña y Lorenzo Carrie y fundamentalmente la obra La epopeya del fútbol boliviano, de Carlos D. Mesa G. Segundo, en cuanto a la extensión de la ficha biográfica se ha fijado un límite máximo que era el formulario, que se muestra en Anexos, y al cual volcamos los datos de los personajes. Tercero, que se trabajó en procurar dar una entrada adecuada, congruente a los nombres de los deportistas, generalmente esta entrada se hace por la forma del nombre con que son conocidos y ya en el desarrollo de la ficha se pone el nombre completo.

Respecto a las fuentes en la ficha biográfica se señalan las que básicamente han sido consultadas, específicamente para el personaje y que de otras fuentes genéricas se hace también una mención demasiado general, es decir, la bibliografía que aparece en cada ficha no es limitativa sino simplemente indicativa. En la Bibliografía del presente trabajo, es importante señalar, que en ella se

mencionan todas las obras generales que han sido conocidas consultadas para la elaboración del presente repertorio.

Entre los anexos se incluye el formulario de fichas biográficas piloto, la lista de personas que dieron su colaboración, la lista de instituciones a las que se solicitó información, el modelo de las cartas.

Es importante señalar, dada la selección de los personajes incluidos, que el fútbol boliviano también puede ser visto, como uno de singular importancia en el fútbol internacional, pues más allá de nuestras fronteras, en todos los tiempos, un jugador boliviano brillaba en canchas extranjeras, y para mencionar como ejemplo lo hacemos en Vicente Araya, Víctor Agustín Ugarte, Milton Melgar y/o Erwin Sánchez.

También señalar la importancia de la siguiente transcripción del deporte precolombino, como muestra de que una vez más se demuestra la universalidad de la práctica de los deportes en todos los confines de la Tierra:

“El deporte en América antes de Colón: Con frecuencia en las historias no encontramos con referencias a actividades deportivas de los aborígenes en este continente americano y que dan una perfecta idea de se practico activamente y con grandes variedades. En más de una ocasión se ha citado al padre Las Casas, uno de los historiadores más acreditados de la Conquista Española, hablando del llamado juego de Batos en un “**batey**” entre dos bandos, integrados por hombres y mujeres, separadamente.

El distinguido escritor y autorizado historiador Celso Enríquez en su formidable libro “Los deportes en la América prehispanica”, habla de ese juego de pelota o Batos, señalando que hubo de existir cierta similitud entre esa actividad y el que practicaban los aborígenes en distintas regiones de México, puesto que la forma de juego, era más o menos la misma.

Enríquez dice que la analogía entre los deportes de los griegos y el de los nuestros aborígenes americanos es absoluta desde cualquier punto de vista que se le analice. Amplía explicando que “en ambas culturas se dieron idénticas manifestaciones espirituales y morales”, por lo que hay que admitir, que en cierto modo, como dice el autor, “los juegos de los indígenas americanos alcanzaron la misma dimensión que los de los atletas de la vieja Grecia”, con invocaciones a sus dioses tanto en las grandes competencias panhelénicas, como en las actividades de nuestros aborígenes.

Dice Enríquez “mientras los griegos rendían pleitesía a sus dioses y personajes legendarios como Poseidón, Atenea y Zeus, nuestros aborígenes lo hacían, así mismo, a sus dioses tutelares cuyas magnificencias solían alcanzar las mismas dádivas en el primitivo concepto de nuestros aborígenes americanos.

Otro distinguido escritor, el puertorriqueño Emilio E. Huyke, en su obra “los deportes en Puerto Rico”. Anota:

‘Mucho antes de que el gran almirante descubriera nuestra isla (Puerto Rico), hecho ocurrido en el año 1493, Puerto rico tuvo deportes. Era un deporte aborigen, rudo y elemental, que extrañamente se encuentra en otras islas del Caribe o resto del continente, como si originario de una de esas tierras, hubiera sido exportado a otras. Se jugaba en un espacio rectangular que cercaban con rocas y se conocía como “Batú”. Se utilizaba una bola que los taínos hacían con raíces y yerbas, cocinándolas, endureciéndolas como de goma, y dándole forma redonda. Jugaban dos bandos’, y según Huyke ‘pudo haber sido una mezcla de fútbol y volibol’, lanzándose la bola al aire y los contendientes debían impedir que cayera a tierra en su respectivo lado del campo. Podían pegar a la bola con cualquier parte del cuerpo, excepto con las manos y anotaban con puntos la caída de la bola para determinar al ganador’.

Por su parte Celso Enríquez va en el deporte precolombino, desde México a la Patagonia. Señala, por ejemplo, la acrobacia como entretenimiento deportivo de los indígenas, especialmente en una parte mexicana, en donde según el formidable recuento, hubo mucha acción deportiva antes de la conquista.

Nos permitimos, para resumir, repasar los eventos deportivos o actividades como sport o entretenimiento de aquellos primitivos pobladores del Nuevo Continente:

‘Practicados por los aborígenes mexicanos –dice Enríquez- están entre otros El volador, espectacular, con trepadores entrenados, disfrazados de aves, tratando de llegar al extremo superior de un árbol alto y derecho, al que se le podaban

ramas y corteza y se clavaba en el centro de una plaza. Los aborígenes mexicanos practicaron también la lucha, la natación y la caza, un tipo de pelota, y corrieron’.

En la obra de Henríquez aparece una foto que permite una vista general de la Cancha del Juego de Pelota de Tula, estado de Hidalgo en México, donde tuvo asiento la gran capital de los Toltecas, que con los Mayas, construyeron civilizaciones destacadas de la América prehispánica.

Informa sobre la ciudad el Cuzco, en Perú, que como se sabe, en la era prehispánica, fue la capital del imperio incaico. Dice que desde el punto de vista de posibles instalaciones para deportes, no queda nada e la civilización incaica. Al revés de los templos mayas de Chichén-Itza, y de Uxmal, donde el monumento al deporte se conserva, en el Cuzco no existe nada que permita seguir una actividad propiamente deportiva de esa era.

El historiador Mariátegui Oliva, en la Obra “Perú y América”, dice: ‘Frente a la fortaleza donde se hacían ejercicios militares se encuentra el Trono del Inca, que muchos creen servía como adoratorio y otros como asiento para que el Inca presenciara las grandes maniobras; y en relación con el Rodadero o Suchuna, refiere que debían servir para las grandes pruebas atléticas.

El profesor Cajas, en 1957, publicó en Lima la “Historia de la Educación Física en Perú”, y en la misma ofrece una serie de detalles encaminados a probar las distintas actividades de deportes practicadas por los incas antes del Descubrimiento, en la colonización y en la época contemporánea. Fundamenta Casas, en su historia, a base de informaciones buscadas por él, y dice que los incas practicaban muchos deportes bastante parecido a los que hacían los araucanos y los huitos de Chile, Colombia y Ecuador.

El Inca Gracilazo de la Vega se refiere al Huarachico, fiesta y acción acostumbrada por los indios araucanos de Chile, idéntica, dice, a la ceremonia feudal realizada por nobles en Europa.

Dice el historiador que los incas, indudablemente, practicaron deportes como carreras, lanzamiento de dardos, flechas, juegos de conjunto y otros.

‘Después de los indios mayas (Henríquez), son los araucanos de Chile, los que presentan más acusadas manifestaciones deportivas en la época antes de la conquista, en la conquista, en la colonización’. Se refiere a los juegos de Aplican, o Palitún, de pali (pelota) y el juego de Chueca, y el de las habas.

En la revista del Colegio Nacional “Bolívar”, de Ipiales, Colombia, se publicó un trabajo bajo el título de “Tres modos de jugar a la pelota”, en que señala aspectos de la modalidad empleada por los indios Huitotos del río Mayo y el río Chota, junto a la frontera entre Colombia y Ecuador, aceptando por tanto que juego de pelota es tan antiguo como el mundo mismo. El padre Cumilla, otro historiador, habla del ‘juego de pelota, con dos bandos de doce jugadores cada uno, en busca de la victoria, y con apuestas y jueces’, de la antigua Colombia. Por su parte, el padre Jacinto, de Quito, Ecuador, hace la relación de un juego de la pelota y veneración que le profesan, al referirse a los indios del Bajo Putumayo y sus costumbres.

‘En Haití, dice el historiador, ‘se celebró un torneo delante de los conquistadores españoles en el cual los taínos y haitianos lucharon en dos bandos, y tan real fue el simulacro hasta el extremo que el espectáculo repugnó a los españoles en cuyo honor se daba, y se ordenó que cesara el espectáculo’.

En la obra “Glosario etimológico Taíno Español” de los doctores Augustu y Salvador Perea, aparece bajo el título de Estadio de Pelota, la palabra Batey, la cual describen así: ‘La e letra lengua (Casas III, 570). Tiene esta voz tres acepciones hermanas, porque designa ora la pelota indígena, ora el juego mismo, ya el lugar abierto el torneo’. El nombre de Batey se aplicaba a la explanada abierta en que se efectuaban esos concursos, pues Henríquez, tomando palabras de Oviedo, dice: ‘Y en cada plaza que **avía** en el pueblo o villa estaba lugar diputado para el juego de pelota, que ellos llaman **batey**’.

En resumen, la actividad deportiva entre los primitivos habitantes de nuestro hemisferio tuvo una importancia extraordinaria. La pelota se jugó lo mismo en el Caribe que en casi todo el Continente, y otras suertes, juegos, concursos y contiendas celebraban los aborígenes, lo cual permite compartir con el historiador Celso Henríquez la idea históricamente contemplada de que el mismo ideal de competencia de la antigua Grecia se advertía en la América prehispánica. Y, para que esa identidad se manifestara más, tanto aquellos como los aborígenes de nuestro continente, celebraron sus compromisos deportivos bajo presidencias de Dioses, ante quienes actuaban o a los que dedicaban sus mejores esfuerzos.

Habría, pues, que llegar a la conclusión de que el deporte, o ejercicio con fines de competencia, como se dijo antes, es tan viejo como el mundo o como el hombre” (1).

Con lo expuesto hasta aquí quiero terminar por agradecer la importante colaboración recibida del tutor y guía de mi tesis, los familiares, amigos y todas las personas que desinteresadamente me ayudaron.

ABREVIATURAS

ABREVIATURAS

abr. abril
ago. agosto
may. mayo
jun. junio
jul. julio
p. página
sep. septiembre

RELACIÓN ALFABÉTICA

A.

ALBERTO ACHÁ (+)

Nombre completo: Alberto de Achá Figueroa. **Nacimiento:** Cochabamba, 18 de febrero? de 1917. **Muerte:** Cochabamba, 18 de febrero? de 1965. **Posición:** Defensor, No. 2. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** Jugó en los clubes 14 de Noviembre y Veltzé de Cochabamba. En el Club The Strongest; en el Club Always Ready; en el Club Unión Maestranza de Viacha, equipos de La Paz. **Participación en la selección:** “Integrante del seleccionado boliviano en el campeonato Sudamericano Extraordinario (Santiago de Chile 1945); capitán de los seleccionados bolivianos que participaron en los II Juegos Bolivarianos (Lima, 1947-48) y en los campeonatos sudamericanos de Buenos Aires (1946), Guayaquil (1947) y Río de Janeiro-San Pablo (1949)”. Jugó por la selección boliviana 24 partidos oficiales (1945-1950). Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el IV Campeonato Mundial de 1950, realizado en Brasil. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** “Fue el tercer futbolista contratado por un equipo extranjero, el San Sebastián del Oro de México, 1945”. Jugó por lo menos 20 partidos oficiales clásicos paceño, en el profesionalismo, por The Strongest. **Distinciones:**

Fuentes: Arze. Figuras: p. 19. Mesa. Epopeya: p. 383. Hochmann. La fiesta: p. 109. “Marcas” Suplemento Deportivo de La Razón, (17 jul. 1998): p. 80.

GUERY ÁGREDA

Nombre completo: Guery Ágrede Canedo. **Nacimiento:** Cochabamba, 19 de enero de 1944. **Posición:** Defensor, back central; medio campo. No. 3-5. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** En el Club Aurora, en el Club Wilsterman, equipos de Cochabamba. En el Club Bolívar? (1968?), en el Club The Strongest (1971-1973), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó 15 partidos oficiales por la selección boliviana, (1967-1973). **Dirección Técnica:** Participó en la dirección técnica del Club Aurora. **Otros datos:** Jugó 7 partidos oficiales clásicos paceño, por The Strongest. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p.383. Hochman. La fiesta: p. 109.

MIGUEL AGUILAR

Nombre completo: Miguel Aguilar Eguez. **Nacimiento:** Santa Cruz, 29 de septiembre de 1953. **Posición:** Delantero, puntero izquierdo, No. 11. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** En el Club Oriente Petrolero (1966-7?), de Santa Cruz. En el Club Bolívar (1978-79-1980?), en el Club The Strongest (1981-1982), equipos de La Paz. En el exterior en el Club Ferrocarril Oeste de Buenos Aires, Argentina (1980). **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 35 partidos oficiales (1977 - 1983), marcó 10 tantos. **Dirección**

Técnica: **Otros datos:** Jugó seis partidos oficiales clásicos paceño, uno por The Strongest y cinco por Bolívar. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 262-3, 383. Hochman. La fiesta: p. 122. Información radial y escrita dispersa.

ANTONIO AGUIRRE

Nombre: Antonio Aguirre. **Nacimiento:** Cochabamba? 1942? **Posición:** Delantero, puntero izquierdo. **No.** 11. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** En el Club Aurora de Cochabamba (“Equipo del pueblo”). En el Club Always Ready, en el Club Municipal (10 años), equipos de la Paz **Participación en la Selección:** Jugó por la selección boliviana 11 partidos oficiales (1959 – 1965), marcó un tanto. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 383.

MARIO ALBORTA (+)

Nombre: Mario Alborta . **Nacimiento:** **Posición:** Delantero? **No.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 14 partidos oficiales, (1926 – 1938), marcó dos tantos. Debutó oficialmente un 12 de octubre de 1926 y tuvo su última participación oficial un 22 de agosto de 1938, llegando a jugar 11 años consecutivos, 10 meses y 7 días. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el I Campeonato Mundial de 1930, realizado en Uruguay. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Ídolo en Bolívar cerca de 20 años. Fue además su indiscutido capitán. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 263, 383. Información radial y escrita dispersa.

MÁXIMO ALCOCER

Nombre: Máximo Alcocer. **Apodo:** “Tutula”. **Nacimiento:** Cochabamba?. **Posición:** Delantero? **No.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** En el club Aurora (1950?), en el Club Wilsterman (1963-), en el Club Municipal (1960?), equipos de Cochabamba. En el Club Unión Maestranza de Viacha; en el Club The Strongest?; equipos de La Paz. Jugó cuatro Copa Libertadores de América, dos con Wilsterman, una con Aurora y una con Municipal. Fue invitado como refuerzo de Always Ready en su gira por Europa. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 22 partidos oficiales (1957 – 1963), marcó 13 tantos. Es Campeón Sudamericano Invicto de 1963. Jugó la XXI Copa Sudamericana en 6 oportunidades.

Dirección Técnica: **Otros datos:** **Distinciones:** El gobierno mediante la repartición respectiva condecoró con la Medalla al Mérito Deportivo en el Grado de Caballero del Deporte, al cumplirse los 40 años de la conquista del XXI Campeonato Sudamericano. Además de ser acreedor a la pensión vitalicia de 4 sueldos mínimos mensuales.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 383. www.futboliviano.com. Revista “Acción” de La Prensa (17 abr.2003): p. 5. Información radial y escrita dispersa.

RICARDO ALCÓN

Nombre: Ricardo Alcón. **Nacimiento:** (Viacha), La Paz **Posición:** Delantero, puntero izquierdo. **No. 11.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** En el Club Unión Maestranza de Viacha, en el Club Litoral, equipos de La Paz. **Participación en la Selección:** Jugó por la selección boliviana 15 partidos oficiales, (1953 – 1959), marcó 3 tantos. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 383.

CELESTINO ALGARAÑAZ

Nombre: Celestino Algarañaz. **Nacimiento:** **Posición:** **No.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 9 partidos oficiales (1949-1950), marco un tanto. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el IV Campeonato Mundial de 1950, realizado en Brasil. **Dirección técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 383.

ISAAC ALVAREZ

Nombre completo: Isaac Álvarez Moscoso. **Apodo:** La “Araña negra”. **Nacimiento:** Cochabamba, 6 de julio de 1933. **Posición:** Guardameta, **No 1.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** Jorge Isaac, Jenny Carmiña, Martín Erick. **Estudios:** Primaria Escuela Carrillo, Secundaria Colegio Carrillo de Cochabamba. **Otros Estudios:** INSEF. Profesor de Educación Física. Cursos de Dirección Técnica. **Clubes:** En el Club 31 de Octubre (1963), de La Paz. **Participación en la selección:** Es Campeón Sudamericano de 1963. Jugó por la selección boliviana dos partidos oficiales (1963-1965) y fue batido en tres oportunidades. Es Campeón Sudamericano Invicto 1963. No tuvo participación oficial en dicho campeonato figurando en la banca. **Dirección Técnica:** Fue Preparador Físico en The

Strongest (1990). **Otros Datos:** Practicó el Atletismo, el Básquetbol, el Voleibol y el Fútbol.

Distinciones: El gobierno mediante la repartición respectiva condecoró con la Medalla al Mérito Deportivo en el Grado de Caballero del Deporte, al cumplirse los 40 años de la conquista del XXI Campeonato Sudamericano. Además de ser acreedor a la pensión vitalicia de 4 sueldos mínimos mensuales.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 383. www.futboliviano.com. Revista “Acción” de La Prensa (17 abr. 2003): p. 5. Información radial y escrita dispersa.

DEMETRIO ANGOLA

Nombre completo: Demetrio Angola Landaverri. **Nacimiento:** (Coripata, Los Yungas) La Paz, 22 de junio de 1965. **Posición:** Delantero, **No. 9.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** En el Club Always Ready, en el Club Bolívar, equipos de La Paz; en el Club Wilsterman de Cochabamba. En la selección de la Asociación de Fútbol de La Paz (2001) **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana en varias oportunidades. En la eliminatoria al Campeonato Mundial de 1994 USA. Fue convocado a la selección boliviana de 1997, y es Subcampeón Copa América, 1997. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Fue memorable el gol marcado a la Argentina, en ese país, en ocasión de las eliminatorias al Campeonato Mundial USA '94. **Distinciones:**

Fuentes: Guía: p. 85. Fut Cards de Coca cola USA '94. Información radial escrita dispersa.

EDUARDO ANGULO

Nombre completo: Eduardo Angulo Torne. **Nacimiento:** La paz, 2 de marzo de 1953. **Posición:** Defensor, **No. 4.** **Padres:** Oscar Angulo S., Angélica Torne C. **Esposa:** **Hijos:** Andrea Viviana, Daniela Verónica. **Estudios:** Instituto Boliviano Americano de La Paz, primaria y secundaria. **Otros Estudios:** UCB. Psicología. Técnica de Ventas- Madrid, España. Cursos Gerenciales. **Clubes:** Jugó en el Club Universitario (1970); en el Club The Strongest (1974-1980?), en el Club Bolívar (198?), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 35 partidos oficiales (1973 – 1981), marcó 5 tantos. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** “El año 1977 fue invitado por el Club Independiente de Avellaneda de Argentina para integrar su primer plantel profesional”. Vinculado al Club de Tenis La Paz, al Club Alemán. Jugó, hasta 1980, 29 partidos clásico paceño por The Strongest. **Distinciones:** Fue distinguido con el “Botín de oro” por la Stría. Gral. del Deporte. Por actuación caballerosa del Comité Fair Play de The Strongest “Al Mérito Atigrado”. La Liga Profesional del Fútbol Boliviano otorgó en acto conmemorativo y por servicios prestado al fútbol boliviano la plaqueta “Rafael Mendoza Castellón”.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 262-3, 383. Aliaga. Nombres: p. 65. Hochmann. La fiesta: p. 89, 110. Información radial y escrita dispersa.

VICTOR HUGO ANTELO

Nombre completo: Víctor Hugo Antelo Barba. **Apodo:** “Tucho”. **Nacimiento:** Santa Cruz, 2 de noviembre de 1964. **Posición:** Centro delantero, **No.** 9. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** En el en el Club Oriente Petrolero (1983-1988), 144 goles; Club Blooming (1990-91), 21 goles; en el Club Real Santa Cruz (1995), 8 golesequipos de Santa Cruz. En el Club Bolivar (1992-94), 15 goles; en el Club The Strongest (1996), 14 goles; en el Club Blooming (1997-2001), 98 goles equipos de La Paz y Santa Cruz; en el Club San José (1993), 20 goles, de Oruro. En el exterior en el Club “Fujita” de Japón (1990), marcó 19 goles **Participación en la selección:** Jugó 14 partidos oficiales por la selección boliviana (1985 – 1999?), marcó tres tantos. **Dirección Técnica:** En Oriente Petrolero de Santa Cruz, Campeón Nacional 2001. **Otros datos:** “El 8 de enero de 2001 “Tucho” supera a los grandes goleadores del mundo, en especial al mexicano Carlos Hermosillo por 30 goles al conseguir nada menos que 343 goles marcados en los campeonatos nacionales de la Liga Profesional. No se consignan los 21 goles que el notable arriete marcó en la Copa Libertadores de América, así como los 19 goles marcados en japon con el “Fujita”, tampoco los 62 goles que convirtió en el Club universidad de Santa Cruz de la Sierra, en 2da. División”, se señala cuando la Federación Internacional de Historia y Estadística de Fútbol (IFFHS), con sede en Alemania, concediéndole el primer premio al **Primer goleador del mundo**, con el **balón de oro**. **Distinciones:** “La Federación Internacional de Historia y Estadística otorgó el “Botín de oro” como al “máximo goleador de todos los tiempos en actividad”, antes de llegar al gol 350, con 343 goles, en que se retiró del fútbol profesional a octubre del año 2000. Hace dos años, 1998?, recibió el “Botín de plata”.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 383. Guía: p. 83. “Pilares Deportivos” de El Diario, (31 mar. 1999): p. 3. “Revista Acción” de La Prensa, (6 jul. 2001): p. 9. I. Aguilar M. Un siglo de fútbol: el siglo XX sus records y emociones en La Paz, Bolivia, Sudamérica y el mundo. La Paz, 2001. p. 101.

CARLOS ARAGONES

Nombre completo: Carlos Aragonés Espinosa. **Nacimiento:** Yacuiba, Tarija, 16 de diciembre de 1956. **Padres:** **Esposa:** (Fallecida). **Hijos:** **Posición:** Delantero, **No.** 9? **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Destroyers (1970?); en el Club Real Santa Cruz (198?); Blooming (198?), equipos de Santa Cruz. En el Club Bolivar (1976-1980) de La Paz En el exterior en el Club Central Norte y en el Club Juventud Antoniana de Salta, ambos equipos de Argentina; en el Club Palmeiras de San Pablo, y el Club Curitiva de Curitiva, ambos equipos de Brasil (1975). **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 31 partidos oficiales (1977 – 1981), marcó 15 tantos (7 de penal). **Dirección Técnica:** Miembro de la dirección técnica en The Strongest (198?); miembro de la dirección técnica de Blooming (199?). Nominado Director Técnico junto a Adolfo Flores de la Selección Boliviana Sub-20. Director Técnico Selección Nacional Sub-23 (para un cuadrangular junto a Venezuela, Paraguay y Perú). Director Técnico Alterno del seleccionado nacional mayor (1994). Director técnico titular del seleccionado mayor boliviano de fútbol (2000-2001). Director técnico titular del Club The Strongest (2001-2002). **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 262-3, 383. Información radial y escrita dispersa.

ABDUL ARAMAYO

Nombre: Abdúl Aramayo. **Nacimiento:** Tarija, 4 de septiembre de 1934. **Posición:** Delantero, No. 7. **Padres:** Loida Aramayo, Leonardo Mendizábal. **Esposa:** Blanca Córdova. **Hijos:** Abdúl Hector, Marco Antonio, Cinthia. **Estudios:** En Tarija en el Colegio Antoniano, Primaria y hasta Segundo de Secundaria. **Otros Estudios:** Dirección Técnica de Fútbol. **Clubes:** En Divisiones Inferiores en Tarija, en el Club Bolivian Eagle (1946); en el equipo del Regimiento Campero 5to. de Infantería en Yacuiba (1950?); en el Club Independiente de Yacuiba (1952); en el Club Ferroviario de La Paz (1953-1957); en el Club Chaco Petrolero (1958-1962), de La Paz; siendo goleador del campeonato con ocho tantos. En el Club Bolívar en aquella “Operación Retorno” cuando clasifica en la Primera “B” siendo Campeón en 1965, y siendo Bi-campeón en Primera “A” los años 66 y 67; en el Club Always Ready (1968) de La Paz; en Stormers Petrolero de Sucre (1972). **Participación en la selección:** En la Selección de La Paz, Campeón (1961). Jugó por la selección boliviana 13 partidos oficiales (1959-1963), marcó un tanto. Es Campeón Sudamericano Invicto 1963. Jugó la XXI Copa Sudamericana en 4 oportunidades. **Dirección Técnica:** Trabajó por muchos años en cinco categorías de divisiones inferiores del Club Bolívar, consiguió el Campeonato en Sub-16 en (1996?); el Subcampeonato Sub-17 en (1997?); fue Campeón Invicto Sub-19 en (1998?); Campeón Sub-23 en (1999?), en certámenes de la Asociación de Fútbol de La Paz. Ascendió con el Club Universidad Iberoamericana de la Asociación de Fútbol a la Liga Profesional del Fútbol Boliviano para el certamen 2001 y para el certamen 2002; fue su director técnico titular por dos temporadas consecutivas hasta los primeros meses del año 2002. Radica en La Paz. **Otros datos:** **Distinciones:** El gobierno mediante la repartición respectiva condecoró con la Medalla al Mérito Deportivo en el Grado de Caballero del Deporte, al cumplirse los 40 años de la conquista del XXI Campeonato Sudamericano. Además de ser acreedor a la pensión vitalicia de 4 sueldos mínimos mensuales.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 383. www.futboliviano.com. Revista “Acción” de La Prensa (17 abr. 2003): p. 5. Entrevista personal con el personaje.

CARLOS ARIAS

Nombre: Carlos Arias. **Nacimiento:** Cochabamba, 26 de agosto de 1956. **Posición:** Guardameta, No. 1. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios.** **Clubes:** En el Club Wilsterman (1985?) de Cochabamba; en el Club Bolívar (1990) de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 26 partidos oficiales, (1983 – 1989), fue batido en 70 oportunidades. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p 383. Información radial y escrita dispersa.

VICENTE ARRAYA (+)

Nombre completo: Vicente Arraya Castro. **Apodo:** “Flecha andina”. **Nacimiento:** Oruro, 25 de enero de 1921, **Muerte:** Santa Cruz, 21 de noviembre de 1992. **Posición:** Guardameta **No. 1.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** En los clubes Calaveras y Oruro Royal de Oruro. En el Club Atlético Alianza; en el Club The Strongest, en el Club Ferroviario; en el Club Deportivo Chaco Petrolero, equipos de La Paz. En el exterior en el Club Atlanta de Buenos Aires, Argentina. **Participación en la selección:** “Capitán del seleccionado boliviano en el Campeonato Sudamericano Extraordinario de Fútbol (Santiago de Chile, 1945) y miembro de la misma selección en las siguientes ocasiones: I y II Juegos Deportivos Bolivarianos (Bogotá, 1938 y Lima, 1947); Campeonato Sudamericano Extraordinario de Fútbol (Buenos Aires, 1946); XV y XVI Campeonatos Sudamericanos de Fútbol (Guayaquil, 1947 y Río de Janeiro, 1949); IV Campeonato Mundial de Fútbol (Brasil, 1950)”. Jugó por la selección boliviana 26 partidos oficiales (1938-1950). Debutó oficialmente un 11 de agosto de 1938 y tuvo su última participación oficial un 12 de marzo de 1950, llegando a jugar 11 años consecutivos, 7 meses y un días. **Dirección Técnica:** “Fue Director Técnico del seleccionado boliviano en el XX Campeonato Sudamericano de Fútbol (Buenos Aires, 1959)”. **Otros datos:** “En oportunidad de su actuación en el fútbol argentino (1944-45), la prensa lo apodó la “Flecha Andina”. En sus últimos años se dedicó al periodismo radial deportivo, y como actividad profesional extradeportiva, a la contabilidad”. En Cronología del fútbol paceño, Murguía anota: 1944, Febrero: “Primeros jugadores contratados en el exterior. Atlanta de Buenos Aires que visitó La Paz, el año 1943, había valorado las condiciones del guarda valla boliviano Vicente Arraya, el que es contratado por dicho Club en 1944, participando en la Argentina en tres temporadas oficiales con óptimos resultados. Arraya es el primer jugador boliviano que sale al exterior para prestar sus servicios en un elenco fuera de las fronteras”. **Distinciones:**

Fuentes: Arze. Figuras: p. 21. Mesa. Epopeya: p. 262-3. Aliaga. Nombres: p. 77. F. Murguía V. Historia del fútbol en La Paz ..., 1964. p. 132. Información radial y escrita dispersa.

ELISEO AYAVIRI

Nombre completo: Eliseo Efraín Ayaviri Garnica. **Apodo:** “Chancho”. **Nacimiento.** (Villazón) Potosí, 5 de febrero de 1958. **Posición:** Delantero **No. 7.** **Padres:** Eliseo Ayaviri Olegaria Garnica. **Esposa:** María Paz Bejarano A. **Hijos:** Tatiana, Farú, Ayellén. **Estudios:** Primaria Colegio 9 de Abril (1970) Villazón, Secundaria Colegios: 9 de Abril, y Luis Alberto Pabón de La Paz (1978). **Otros Estudios:** Dirección Técnica. Técnico 6-1997 (Argentina). En el Instituto de Altos Estudios de Educación Física de Argentina y la Escuela de la Asociación de Técnicos de Argentina (1996-97), con reconocimiento por el Ministerio de Educación de Argentina. **Clubes:** Se inició jugando en (1963-1967), (1971) en Divisiones Inferiores de Independiente de Villazón; en el Club Atlético Argentino de La Quiaca de Argentina (1968-69-70); en el Club The Strongest de la Paz (1977); en el Club Municipal de La Paz (1978-1982); nuevamente en el Club Strongest (1982-1990), siendo Bicampeón Nacional los años 85-86 y Campeón el año 1990. **Participación en la selección:** En la Selección de Villazón; Bicampeón Nacional Amateur (1975-1976). Jugó tres partidos oficiales en la selección boliviana de (1985-1986). Jugó cinco Copa Libertadores de América. **Dirección Técnica:**

Trabajó en la dirección técnica en Divisiones Inferiores de Litoral, 9-10 años y Sub-17 (1991?); en la Selección Sub-16 de La Paz (1999); en la Selección Sub-19 de La Paz siendo Tricampeón nacional (1999-2000-2001). **Otros datos:** Trabajó como asistente en el Hospital Español (1992-98) de Buenos Aires, Argentina. **Distinciones:** Recibió distinción como “goleador” del Campeonato Amateur (1975); Diploma de The Strongest por Campeón; diploma de la Liga Puneña de Fútbol de Córdoba, Argentina.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 383. Entrevista personal con el personaje.

B.

PABLO BALDIVIESO (+)

Nombre completo: Pablo Baldivieso Fernández. **Nacimiento:** Potosí, 30 de junio de 1949. **Muerte:** **Posición:** Defensor, back izquierdo, **No:** 4. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Always Ready (1968); en el Club Municipal (1970-1974); en el Club Bolívar, (1975- 1980), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 10 partidos oficiales, (1973 - 1979). **Dirección Técnica:** Participó en la dirección técnica del Club Municipal de La Paz. **Otros datos:** Jugó 28 partidos oficiales clásicos paceño, por Bolívar. Fallecido, no se ha determinado la fecha. Se caracterizó por ser un jugador fuerte de mucho ímpetu, conocido entonces como un “kullero”, un “faulero”, que cometía infracción. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 383. Prensa radial y escrita dispersa.

JULIO CESAR BALDIVIESO

Nombre completo: Julio César Baldivieso Rico. **Apodo:** “Emperador”. **Nacimiento:** Cochabamba, 2 de diciembre de 1971. **Posición:** Volante ofensivo, **No.** 10. **Padres:** Enrique Baldivieso y Ruth Rico. **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** En el Club Wilsterman (1990?) de Cochabamba; en el Club Bolívar (1996) de La Paz. En el Club Aurora (2003) de Cochabamba. En el exterior en el Club Newells Olds Boys de Buenos Aires, Argentina (1999?); en el Club Colo Colo? de Chile (2000?); en el Club Yokohama Marinos del Japón (2000); en el Club

Cobreloa de Chile (2001). En el Club Arabia Saudí (2001), y en el Club Al Nacer (2002), de Arabia. **Participación en la selección:** Hasta julio del año 2000, jugó 67 partidos por la selección boliviana, más de la mitad en partidos oficiales, y marcó 9 goles, 4 de ellos en eliminatorias a copas mundiales. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados Unidos. Es Subcampeón de la Copa América '97. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó varias Copa Libertadores de América, como la del Subcampeonato de 1997, realizado en el país; dos eliminatorias a campeonatos mundiales. Por su popularidad tuvo tratativas de enrolarse a otros clubes del mundo, como de Katar, Sud Africa, o el Olympique de Marcella, Francia. Otro deporte que practica con mucha pasión es el automovilismo profesional. Fue célebre su gol marcado a la selección del Brasil, desde más de 40 metros, en el último certamen eliminatorio a la Copa Mundial de Japón?. **Semblanza psicológica deportiva:** “Es un caso muy curioso. Me atrevería a decir que es uno de los mejores futbolistas que he conocido desde el punto de vista técnico táctico y físico, pero creo que tiene un fuerte conflicto con su personalidad, incluso con antecedentes familiares que aquí obviamente no los voy a hacer públicos. Es un jugador al que continuamente hay que estarle encima y con cariño, cree más en la telenovela que en la vida real y es uno a los que mejor le vendría un cambio de aires, de salir a luchar fuera de su entorno y absolutamente aislado, tiene que romper con esos sus compromisos sociales entre comillas, tiene demasiados cordones umbilicales”. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 383. Guía: p. 84. “Revista Acción” de la Prensa, (13 jul. 2001): p. 8, 12. Fut Cards de Coca cola USA '94. Variada información escrita, radial y televisiva dispersa

MARCO ANTONIO BARRERO

Nombre completo: Marco Antonio Barrero Jordán. **Nacimiento:** Santa Cruz, 26 de enero de 1961. **Posición:** Guardameta, No. 1. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Oriente Petrolero (199?) de Santa Cruz. En el Club Bolivar (1992), en el Club The Strongest (1994-2000), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 17 partidos oficiales, (1987 – 1993), fue batido en 27 oportunidades. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Hasta octubre del año 2000 jugó 29 partidos clásicos paceño, 16 en The Strongest y 13 en Bolivar. Jugó varias Copa Libertadores de América. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 383. Información radial y escrita dispersa.

JESÚS BERMÚDEZ (+)

Nombre: Jesús Bermúdez. **Apodo:** “K’echi”. **Nacimiento:** Oruro (1908). **Muerte:** Oruro (1940?). **Posición:** Arquero. No.1. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** En el Club Calaveras (1929), en el Club Oruro Royal (1926?). **Participación en la selección:** Jugó ocho partidos oficiales por la selección boliviana, (1927 - 1930), ha sido batido en 45 oportunidades. “Integró el seleccionado boliviano que concurrió a los campeonatos

sudamericanos de Santiago (1926) y Lima (1927) y al Primer Campeonato Mundial de Fútbol (Montevideo: 1930)”. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:** “Gozó de amplísima popularidad, jugó en el Club Calaveras de Oruro y en el seleccionado de dicha ciudad, que fue campeón nacional en 1929. El estadio de Oruro lleva en homenaje su nombre”.

Fuentes: Arze. Figuras: p. 24. Mesa. Epopeya: p. 383.

RAMIRO BLACUTT

Nombre completo: Ramiro Blacutt Rodríguez. **Nacimiento:** La Paz, 3 de enero de 1944. **Posición:** Delantero (puntero derecho), **No.** 7. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** Constructor Civil. **Dirección Técnica.** **Clubes:** Jugó en el Club Bolívar (1960 - 1970?), en el Club The Strongest (?), equipos de La Paz. En el exterior en el Club Ferrocarril Oeste (1962), de Buenos Aires, Argentina; en el Club Bayern de Munich (1962?), Alemania; en el Club Melgar (1962?) de Arequipa, Perú. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 23 partidos oficiales (1963 – 1972), marcó 3 tantos. Es Campeón Sudamericano Invicto 1963. Jugó la XXI Copa Sudamericana en 4 oportunidades. **Dirección Técnica:** Fue Director Técnico en los siguientes clubes: En el Club The Strongest (1984), en el Club Mariscal Santa Cruz (1989), equipos de la Paz; en el Club Wilsterman de Cochabamba (1999); en el Club Aucas de Quito (1999?), en el Club Nacional de Quito(2000-01), último Campeón, equipos del Ecuador. En el Club Deportivo Cuenca (2002). En el Club Oriente Petrolero (2003) de Santa Cruz. **Otros datos:** Jugó 23 partidos oficiales clásicos paceño y 22 en Bolívar. Es miembro socio de la Mutual de Exjugadores de Fútbol de La Paz desde 1983. Practicó el fútbol profesional desde 1959 hasta 1974. **Distinciones:** El gobierno mediante la repartición respectiva condecoró con la Medalla al Mérito en el Grado de Caballero del Deporte, al cumplirse los 40 años de la conquista del XXI Campeonato Sudamericano. Además de ser acreedor a la pensión vitalicia de 4 sueldos mínimos mensuales.

Fuentes. Mesa. Epopeya: p. 383. Hochmann. La fiesta: p. 33-68. Archivo Mutual de Exjugadores de Fútbol de La Paz. Revista “Acción” de La Prensa (17 abr. 2003): p. 5. Información radial y escrita dispersa.

CARLOS FERNANDO BORJA

Nombre completo: Carlos Fernando Borja Bolívar. **Apodo:** “Pichicho”. **Nacimiento:** Cochabamba, 25 de diciembre de 1956. **Posición:** Medio campo **No.** 8. Capitán. **Padres:** Jesús Borja, Blanca Bolívar. **Esposa:** María del Carmen Arnéz **Hijos:** Fernando Daniel, Daniela Andree. **Estudios:** Primaria y secundaria Colegio Don Bosco de Cochabamba, (19..?). **Otros Estudios:** Programación informática. Ingeniería Comercial, U. Franz Tamayo (1998-2002). **Clubes:** En el Club Litoral de Cochabamba (1976); en el Club Bolívar de La Paz (1977-1997) más de 21 años de carrera consecutiva en el fútbol profesional boliviano, 20 años en Bolívar de La Paz y 2 años en Cochabamba, uno en Litoral y otro en Aurora. Fue Campeón Nacional en Bolívar en trece

oportunidades (1977-79-1983-84-86-88-89-1991-92-93-94-95-97) y varias veces Subcampeón. Fue capitán del Club Bolívar como de la selección nacional. Jugó 14 o 15 Copa Libertadores de América, y 7 Copas América, llegando a un total de 87 partidos. Hasta julio de 1989, según sus palabras, jugó 10 años en la selección boliviana y 12 en Bolívar. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 70 partidos oficiales (1979 – 1994), marcó un tanto. Debutó oficialmente un 10 de julio de 1979 y tuvo su última participación oficial un 20 de febrero de 1994, llegando a jugar 14 años consecutivos, y 7 meses. Jugó muchos campeonatos internacionales amistosos y oficiales; 5 certámenes eliminatorios a las Copa del Mundo. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados Unidos. Es Subcampeón de la Copa América 1997, ex Copa Libertadores de América. **Dirección técnica:** **Otros datos:** Se rememora de Mario Mercado: “tuvimos gran suerte en traerlo a Borja de Litoral de Cochabamba, Carlos es un verdadero ejemplo para los niños y jóvenes”. Es el futbolista, después de Vladimir Soria, que más partidos clásicos pague en La Paz ha jugado un total de 84, hasta septiembre del año dos mil, en que luego se despide oficialmente de la práctica del fútbol. **Distinciones:** “Botín de oro” como “el mejor deportista” del año 1989 otorgado por la Secretaría General del Deporte. Fair Play como “al jugador más correcto” del año 1990, otorgado por la prensa deportiva”. La Liga Profesional del Fútbol Boliviano otorgó en acto conmemorativo, en reconocimiento por servicios prestados al fútbol boliviano, la plaqueta “Rafael Mendoza Castellón”.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 262-3, 383. Aliaga. Nombres: p. 89. Guía: p. 84. “Marcas” Suplemento Deportivo de La Razón (17 jul. 1998): p. 80. Información radial y escrita dispersa.

VICTOR BROWN

Nombre completo: Víctor Brown Rojas. **Nacimiento:** Tarija, 7 de marzo de 1927. **Posición:** Delantero (puntero derecho), **No. 7.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Independiente de Tarija (1945); en el Club Litoral (194?); en el Club Always Ready?; en el Club Bolívar (1948-1952), equipos de La Paz. En el exterior en el Club Once Caldas de Colombia (1957). **Participación en la selección:** “Representó al país en la eliminatoria del Campeonato Mundial, Brasil (1950), en el Campeonato Sudamericano de Lima, Perú (1951)”. Jugó por la selección boliviana 16 partidos oficiales (1950-1957). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** “Brilló en la década del 50, puntero derecho de Litoral y Bolívar y selecciones bolivianas que deslumbró con sus jugadas a propios y extraños, por esa su velocidad, técnica y picardía que imprimía en sus jugadas. Junto a Mario Mena y Víctor A. Ugarte formó “el Trío más mentado”, en alusión directa aun famoso tango argentino que estaba de moda en la época. Fue quien hizo el pase centro para que Ugarte convirtiera el gol con que Bolivia ganara al Perú en la inauguración de su estadio, y de cuyo evento se conoce de una placa recordativa”. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 383. “Semana Deportiva” de Última Hora. No. 8. (7-14 ago. 1989): p. 36. Información radial y escrita dispersa.

MIGUEL BURGOS (+)

Nombre completo: Miguel Burgos Suárez. **Nacimiento:** La Paz, 4 de septiembre de 1929. **Posición:** Defensor, back izquierdo, No. 4. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Litoral; en el Club Bolívar, equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó 13 partidos oficiales por la selección boliviana, (1957 – 1959). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Su primer clásico jugó un jueves 14 de noviembre de 1957; jugó profesionalmente hasta 1959. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 383. Información radial y escrita dispersa.

JOSÉ BUSTAMANTE

Nombre: José Bustamante. **Apodo:** **Nacimiento:** **Muerte:** **Posición:** **No. Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** **Participación en la selección:** Jugó 9 partidos oficiales por la selección boliviana (1926-1930). Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el I Campeonato Mundial de 1930, realizado en Uruguay. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 383.

JOSE BUSTAMANTE (+)

Nombre completo: José Bustamante Nava. **Nacimiento:** (Padilla) Chuquisaca, 5 de marzo de 1922. **Posición:** Defensor. **No. Padres:** Lino Bustamante, Isabel Nava. **Esposa:** Yola Simbrón. **Hijos:** Carlos, Roxana. **Estudios:** Secundaria Colegio “Junín” de Sucre. **Otros Estudios:** **Clubes:** En el Club 25 de Mayo de Sucre (1940-41); en el Club The Strongest (1942), en el Club Northern (1943-45), en el Club Litoral (1946-1955), en el Club Always Ready (1956), en el Club Unión Maestranza de Viacha (1957), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** “Jugó por la selección boliviana el Campeonato Sudamericano Extraordinario realizado en Buenos Aires (1946); el XV Campeonato Sudamericano realizado en Guayaquil, Ecuador (1947); en los II Juegos Deportivos Bolivarianos de Lima (1948); en el XVI Campeonato Sudamericano en Brasil (1949); en el IV Campeonato Mundial de Fútbol, Brasil (1950); en el XVII Campeonato Sudamericano realizado en Lima, Perú (1953)”. Jugó por la selección boliviana 29 partidos oficiales (1946 – 1953), once años consecutivos. Formó parte del plantel titular en la Copa del Mundo, Brasil '50. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Integrante del Club Litoral que concurrió al Primer Campeonato de Clubes Campeones en Santiago de Chile (1948). “Como una trayectoria como la suya, Bustamante debiera estar sobradamente entre esos nombres-mito de nuestro fútbol”, dice Carlos Mesa. Debuta en la Selección Blanca en Buenos Aires, en el Campeonato Sudamericano un 16 de enero de 1946 (en el partido número 21 de la selección nacional). Jugó en defensa junto a Achá (dupla defensiva como pocas). Jugó en la selección nacional hasta 1953, un lapso de 7 años y dos meses y medio; fue

varias veces capitán de equipo... es el único jugador de los que ha vestido la camiseta verde en más de 20 ocasiones, que ha jugado todos los partidos completos sin ser sustituido nunca. Entre 16 de enero de 1946 y el 28 de marzo de 1953 jugó un total de 29 partidos, colocándose entre los 20 jugadores con más presencia en la cancha en la historia del equipo. Es después de Ugarte el jugador con más partidos en la selección entre el periodo 1926-1972, y el cuarto con mayor número de partidos completos después de Ugarte, Romero y Jiménez en toda la historia”. **Distinciones:** Fue distinguido por la Secretaría General del Deporte y la Juventud con la “medalla al mérito deportivo”, por sus servicios prestados al deporte boliviano.

Fuentes: Arze. Figuras: p. 24. Mesa. Epopeya: p. 72, 262, 383. Aliaga. Nombres: p. 92.

C.

RENÉ CABRERA

Nombre: René Cabrera. **Nacimiento:** **Posición:** **No.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** **Participación en la selección:** Jugó 13 partidos oficiales por la selección boliviana (1949 – 1953). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 383.

ROBERTO CAINZO

Nombre completo: Roberto Caínzo Ocaranza. **Nacimiento:** Tucumán, Argentina, 13 de abril de 1931. (Naturalizado boliviano). **Apodo:** “Pocho”. **Posición:** Medio campo, **No.** 6. **Padres:** **Esposa:** Nelly Ramírez. **Hijos:** Ingrid, Verónica, Ana María, César Roberto. **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** Jugó en el club Northen Fútbol Club; en el Club Ingavi; en el Club Always Ready; en el Club Municipal (1963); en el Club The Strongest, equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 13 partidos oficiales, (1961 – 1965). Es Campeón Sudamericano Invicto, 1963. Jugó la XXI Copa Sudamericana en 6 oportunidades. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Es miembro socio de la Mutual de Exjugadores de La Paz desde 1981. Actualmente radica en La Paz. **Distinciones:** El gobierno mediante la repartición respectiva

condecoró con la Medalla al Mérito Deportivo en el Grado de Caballero del Deporte, al cumplirse los 40 años de la conquista del XXI Campeonato Sudamericano. Además de ser acreedor a la pensión vitalicia de 4 sueldos mínimos mensuales

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 384. www.futboliviano.com. Revista “Acción” de La Prensa (17 abr. 2003): p.5. Archivo de la Mutual de Exjugadores de Fútbol de La Paz.

WILFREDO CAMACHO

Nombre completo: Wilfredo Camacho Achá. **Nacimiento:** (Quillacollo), Cochabamba, 21 de junio de 1935. **Posición:** Medio campo, **No.** 6. **Padres:** Hermógenes Camacho, Irene Achá. **Esposa:** Silvia Valencia, Gloria Jiménez (2das. Nupcias). **Hijos:** Magali, Ruth, Ever, Claudia, José Oscar, Julio César, Sara Irene. **Estudios:** Primaria Escuela Sucre de Quillacollo, Secundaria Colegio Sucre de Quillacollo, (1953-1955). **Otros Estudios:** Dirección Técnica de Fútbol. **Clubes:** Jugó en el Club Bata de Quillacollo, Cochabamba. En el Club Deportivo Municipal de La Paz (1956 - 1967). En el exterior en el Club Ferrocarril Oeste (1962), de Buenos Aires, Argentina; en el Club Once Caldas (1963), de Colombia. **Participación en la selección:** En la Selección de Quillacollo (195?). Jugó por la selección boliviana 27 partidos oficiales (1957-1967), marcó 5 tantos. Jugó en la Copa Paz del Chaco, Paraguay (1957), la VI Copa Eliminatoria Mundial '57 (1957); el XX Campeonato Sudamericano en Buenos Aires (1959); en la VII versión Eliminatoria a la Copa del Mundo (1961); en la Copa Paz del Chaco, Bolivia-Paraguay (1963); en el XXI Campeonato Sudamericano en Bolivia (1963), capitán del Seleccionado Campeón Sudamericano; en el XXII Campeonato Sudamericano de Uruguay (1967)”. Jugó la XXI Copa Sudamericana en 6 oportunidades. **Dirección Técnica:** Fue director técnico del Club Municipal, el Club The Strongest, del Club Bolívar, del Club Always Ready, del Club Litoral, del Club 31 de Octubre, todos clubes de La Paz. En los Clubes Magisterio y Universitario de Sucre. Fue director técnico de la selección boliviana para las eliminatorias de la XI Copa del Mundo (1978); el último Club al cual dirigió fue Mariscal Braun de La Paz (2001). **Otros datos,** “Considerado como una de las figuras del deporte boliviano, sobre él se conoce eso de fútbol “camachista” que protagonizaron en el campeonato sudamericano y su capitán indiscutido. Jugó profesionalmente desde 1955 hasta 1969; es miembro socio de la Mutual de Exjugadores de Fútbol de La Paz desde 1979. Radica en La Paz. **Distinciones:** Recibió del Círculo de Periodistas Deportivos de Bolivia, la distinción como: “Al mejor jugador boliviano” en el Campeonato Sudamericano en Argentina (1959). Formó parte de la Selección Sudamericana (Argentina, 1959). Réplica del trofeo obtenido como Campeón Sudamericano '63; varias medallas y diplomas por triunfos obtenidos en competencias nacionales como internacionales”. El gobierno mediante la repartición respectiva condecoró con la Medalla al Mérito Deportivo en el Grado de Caballero del Deporte, al cumplirse los 40 años de la conquista del XXI Campeonato Sudamericano. Además de ser acreedor a la pensión vitalicia de 4 sueldos mínimos mensuales.

Fuentes: Arze. Figuras: p. 25. Mesa. Epopeya: p. 262-3, 384. www.futboliviano.com. Revista “Acción” de La Prensa (17 abr. 2003): p. 5. Aliaga. Nombres: p. 98. Cáceres. Quién es: p. 74. Archivo de la Mutual de Exjugadores de Fútbol de La Paz. Entrevista personal con el personaje.

ROBERTO CAPPARELLI (+)

Nombre completo: Roberto Capparelli Coringrato. **Apodo:** “Capa”. **Nacimiento:** Argentina. (Naturalizado boliviano). **Muerte:** 2000. **Posición:** **No.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** Jugó En el Club Litoral, en el Club Arabe, en el Club The Strongest y en el Club Municipal, equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó el año 50 por la selección nacional un partido oficial, en el certamen mundial de Brasil de 1950, segunda oportunidad en la que Bolivia participa de una Copa Mundial. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** “Desde que actuó en el fútbol de nuestro país, allá por los años 40-50, siempre fue catalogado como uno de los jugadores extranjeros de mejor nivel que pasaron por nuestros campos deportivos. Figuró como el “scorer” máximo, en casi todos los campeonatos convocados por la Asociación de Fútbol de La Paz en los cuales tomó parte. Esta su condición de goleador la supo evidenciar incluso a nivel internacional, en el Campeonato Sudamericano de Clubes Campeones que se realizó en Santiago de Chile en 1948, entonces figuró en la tabla de goleadores, encima del recordado y destacado jugador Atilio García. Jugando en Primera División Profesional o Primera Amateur, como lo hizo un año, siempre hizo prevalecer sus atributos de jugador inteligente y de clara visión sobre el arco contrario. A él se le debió en gran parte, los triunfos de los equipos a los cuales perteneció. El popular “Capa”, como se lo llamó cariñosamente, pues aun continúa firme en la brega, aunque en otra actividad, fue el piloto de épocas inolvidables y que rubrica con goles de factura impecable la acción de sus demás compañeros. Su paso por el fútbol paceño, siempre estuvo acompañado de glorias y triunfos y la afición deportiva del país, lo recuerda con añoranza, pues son contados los players extranjeros que llegan a nuestro país y dejan su ejemplo y enseñanza a nuestros jóvenes cultores del deporte de las multitudes, el fútbol. Roberto Capparelli llegó a militar en los clubes de mayor prestigio, como ser: Litoral, Árabe, Strongest y Municipal, clubes en los cuales dejó su innata cualidad de buen jugador y mejor goleador”. “Jugó un solo clásico paceño un domingo 4 de enero de 1953, una Copa La Paz, en el Hernando Siles a hrs. 16:25, y marcó uno de los tres goles contra cero que ganó a Bolívar”. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 384. Aliaga. Nombres: p. 102. Hochmann. La fiesta: p. 18.

CARLOS CARDENAS

Nombre completo: Carlos Cárdenas Rojas. **Nacimiento:** Oruro, 4 de noviembre de 1934. **Posición:** Medio campo, **No. 6.** **Padres:** Santos Cárdenas, Clara Rojas. **Esposa:** Delia Rimaza. **Hijos:** Juan Carlos, Sandra, Iván Gonzalo. **Estudios:** Primaria, tercer año de secundaria, Oruro. **Otros Estudios:** Técnico en telefonía, 1957. **Clubes:** Se inició futbolísticamente en el Club Jesús Bermudes, en el Club Primero de Mayo, en el Club The Strongest (1961- 1964), en el Club Bolívar (1963), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 5 partidos oficiales en 1963. Campeón Sudamericano Invicto 1963. Jugó la XXI Copa Sudamericana en 4 oportunidades. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó once partidos clásicos paceño (1961-1964) y marcó tres tantos. **Distinciones:** El gobierno mediante la repartición respectiva condecoró con la Medalla al Mérito Deportivo en el Grado de Caballero del Deporte, al cumplirse los 40 años de la conquista del XXI Campeonato Sudamericano. Además de ser acreedor a la pensión vitalicia de 4 sueldos mínimos mensuales.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 384. Hochman. La fiesta: p. 35, 44. www.futboliviano.com. Revista “Acción” de La Prensa (17 abr. 2003): p.5. Entrevista personal con el personaje.

IVAN CASTILLO

Nombre completo: Iván Sabino Castillo Salinas. **Nacimiento:** (Coripata, Los Yungas), La Paz, 11 de julio de 1970. **Posición:** Defensor, **No.** 19. **Padres:** Francisco Castillo, Primitiva Salinas. **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** En el Club Bolívar (1990-2002), de La Paz. (Campeón ...). En el exterior en el Club Gimnasia y Esgrima de Jujuy, (“el Lobo jujeño”) de Argentina (1997?). **Participación en la selección:** Estuvo en la preselección paceña (198?). Hasta 1994 jugó por la selección boliviana 3 partidos oficiales. Es jugador mundialista, estuvo en la suplencia asistiendo al Campeona del Mundo USA '94. Es Subcampeón de la Copa América '97. **Dirección Técnica:** Sigue los pasos dejados por su hermano en la conducción de la Escuela de Fútbol en El Alto. **Otros datos:** Jugó hasta mayo del año 2002, 32 partidos clásicos paceño y todos en Bolívar. “Quiero jugar hasta mis 33 años, mi aspiración es ser director técnico de divisiones menores, no de mayores, como que ahora estoy trabajando en la Escuela”. Entonces, 1997, su ficha de actuación fue evaluada en 650 000 dólares, junto a Oscar Sánchez, quienes, ambos militaban en el mismo equipo argentino. **Semblanza psicológica deportiva:** “Tiene de una vez que dejar de desempeñar el papel de hermano menor. Tiene unas posibilidades inmensas, pero es demasiado sonriente porque tiene que pensar que en la vida no todo es comedia, sino que puede haber drama, novela, historia y otras argumentaciones”. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 384. Peñaloza. Cien preguntas: p. 74. Guía: p. 84. “Marcas” de La Razón, (13 ago. 1999): p. 14. “Revista Acción” de La Prensa, (10 sep. 2000): p. 6.

RAMIRO CASTILLO (+)

Nombre completo: Ramiro Castillo Salinas. **Apodo:** “Chocolatín”. **Nacimiento:** (Coripata, Los Yungas), La Paz, 27 de marzo de 1966. **Muerte:** 18 de octubre de 1997, La Paz. **Posición:** (Medio campo) Volante ofensivo, **No.** 10. **Padres:** Francisco Castillo, Primitiva Salinas. **Esposa:** María del Carmen Crespo. **Hijos:** José Manuel (fallecido), ... **Estudios:** Escuela Coripata, Secundaria Colegio Eduardo Avaroa, Coripata. **Otros Estudios:** **Clubes:** Se inició deportivamente en su pueblo natal y conformando a los 14 años la Selección de su suelo natal Coripata. En el Club The Strongest (198?), en el Club Bolívar (199?), equipos de La Paz. En el exterior en el Club Instituto de Córdoba, de Buenos Aires; en el Club Argentinos Juniors de Buenos Aires (1989); en el Club Rosario Central de Buenos Aires y en el Club River Plate de Buenos Aires, (1988), todos equipos argentinos. En el Club Everton (1990?), de Chile. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 17 partidos oficiales en cinco años desde 1989 hasta 1993 y marcó un tanto. Jugó el certamen de eliminatoria a la Copa Mundial Italia '90. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados Unidos. Es Subcampeón del

certamen Copa América, 1997. **Dirección Técnica:** Incursionó por iniciativa propia en la creación de una Escuela de Fútbol en El Alto, sueño que hizo realidad. Conformó el plantel titular del seleccionado Subcampeón en la Copa América. **Otros datos:** **SU DECESO:** “Ramiro Castillo, el “Chocolatín” como cariñosamente era conocido, falleció trágicamente en la madrugada del sábado 18 de octubre de 1997, auto eliminándose por ahorcamiento, usando su propia corbata, en su domicilio de Achumani de la zona sur de La Paz. La sociedad en general en su consternación salió a las calles; personalidades como don Rafael Mendoza Castellón, entre otros, comentaban: “Verlo jugar, deleitarse con sus jugadas, con el fino juego de su cintura, los pases precisos, la gambeta imprescindible y los goles de excelente factura”. “Era un jugador que marcaba de alguna manera, la forma de jugar del boliviano y se constituyó en uno de los próceres, jugador bandera de este deporte para el país”. “Estamos apenados por la pérdida de una gran persona, de un gran valor, y de un caballero, de un embajador del fútbol boliviano, nunca vamos a tener otro Ramiro Castillo, ni siquiera parecido”. “Siempre estaba pendiente de que había que arreglar la situación del fútbol boliviano, en cuanto se refiere a los jugadores y sus derechos”... La caravana fúnebre que partió del Gran Centro Bolívar en Obrajes, se dirigió al Cementerio Jardín, junto al que yace su hijo José Manuel, y que cabe mencionar que entre quienes llevaron el féretro fueron, por ejemplo: Darío Rojas, Oscar Sánchez, “El Diablo” y Luis Orozco”. **Semblanza psicológica deportiva:** “Es otro que ha tenido que solucionar muchos conflictos personales, incluso hasta con una actitud de representación gremial equivocada en muchos momentos y que esta experiencia con la selección, casi diría que es un segundo caso Soria, pero sin tanto dramatismo. Es uno de los hombres que a través de esta selección está descubriendo nuevas experiencias culturales, está descubriendo literatura nueva, y está pensando en matricularse en una carrera universitaria luego de dejar el fútbol, creo que se le está abriendo un nuevo mundo”. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 384. Guía: p. 83. Fut Cards de Coca cola, USA '94. “Semana Deportiva” de Última Hora, (21 ago. 1989): p. 20. “Ventana” de La Razón, (2 nov. 1997): p. 4-5. “Barra Brava” de Presencia, (20 oct. 1997): p. 3-7.

FORTUNATO CASTILLO

Nombre completo: Fortunato Castillo Andía **Nacimiento:** Tarija, 16 de marzo de 1939. **Posición:** Delantero, puntero derecho, **No.** 7. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Ingavi, en el Club Chaco Petrolero (1963), en el Club Bolívar, equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 9 partidos oficiales (1963 – 1965), marcó 4 tantos. Es Campeón Sudamericano Invicto 1963. Jugó la XXI Copa Sudamericana en 6 oportunidades. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:** El gobierno mediante la repartición respectiva condecoró con la Medalla al Mérito Deportivo en el Grado de Caballero, al cumplirse los 40 años de la conquista del XXI Campeonato Sudamericano. Además de ser acreedor a la pensión vitalicia de 4 sueldos mínimos mensuales.

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 384. www.futboliviano.com. Revista “Acción” de La Prensa (17 abr. 2003): p. 5.

.... **Otros datos:** En oportunidad de la Copa Libertadores de América de 1990, fue refuerzo en Oriente Petrolero. **Distinciones:**

Fuentes: Guía: p. 89. Prensa radial y escrita dispersa.

ROLANDO COIMBRA

Nombre: Rolando Coimbra. **Nacimiento:** Santa Cruz, 25 de febrero de 1960. **Posición.** Delantero **No. 9.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Oriente Petrolero de Santa Cruz, en el Club Wilsterman de Cochabamba, en el Club Bolívar de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 15 partidos oficiales (1983-1987). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 384. Información radial, escrita dispersa.

LUIS HECTOR CRISTALDO

Nombre completo: Luis Hector Cristaldo Ruiz Díaz. **Nacimiento:** (Formosa, Ibarreta), Argentina, 3 de agosto de 1969. (Naturalizado boliviano). **Apodo:** “Nacho”. **Posición:** Volante de contención, **No. 6.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** Jugó en Club Oriente Petrolero (1990) de Santa Cruz; en el Club Bolívar (1996-99) de La Paz. En el exterior en el Club Mandiyú de Argentina; en el Club Sporting de Gijón (1998?), de España; en el Club Cerro Porteño (2000), del Paraguay. En el Club The Strongest (2002). **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 81 partidos internacionales oficiales. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados Unidos. Actuó en 3 ediciones de la ex Copa Libertadores de América –una realizada en Bolivia, Copa América 1997, Sub Campeón. Fue miembro del seleccionado en partidos eliminatorios a los campeonatos del mundo Italia '98, y Corea-Japón? 2002. En el partido de inauguración eliminatoria al Campeonato Mundial Alemania 2006, perdió frente al dueño de casa Uruguay por 5 goles contra nada. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** “Tres experiencias: En 1991 Oriente Petrolero le cedió a Cerro Porteño del Paraguay ... en 1994 Bolívar lo transfirió al Mandiyú de Corrientes, Argentina, entonces dirigido por Diego Armando Maradona. En 1998 fue cedido a préstamo al Sporting de Gijón, de España; jugó muy poco y regresó porque el Club no ascendió a Primera División del fútbol español”. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 384. Guía: p. 84. “Suplemento deportivo” de Extra ... Nos. 1 a 10. “Marcas” de La Razón, (17 ago. 1999): p.17. Fut Cards de Coca cola USA '94. Información radial y escrita dispersa.

D.

JUAN AMERICO DIAZ

Nombre completo: Juan Américo Díaz Cruz. **Apodo:** “Tanque”. **Nacimiento:** (Santiago del Estero), Argentina, 12 de noviembre de 1944. (Naturalizado boliviano). **Posición:** Centro delantero, **No. 9.** **Padres:** Belisario Díaz, Elena Cruz. **Esposa:** Rosario Ortuño. **Hijos:** Juan Américo; María Alejandra Díaz Santa Cruz; Patricia Liliana, Mónica Cecilia Díaz Ortuño. **Estudios:** Primaria Escuela Gral. José Manuel Belgrano, Secundaria Gral. Justo José de Urquiza, Argentina. **Otros Estudios:** Director Técnico de Fútbol. **Clubes:** Jugó en los siguientes clubes: En el Club Atlético Mitre, Santiago del Estero, Argentina, (1965?); en el Club Mariscal Santa Cruz (1967-1969); en el Club The Strongest (1970-1972); en el Club Mariscal Santa Cruz (1973-74); en el Club Bolívar (1975); en el Club Olympic (1976); en el Club Always Ready (1977-78), equipos de La Paz; en el Club Independiente Unificada de Potosí (1979), de Potosí. En el Club Always Ready (1980-81); Club Chaco Petrolero (1983); en el Club Always Ready (1984-85), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 10 partidos oficiales (1969 – 1975), marcó 3 tantos. **Dirección Técnica:** En el Club The Strongest, Ayudante de campo (1986); en el Club Always Ready, Ayudante de campo (1988-1989), y Director Técnico titular (1990-1991). Director Técnico Escuela de Fútbol “Alto Obrajes”; Asistente Técnico: Selecciones paceñas Su-15 y Sub-18. Gerente y Director Técnico, Club Always Ready, Divisiones: Primera, Sub-19, Sub-16, Sub-15 años (1999-2000?). **Otros datos:** **Goleador:** Jugando quince temporadas en el fútbol boliviano siendo goleador los años 67-68 y 69 en segundo lugar después de Remberto “Chembo” Gonzales en Mariscal Santa Cruz; en Strongest (1970) en segundo lugar, después de Adolfo Flores, (1971 y 1977), y junto con Mario Pariente el primer lugar (1972); en Bolívar (1975). Jugó 15 partidos oficiales clásicos paceño hasta 1980, doce partidos por Strongest, tres por Bolívar. Fue Campeón Sudamericano de Recopa con Mariscal Santa Cruz; Campeón paceño con The Strongest en dos oportunidades (19...); Campeón Nacional con Bolívar (19...). Jugando aún profesionalmente desempeñó funciones en el Banco Boliviano Americano (Sección Caja) los años 1982-83-84 y 1985. En la actualidad se desempeña como Gerente y Director Técnico del Club Always Ready. Respecto a su nacionalización o “naturalización” destacó: “Jugaba en Mariscal Santa Cruz por el año 67 o 68, y la gente me trataba con mucho cariño y después de un año y medio de jugar, esa hinchada que está en las buenas y malas tardes, por ahí uno mismo no sabe, la gente no sabe la vida personal del futbolista, que si durmió bien, o viajó, etc. Y se dio mi naturalización” “...También quiero referirme a la hinchada: Así como me gusta que me aplaudan cuando juego bien, tengo que aceptar también los insultos y los silbidos del público, cuando juego mal; el actor tiene que aceptar, el público paga por ver un buen espectáculo. Yo respeto mucho a la hinchada y la hinchada también, en la calle alguna vez me encuentran y me saludan y me hacen recordar los años que he vivido como futbolista y agradezco de por vida a la gente boliviana”. Juan Américo Díaz, hijo, jugó a sus 18 años en la Selección de Fútbol La Paz. Hace 35 años que vive en el país. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya. p. 384. Aliaga. Nombres: p. 116. Hochmann. La fiesta: p. 67-75. Entrevista personal con el personaje.

MARIO DIMEGLIO

Nombre completo: Mario Dimeglio Camporiales. **Nacimiento:** (Buenos Aires), Argentina. 28 de noviembre de 1932. **Posición:** Interior izquierdo (medio campo), **No. 10.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Always Ready (1955-1968); en el Club Mariscal Santa Cruz (1969-1970), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Estuvo en la preselección boliviana para el campeonato Sudamericano '63. Jugó una Copa Paz del Chaco. Jugó por la selección boliviana tres partidos oficiales, (1962 – 1963). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Es miembro socio de la Mutual de Exjugadores de Fútbol de La Paz desde 1980. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 384. Archivo de la Mutual de Exjugadores de Fútbol de La Paz.

SEGUNDO DURANDAL

Nombre: Segundo Durandal. **Nacimiento:** **Posición:** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **No. Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 7 partidos oficiales (1930 - 1938). Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en I Campeonato Mundial de 1930, realizado en Uruguay. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 384.

E .

ERWIN ESPINOZA

Nombre: Erwin Espinoza. **Nacimiento:** Tarija, 27 de febrero de 1954. **Posición:** Medio campo, **No. 8.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Oriente Petrolero, en el Club Destroyers, equipos de Santa Cruz. **Participación en la selección:**

Jugó 17 partidos oficiales por la selección boliviana (1977 - 1985), marcó un tanto. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 384. Información radial y escrita dispersa.

MARCO ETCHEVERRY

Nombre: Marco Antonio Etcheverry. **Apodo:** El “Diablo”. **Nacimiento:** Santa Cruz, 26 de septiembre de 1970. **Posición:** Medio Campo, volante ofensivo, **No. 10.** **Padres:** **Esposa:.** Elva Justiniano. **Hijos:** Marco Antonio, Michael. **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** Se inició en la Escuela de Fútbol “Tahuichi” Aguilera (hasta los 15 años). Con la Academia Tahuichi fue Campeón en Suecia (1985), entre otros. Jugó en los siguientes clubes: En el Club Destroyers de Santa Cruz (198?); en el Club Bolivar de La Paz (1990?, a los 20 años). En el exterior en el Club Barcelona (199?); en el Club EMELEC (199?), equipos del Ecuador; en el Club Albacete de España (1991); en el Club Colo Colo de Chile (199?); en el Club Washington, D. C. United de la MLS, USA. **Participación en la selección:** Jugó en la Selección Boliviana Sub-16 y Campeón en el Perú (198?). En la Selección Juvenil Nacional (a los 18 años). Jugó alrededor de 30 partidos oficiales por la selección boliviana, desde 1989 hasta el año 2000, y marcó 5 tantos. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados Unidos. Es Subcampeón sudamericano de la Copa América, 1997. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Fue transferido del Bolivar de La Paz al Colo Colo de Chile por dos millones de dólares. La Liga Profesional del Fútbol (MLS) estadounidense, para el “VII Partido de Las Estrellas”, de la que Marco juega por sexta vez, lo volvió a nominar para dicho certamen por el Equipo del Este; luego de que en una encuesta de aficionados, ganara como “El mejor jugador Latino con 22.396 votos. Fue distinguido como “El futbolista del año” (199?) por el programa Facetas Deportivas de Santa Cruz. **Semblanza psicológica deportiva:** “Cuando se habla de Marco Etcheverry hay que hablar de 5 o 6 Marco Etcheverry, pero realmente el último que he conocido es una extraordinaria persona, muy sensible hasta el punto de provocar reacciones de emoción descontrolada, muy visceral. Técnicamente es un genio. Es generoso, nunca deja a nadie tirado, con una vergüenza profesional muy interesante y creo que esta experiencia con la selección, a él sobre todo lo ha madurado muchísimo”. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 263, 384. Peñalosa. Cien preguntas: p. 76. “Protagonistas”, en Hoy Deportivo, (6 Jun. 1994): p. 6. En Hoy Deportivo (30 may. 1997): p. 18. “Semana Deportiva” de Ultima Hora. No. , (26 jun. a 2 jul. 1989): p. 10-11. En “Marcas” de La Razón, (30 ago. 1999): p. 20-21. Fut Cards de Coca cola USA '94. Información radial y escrita dispersa.

F.

JUAN FARIAS

Nombre completo: Juan Alfredo Farías Salazar. **Apodo:** “Gitano”. **Nacimiento:** Tucumán, Argentina, 8 de marzo de 1941. (Naturalizado boliviano). **Posición:** Delantero (puntero izquierdo), No. 11. **Padres: Esposa:** Carmen Gonzáles. **Hijos:** Alfredo, Sara. **Estudios: Otros Estudios: Clubes:** Jugó en el Club Mariscal Santa Cruz (1969?); en el Club The Strongest (1970?), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 4 partidos oficiales internacionales (1969 - 1975). **Dirección Técnica:** Temporalmente fue director técnico del Club Mariscal Braun de La Paz (2002). **Otros datos: Distinciones:** Llegó al país a los 22 años y firmó para Mariscal Santa Cruz, hizo familia en el país. Jugó 7 partidos oficiales clásicos paceño frente a Bolívar hasta 1975.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 384. Aliaga. Nombres: p. 384. Hochmann. La fiesta: p. 83. Información radial y escrita dispersa.

JOSE CARLO FERNANDEZ

Nombre: José Carlo Fernández. **Apodo:** “Gato”. **Nacimiento:** Santa Cruz, 24 de enero de 1971. **Posición:** Guardameta. **No. 89. Padres: Esposa: Hijos: Estudios: Otros Estudios: Clubes:** Jugó en el Club Destroyers (1989?); en el Club Oriente Petrolero (1990?); en el Club Blooming (1994?), equipos de Santa Cruz; en el Club Bolívar (1996?) de La Paz. En el exterior en el Club Estudiantes de La Plata, de Buenos Aires, Argentina (1998?); en el Club Vera Cruz de México; en el F. C. Córdoba de España (2da. Div.). **Participación en la selección:** Jugó 17 partidos oficiales por la selección boliviana, (arquero suplente del equipo nacional en el Mundial USA '94). **Dirección Técnica: Otros datos:** (Aunque no llegó a jugar por irregularidades en la transferencia en Estudiantes de La Plata de Argentina, es considerado uno de los mejores arqueros nacionales). **Distinciones:**

Fuentes: Información radial y escrita dispersa.

JUAN CARLOS FERNÁNDEZ

Nombre completo: Juan Carlos Raúl Fernández Velarde. **Nacimiento:** La Paz, 25 de octubre de 1946. **Posición: No. Padres: Esposa: Hijos: Estudios: Otros estudios: Clubes:** En el Club Bolívar (1971-1976). **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 16 partidos oficiales (1972 – 1975). **Dirección Técnica: Otros datos:** Jugó 23 partidos oficiales clásico paceño por Bolívar. **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 384. Hochmann. La fiesta: p. 71, 86, 125.

LEONARDO FERREL

Nombre: Leonardo Ferrel **Nacimiento:** **Posición:** Defensor, back central, **No. 3** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** En el Club Aurora (el “Equipo del pueblo”) de Cochabamba. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 19 partidos oficiales (1946 – 1949), marcó un tanto. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el IV Campeonato Mundial de 1950, realizado en Brasil. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 384.

MARCOS FERRUFINO

Nombre completo: Marcos Rodolfo Ferrufino Veizaga. **Nacimiento:** Oruro, 25 de abril de 1963. **Posición:** Defensor (back central), **No. 3**. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club 31 de Octubre (1980?); en el Club Always Ready (1983?); en el Club Bolívar (1990?); en el Club The Strongest, equipos de La Paz. En el Club San José (1996) de Oruro. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 9 partidos oficiales (1989 – 1994). **Dirección Técnica:** Trabaja desde hace varias temporadas como asistente de campo en el cuerpo técnico del Club Bolívar. **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 384. Guía: p. 78. Información radial y escrita dispersa.

ALDO FIERRO

Nombre completo: Aldo Fierro Venegas. **Nacimiento:** Santa Cruz, 19 de junio de 1958. **Posición:** Medio campo, **No. 6**. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** En el Club Bolívar de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó 9 partidos oficiales por la selección boliviana, (1979 – 1981). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 384. Información radial escrita dispersa.

ADOLFO FLORES

Nombre completo: Adolfo Flores Espinoza. **Nacimiento:** (Yacuiba), Tarija. 12 de diciembre de 1942. **Posición:** Centro delantero, **No.** 9. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Chaco Petrolero (1960?), en el Club Bolívar, equipos de La Paz; **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 4 partidos oficiales (1965 – 1967). **Dirección Técnica:** Dirigió las selecciones juveniles nacionales Sub-17, Sub-20; logra en un certamen internacional Sub-19 el primer (¿?) lugar, en Francia. Ayudante de campo de la selección en 1989 (“es el encargado, al margen de su trabajo en el campo de juego, de llevar las estadísticas y folletería de las actividades diarias”). Nominado Director técnico junto a Carlos Aragonés de la Selección Boliviana Sub-20. Director Técnico del seleccionado boliviano Sub-20 al certamen “Juventud de América” de Ecuador (febrero de 2001). **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 384. Información radial y escrita dispersa.

RICARDO FONTANA

Nombre completo: Ricardo Fontana Milei. **Apodo:** “Tano”. **Nacimiento:** Argentina, 17 de septiembre de 1950. **Posición:** Defensor, **No.** 3. **Padres:** Francisco Fontana, Flora Milei. **Esposa:** Stella Luchesi M. **Hijos:** Silvio Ariel, Melina Isabel, María Belén. **Estudios:** En la parroquia Niño Jesús de Buenos Aires, Argentina. **Otros Estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Always Ready; en el Club The Strongest (19...); en el Club Bolívar (19...), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 13 partidos oficiales (1985? – 1989). **Dirección Técnica:** Fue Director Técnico de los siguientes equipos: Club The Strongest (1999); Club Unión Central de Tarija; Club Real Santa Cruz (2001); Club Bamin Real Potosí (2001?). Últimamente a enero de 2002 es vinculado a la dirección técnica del Club Mariscal Santa Braun de La Paz. Para agosto del mismo año dirige técnicamente al Club San José de Oruro. **Otros datos:** Jugó 38 partidos oficiales clásicos hasta 1980; fue en varias oportunidades capitán del quipo. Jugó por The Strongest casi 15 años ininterrumpidos. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 385. Hochmann. La fiesta: p. 108. Cáceres. Quién es: p. 135. Información radial y escrita dispersa.

G.

LUIS GALARZA

Nombre completo: Luis Esteban Galarza Mayeregger. **Nacimiento:** Asunción, Paraguay, 26 de diciembre de 1950. **Posición:** Guardameta, **No. 1.** **Padres:** Eduardo Galarza, Juana Mayeregger. **Esposa:** Lourdes Solíz. **Hijos:** Sergio, Juana, Luisa. **Estudios:** Colegio Nacional de Asunción, Paraguay **Otros Estudios:** Dirección Técnica de Fútbol. **Clubes:** Jugó en el Club The Strongest (1970-1980); en el Club Always Ready (1980?-); en el Club Bolívar (1986-), equipos de La Paz; en el Club San José de Oruro (1990?-); en el Club Wilsterman de Cochabamba (1992). **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 14 partidos oficiales (1977-1989) y fue batido en 19 oportunidades. Debutó oficialmente un 30 de noviembre de 1977 y tuvo su última participación oficial un 3 de septiembre de 1989, llegando a jugar 11 años consecutivos, 9 meses y 3 días. **Dirección Técnica:** En el Club Bamin Real Potosí de Potosí (1998-2000); en el Club Bolívar (2001) de La Paz. En el Club Bamin Real Potosí (2001-03). **Otros datos:** Jugó en 57 oportunidades partidos oficiales clásicos paceño, 23 en Bolívar y 34 en Strongest. **Su descendencia:** Sergio Daniel Galarza Solíz, nacido en La Paz el 25 de agosto de 1975, siguió los pasos de su padre..., -se inició en la Escuela Tahuichi?- jugó en Real Santa Cruz de Santa Cruz (199...); Baming Real Potosí (¿?) (199...); Bolívar (1999?-2002). Últimamente juega en el Club... . **Distinciones:** Medalla “al mejor jugador”, 1989.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 385. Hochmann. La fiesta: p. 108. Aliaga. Nombres: p. 127. Cáceres. Quién es: p. 137. Información radial y escrita dispersa.

AUSBERTO GARCIA (+)

Nombre: Ausberto García. **Apodo:** “Joven García”. **Nacimiento:** Cochabamba?, La Paz? 9 de febrero de 1934. **Posición:** Centro delantero, **No. 9.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros Estudios:** **Clubes:** En el Club Ferroviario, en el Club Aurora y en el Club Wilsterman (1957-1963?), equipos de Cochabamba. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 25 partidos oficiales, (1957 – 1967), marcó 5 tantos. “Participó en las eliminatorias de 1957 y 1961; asistió a los campeonatos sudamericanos de fútbol de Buenos Aires (1959), y La Paz-Cochabamba (1963)”. Es Campeón Sudamericano Invicto 1963. Jugó la XXI Copa Sudamericana en 5 oportunidades. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:** El gobierno mediante la repartición respectiva condecoró con la Medalla al Mérito Deportivo en el Grado de Caballero del Deporte, al cumplirse los 40 años de la conquista del XXI Campeonato Sudamericano. Además de ser acreedor a la pensión vitalicia de 4 sueldos mínimos mensuales.

Fuentes: Arze. Figuras: p. 35. Mesa. Epopeya: p. 262, 385. www.futbolviano.com. Revista “Acción” de La Prensa (17 abr. 2003): p. 5. Información radial y escrita dispersa.

EDGAR GÓNGORA

Nombre completo: Edgar Góngora Saavedra. **Apodo:** “Pacho”. **Nacimiento:** La Paz, 4 de enero de 1955. **Posición:** Medio campo, **No.** 6. **Padres:** Hugo Góngora, Victoria Saavedra. **Esposa:** Carola Palza Quiroz. **Hijos:** Sergio Fabián, Alex Mauricio. **Estudios:** Primaria (1968), Secundaria (1972), ambos del Colegio Don Bosco de La Paz. **Otros estudios:** UMSA Auditoría. (1972). Auditor. Instructor. Dirección técnica de fútbol (1981). **Clubes:** Se inició a la edad de 12 años (1967); Campeón Intercolegial en La Paz, con el Colegio Don Bosco (1970), a la edad de 15 años; en Primera B, en el Club Universitario (1971). En el fútbol profesional en el Club Bolívar (1972-1981); en el Club Municipal (1981); en el Club Chaco Petrolero (1982), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Fue Seleccionado Juvenil Nacional (1968). Jugó 3 partidos oficiales por la selección boliviana (1975-1977). **Dirección Técnica:** En el Club Unión Maestranza de Vichacha (1983?); en el Club Mariscal Braun (1985?). Profesor de Fútbol en la Escuela de Fútbol ABB, en La Paz. Ayudante de Campo en el Club San José de Oruro. Miembro del Comité Seleccionador, categorías menores local y nacional, La Paz (1995); Ayudante de Campo en el Club The Strongest (1996). **Otros datos:** **Distinciones:** Diploma de Honor como “Revelación paceña”, otorgado por el Círculo de Periodistas Deportivos de La Paz. “Mejor jugador” paceño 1976. Seleccionado para la premiación del “botín de oro” 1978. Diploma y título de la Escuela de Deportes de Argentina.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 385. Hochmann. La fiesta: p. 127. Entrevista personal con el personaje.

ZENON GONZÁLES

Nombre completo: Zenón González Espinoza. **Apodo:** “Chembo”. **Nacimiento:** (Uncía), Potosí, 23 de junio de 1919. **Posición:** **No.** **Padres:** **Esposa:** Eliza Gómez. **Hijos:** Gustavo, Oscar, Carmen, Luis, Orlando. **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Se inició futbolísticamente en el Club Junín de Sucre (1936); En el Club White Star de Potosí; en el Club Independiente de Potosí; en el Club The Strongest de La Paz (1939-1942); en el Club Ferroviario de La Paz (1943-1956); en el Club Árabe de La Paz (1949-1953); en el Club Deportivo Lanza, de La Paz, (1954-1955); en el Club 31 de Octubre de La Paz, (1955-1956). **Participación en la selección:** “Participó en los siguientes campeonatos sudamericanos: de Chile (1945), de Buenos Aires (1946), de Guayaquil (1947); en el Campeonato Bolivariano de Lima-Perú (1947). Jugó por la selección boliviana 22 partidos oficiales (1938-1948), marcó 4 tantos. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Es miembro socio de la Mutual de Exjugadores de Fútbol de La Paz. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p.385. Archivo Mutual de Exjugadores de Fútbol de La Paz. Información radial y escrita dispersa.

JEFFERSON GOTARDI (+)

Nombre completo: Jefferson Gotardi Suárez. **Nacimiento:** Santa Cruz, 13 de enero de 1976. **Muerte:** La Paz, 3 de septiembre de 2003. **Posición:** Delantero, **No.** 9. **Padres:** José Gotardi, **apodo:** “Toniño”. **Esposa:** Verushka. **Hijos:** Una niña, Alicia?, (1 a.). **Estudios: Otros estudios: Clubes:** En el Club Oriente Petrolero (1996), de Santa Cruz; en el Club Bolívar (2000), de La Paz. Jugó en el Táchira de Venezuela, que fuera campeón, (2000). **Participación en la selección:** Fue en varias oportunidades miembro del seleccionado mayor del fútbol boliviano. **Dirección Técnica: Otros datos:** Debido a una infección pulmonar, Jefferson tuvo que enfrentar una enfermedad neurológica a nivel del cerebelo, no generativa; de una clase de 400 tipos de enfermedades neurológicas. Tuvo una intervención clínica de 39 días; estuvo en proceso de recuperación le obligó a llevar terapias de hospital domiciliario, con 8 horas diarias de terapia, en los que se debían incluir aplicaciones oculares, respiratoria, fonoaudiológica, muscular, de equilibrio, entre otras. Debido a este hecho los capitanes de los equipos de Bolívar y The Stronges, Marco A. Sandy y Luis H. Cristaldo, juntamente a familiares de Jefferson, llevaron a cabo una Rifa con el propósito de colaborar en los gastos económicos de equipos y otros. Lamentablemente su deceso se dio. **Su Ascendencia:** Su padre, conocido en el mundo deportivo nacional como “Toniño”, hasta julio? de 2003, fue Director Técnico de Oriente Petrolero. En su momento fue un destacado deportista; es de origen brasileño. **Distinciones:**

Fuentes: Guía: p.84. Información radial y escrita dispersa.

JUAN GUERRA

Nombre: Juan Guerra. **Nacimiento: Posición:** Defensor (back central), **No.** 3. **Padres:** **Esposa: Hijos: Estudios: Otros estudios: Clubes:** Jugó en el Club Ingavi; en el Club Ferroviario, equipos de La Paz **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 9 partidos oficiales (1947 y 1948). **Dirección Técnica: Otros datos: Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 385.

BENIGNO GUTIERREZ

Nombre completo: Benigno Gutiérrez. **Apodo:** “Fiero”. **Nacimiento: Posición:** Delantero (interior derecho), **No.** 8. **Padres: Esposa:** Aurora Marquéz. **Hijos:** Ramiro, Alberto, Erika, (Chinito). **Estudios: Otros estudios: Clubes:** En el Club Litoral de La Paz; en el Club Bolívar de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 16 partidos oficiales (1947-1953), marcó 5 tantos. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el IV Campeonato Mundial de 1950, realizado en Brasil. **Dirección Técnica: Otros datos: Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 263, 385. Información radial y escrita dispersa.

EDUARDO GUTIERREZ

Nombre: Eduardo Gutiérrez. **Nacimiento:** Cochabamba?. **Posición:** Guardameta, **No.** 1. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Always Ready; en el Club Bolívar, equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó 19 partidos oficiales por la selección boliviana (1947-1953), fue batido en 48 oportunidades. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el IV Campeonato Mundial de 1950, realizado en Brasil. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 485.

H.

JESÚS HERBAS

Nombre completo: Jesús Herbas Reyes. **Apodo:** “Pichón”. **Nacimiento:** Cochabamba, 2 de febrero, de 1940. **Posición:** Defensor (back central), **No.** 3. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Wilsterman (1963), de Cochabamba; en el Club The Strongest (1970); en el Club Bolívar, equipos de La Paz. En el exterior en el Club Melgar de Arequipa, Perú (1973). **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 8 partidos oficiales (1962 – 1972), diez años consecutivos. Es Campeón Sudamericano Invicto 1963. Jugó la XXI Copa Sudamericana en 3 oportunidades. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó 3 partidos oficiales clásicos paceño por The Strongest. Trabajó en LAB de Cochabamba hacia 1989. **Distinciones:** El gobierno mediante la repartición respectiva condecoró con la Medalla al Mérito Deportivo en el Grado de Caballero del Deporte, al cumplirse los 40 años de la conquista del XXI Campeonato Sudamericano. Además de ser acreedor de la pensión vitalicia de 4 sueldos mínimos mensuales.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 385. Hochman. La fiesta: p. 67. www.futboliviano.com. Revista “Acción” de La Prensa (17 abr. 2003): p. 5. Información radial escrita dispersa.

HEBERT HOYOS

Nombre: Hebert Hoyos. **Nacimiento:** Santa Cruz, 29 de abril de 1956. **Posición:** Guardameta, **No. 1.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Blooming de Santa Cruz; en el Club Wilsterman de Cochabamba. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 36 partidos oficiales (1973-1981), fue batido en 58 oportunidades. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 385.

I .

LUIS IRIONDO

Nombre completo: Luis Iriondo Angola. **Nacimiento:** (Coripata, Los Yungas), La Paz, 15 de diciembre de 1952. **Posición:** Defensor, back izquierdo, **No. 4.** **Padres:** **Esposa:** Silvia Noriega S. **Hijos:** Martín Primo. **Estudios:** Primaria, Colegio Eduardo Avaroa, Coripapata. Secundaria Colegio Nacional “Ayacucho” de La Paz. **Otros estudios:** Contador General. **Clubes:** Jugó en el Club The Strongest (1970-1980?); en el Club Always Ready (1968?), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 13 partidos oficiales entre 1972 y 1975. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó 48 partidos oficiales clásicos pacheño por The Strongest. **Distinciones:** La Liga Profesional del Fútbol Boliviano otorgó en acto conmemorativo, por servicios prestados al fútbol boliviano, la plaqueta “Rafael Mendoza Castellón”.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 385. Hochman. La fiesta: p. 66. Cáceres. Quién es: p. 166. Información radial y escrita dispersa

JOSÉ ISSA

Nombre: José Issa. **Nacimiento:** Cochabamba, 28 de enero de 1942. **Posición:** Guardameta, **No. 1.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Aurora; en el Club Wilsterman, equipos de Cochabamba. En el Club Always Ready de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó varios partidos oficiales por la selección boliviana (1962-1969),

fue batido en once oportunidades. **Dirección Técnica:** Dedicó su tiempo a la dirección técnica desde 1989. En el Club Aurora; en el Club Wilsterman (1990), equipos de Cochabamba. **Otros datos:** Radica en Cochabamba. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 385. “Semana Deportiva” de Última Hora, No. 9 (14 a 21 ago. 1989): p. 35.

J.

EDUARDO JIGUCHI

Nombre completo: Eduardo Jiguchi Machicado. **Nacimiento:** Santa Cruz, 4 de agosto de 1970. **Posición:** Defensor, No. 5. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Se inició en la práctica del fútbol en la Academia “Tahuichi” a los 13 años. En el Club Bolívar (1996-2001); en el Club Mariscal Santa Cruz (2000), equipos de La Paz. En el Club Wilsterman de Cochabamba (2002). **Participación en la selección:** Hasta 1993 jugó 6 partidos oficiales por la selección boliviana (1991-1993). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Semblanza psicológica deportiva:** “Es uno de los futbolistas al que le está costando romper eso del futbolista a ratos. Con unas cualidades técnicas y físicas extraordinarias, no termina de encontrar una línea de constancia, ése sí que tiene altibajos”. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 385. Guía: p. 84. Peñaloza. Cien preguntas: p. 73. Información radial y escrita dispersa. Entrevista personal con el personaje.

CARLOS CONRADO JIMÉNEZ

Nombre completo: Carlos Conrado Jiménez Hurtado. **Nacimiento:** San Ignacio, Santa Cruz, 10 de febrero de 1948. **Posición:** Guardameta, No. 1. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Bolívar (1974-1978) de La Paz. En el exterior en el Club Curitiva de Curitiva, Brasil (1981). **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 36 partidos oficiales, (1973 – 1981), fue batido en 58 oportunidades. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó 11 partidos oficiales clásicos paceño por Bolívar. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 385. Hochman. La fiesta: p. 127. Información radial y escrita dispersa.

PORFIRIO JIMÉNEZ

Nombre: Porfirio Jiménez. **Apodo:** “Tamayá”. **Nacimiento:** Yacuiba, Tarija, 16 de febrero de 1952. **Posición:** Delantero, No. 9. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Bolívar de La Paz, (1978-1980); en el Club Oriente Petrolero de Santa Cruz. En el exterior en el Club Ferrocarril Oeste de Buenos Aires, Argentina. **Participación en la selección:** Jugó 19 partidos oficiales por la selección boliviana, (1972 – 1977), marco 6 tantos. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó 14 partidos oficiales clásicos paceño por Bolívar. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 385. Hochman. La fiesta: p. 95. “Semana Deportiva” de Ultima Hora. No. 9, (14 a 21 ago. 1989): p. 36.

L.

DIÓGENES LARA (+)

Nombre: Diógenes Lara. **Apodo:** “Limón”. **Nacimiento:** Cochabamba, 1901. **Muerte:** Cochabamba, 1967?. **Posición:** Defensor, zaguero derecho, No. 2. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** En el Club New Players de Cochabamba (1922-1940). **Participación en la selección:** “En el IX Campeonato Sudamericano, Santiago (1926); en el X Campeonato Sudamericano, Lima (1927), en el I Campeonato Mundial de Fútbol, Montevideo (1930)”. Jugó 9 partidos oficiales por la selección boliviana (1926-1930). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** “Fue profesor de Educación Física. Concurrió a la Guerra del Chaco”. **Distinciones:**

Fuentes: Arze. Figuras: p. 43. Mesa. Epopeya: p. 385. “Marcas”. Suplemento deportivo de La Razón, (17 jul. 1998): p. 80.

LUIS LIENDO

Nombre completo: Luis Ignacio Liendo Moreno **Nacimiento:** (Córdoba), Argentina, 18 de abril de 1946. **Posición:** Defensor, No. 4. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Always Ready; en el Club Bolívar; en el Club The Strongest (1974-75), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 5

paridos oficiales (1975). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Su descendencia:** Luis Liendo, su hijo, ha llegado al fútbol profesional boliviano, llegando a jugar en clubes como... actualmente. Jugó 5 partidos oficiales clásicos paceño, 2 por Bolívar y 3 por Strongest. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 385. Hochman. La fiesta: p. 83-115-1

JIMMY LIMA

Nombre completo: Jimmy Lima Guardia. **Nacimiento:** Beni, 2 de noviembre de 1950. **Posición:** Defensor (back central), **No.** 3. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Wilsterman de Cochabamba (1970-1989?); en el Club Bolívar de La Paz (1977-80?). **Participación en la selección:** Jugó 17 partidos oficiales por la selección boliviana (1975 – 1977). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó 5 partidos oficiales clásicos paceño por Bolívar. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 385. Hochman La fiesta: p. 127. Información radial y escrita dispersa.

NICOLAS LINARES

Nombre completo: Nicolás Linares Saibury. **Nacimiento:** (Cuevo), Santa Cruz, 6 de diciembre de 1945. **Posición:** Interior izquierdo (medio campo) **No.** 10. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Municipal (1971?); en el Club Bolívar (1975), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó 14 partidos oficiales por la selección boliviana (1972 – 1975), marcó 2 tantos. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó 4 partidos oficiales clásicos paceño, por Bolívar. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 385. Hochman. La fiesta: p. 83. Información radial y escrita dispersa.

WINDSOR DEL LLANO

Nombre completo: Windsor Alfredo Del Llano Suárez. **Nacimiento:** Cochabamba, 17 De agosto de 1949. **Posición:** Medio campo, **No.** 8. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Se inició en las divisiones inferiores del Club Aurora; a los 16 años fue jugador de Primera División, en el mismo Club Aurora de Cochabamba (1970?); en el Club Wilsterman (1972); en el Club Petrolero de Cochabamba (1976?), equipos de Cochabamba. En el Club Bolívar (198?); en el Club The Strongest (198?), equipos de La Paz; en el Club Blooming de Santa Cruz (198?). En el Club Botafogo de Río de Janeiro, Brasil (198?); en el Cosmos de New York (1973-1974); en el Club Philadelphia Spartans de Washington (1974-1975); en el Club Miami Snacks (1988) de Estados Unidos. **Participación en la selección:** Jugó 32 partidos oficiales por la

selección boliviana (1975 – 1981), marcó un tanto. Fue capitán del seleccionado boliviano en varias oportunidades. **Dirección Técnica:** Fue director técnico de selecciones nacionales Sub-16 y Sub-20. **Otros datos: Distinciones:** Jugó 8 partidos oficiales clásicos paceño por Strongest. “En Brasil jugó con jugadores como Edivaldo, Paulo César y Jairzinho”. “Toda una conjunción de técnica, ganas, habilidad, experiencia y vergüenza deportiva a favor de su equipo”.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 262, 385. Hochman. La fiesta: p. 112. Información radial escrita dispersa. (Prensa escrita s.d.t.)

ARTURO LOPEZ

Nombre: Arturo López. **Nacimiento:** Camiri, Santa Cruz. 20 de mayo de 1936. **Posición:** Guardameta, **No.** 1. **Padres:** Herminia López. **Esposa:** Laura Aguirre. **Hijos:** María Regina. **Estudios:** En Camiri Primaria y Secundaria entre 1953 y 1966. **Otros Estudios:** Técnicos y de Administración (1970-1980). Director Técnico de Fútbol (1968). **Clubes:** Se inició futbolísticamente en los Clubes Sports Boys y Social Petrolero de Sucre (1953). En el Club Chaco Petrolero de La Paz (1954 a 1968), siendo Campeón los años 1954 y 1962. En el Club Bolívar, Bicampeón Nacional (1966-67). **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 20 partidos oficiales (1957 - 1965), fue batido en 51 oportunidades. Es Campeón Sudamericano Invicto de 1963. Jugó la XXI Copa Sudamericana en 6 oportunidades. **Dirección Técnica:** Dirigió los equipos de los clubes Chaco Petrolero de La Paz (1963? - 1971), siendo campeón en 1970 y Subcampeón en 1971. Director técnico en The Strongest los años 1973 a 1975; como del Club Always Ready de La Paz e Independiente Petrolero de Sucre. En el Club Municipal de La Paz en 1980 y otra etapa en Chaco Petrolero (1980 – 1988). Fue también Director Técnico de la Selección Boliviana para el Campeonato Panamericano en México (1975). **Otros datos: Distinciones:** Técnico en Almacenes en YPFB de 1952 a 1997. Delegado a la AFLP por Chaco Petrolero. Miembro, socio y expresidente de la Mutual de Exjugadores de Fútbol de La Paz. En la actualidad goza de su jubilación. El gobierno mediante la repartición respectiva condecoró con la Medalla al Mérito Deportivo en el Grado de Caballero del Deporte, al cumplirse los 40 años de la conquista del XXI Campeonato Sudamericano. Además de ser acreedor a la pensión vitalicia de 4 sueldos mensuales.

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 385. www.futboliviano.com. Revista “Acción” de La Prensa (17 abr. 2003): p. 5. Entrevista personal con el personaje.

RENAN LOPEZ

Nombre: Renán López. **Nacimiento:** Cochabamba, 31 de octubre de 1939. **Posición:** Interior izquierdo, **No.** 10. **Padres: Esposa: Hijos: Estudios: Otros estudios: Clubes:** En el Club Wilsterman de Cochabamba (1957?-) **Participación en la selección:** Jugó 16 partidos oficiales por la selección boliviana, (1959 – 1967), marcó 3 tantos. Es Campeón Sudamericano

Invicto 1963. Jugó la XXI Copa Sudamericana en 4 oportunidades. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:** El gobierno mediante la repartición respectiva condecoró con al Medalla al Mérito Deportivo en el Grado de Caballero del Deporte, al cumplirse los 40 años de la conquista del XXI Campeonato Sudamericano. Además de ser acreedor a la pensión vitalicia de 4 sueldos mínimos mensuales.

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 385. www.futboliviano.com. Revista “Acción de La Prensa (17 abr. 2003): p. 5.

M.

BENJAMÍN MALDONADO

Nombre: Benjamín Maldonado. **Nacimiento:** Cochabamba. **Posición:** **No. Padres:** **Esposa:** **Hijos :** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** **Participación en la selección:** Jugó 5 partidos oficiales por la selección boliviana (1947-1950). Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el IV Campeonato Mundial de 1950, realizado en Brasil. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 383.

ISAAC MALDONADO

Nombre: Isaac Maldonado. **Nacimiento:** **Posición:** Delantero, puntero izquierdo, **No. 11.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Always Ready; en el Club Bolívar, equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó 5partidos oficiales por la selección boliviana (1967 – 1969). Asistió en el primer plantel nacional al IV Campeonato Mundial realizado en Brasil el año 1950. **Dirección Técnica:** Fue director técnico en Sub-15. **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 386. “Marcas”. Suplemento Deportivo de La Razón, (17 jul. 1998): p. 80. Información radial y escrita dispersa.

ELIGIO MARTINEZ

Nombre completo: Eligio Martínez Billasboa. **Apodo:** “Cariñosito”. **Nacimiento:** (Itá), Paraguay, 21 de julio de 1955. (Naturalizado boliviano). **Posición:** Defensor central, zaguero, **No. 5.** **Padres:** Buenaventura Martínez, Anastacia Billasboa. **Esposa:** Nancy Segovia. **Hijos:** Lourdes Karina. **Estudios:** Primaria y secundaria, Paraguay. **Otros estudios:** Profesor de Educación Primaria. Cursos de Dirección Técnica. **Clubes:** Se inició en el Club Deportivo Iteño de Itá (196?); en Primera B de Asunción (197?); en el Club Pedro Juan Caballero (197?) de Paraguay. Profesionalmente jugó en el Club Bolívar (1980); en el Club The Strongest, (1981), equipos de La Paz. En el Club Wilsterman (198?) de Cochabamba. **Participación en la selección:** Jugó 14 partidos oficiales por la selección boliviana (1989-¿?). Jugó las eliminatorias al Campeonato Mundial Italia '90; varias Copas Libertadores de América. **Dirección Técnica:** Fue Ayudante de Campo en The Strongest, en Primera División; fue Director Técnico Sub-20; encargado de la Dirección Técnica en la Escuela de Fútbol de The Strongest “Antonio Asbún”; por su entrenamiento técnico pasaron jugadores como Percy Colque, Ariel Silva, Oscar Vila, entonces de la categoría Sub-20. **Otros datos:** Fue 3 veces campeón y 3 veces subcampeón en The Strongest. Jugó 46 partidos clásicos oficiales paceño por Strongest. Vinculado a la Dirección Técnica en The Strongest. **Distinciones:**
.....

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 386. Hochmann. La fiesta: p. “Revista Acción” de La Prensa, (10 sep. 2000): p.7. Entrevista personal con el personaje.

MILTON MELGAR

Nombre completo: Milton Melgar Soruco. **Nacimiento:** Santa Cruz, 20 de septiembre de 1959. **Apodos:** “Maravilla”, “Calavera”. **Posición:** Medio campo, **No. 10.** **Padres:** Antonio Melgar, Marcela Soruco. **Esposa:** Ruth Cuellar. **Hijos:** Milton Erick. **Estudios:** Primaria, Escuela Leonor Rivera, Secundaria Colegio Nacional de Comercio de Santa Cruz **Otros estudios:** Cursos de contabilidad. **Clubes:** Jugó en el Club Real Santa Cruz (1980?); en el Club Oriente Petrolero (1990); en el Club Blooming (199?) equipos de Santa Cruz. En el Club Bolívar (1990-1994); en el Club The Strongest (1999? equipos de La Paz. En el exterior en el Club Boca Juniors (1985); en el Club River Plate (199?), equipos de Argentina. En el Club Cobreloa (199?), en el Club Everton (1992?), equipos de Chile. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 57 partidos oficiales (1980 – 1994), marcó 5 tantos (1 de penal). Jugó varias Copas Libertadores de América, como eliminatorias a la Copa del Mundo. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados Unidos. Fue en varias oportunidades capitán de la selección boliviana. **Dirección Técnica:** Fue Director Técnico de Blooming el año 2000. Director Técnico titular de la selección juvenil boliviana Sub-19, en el certamen internacional juvenil realizado en Argentina (2000?). **Otros datos:** **Semblanza psicológica deportiva:** “Es el ideal. Creo que ese apelativo que le pusieron en la Argentina de Milton “Maravilla” Melgar es justo, para mí es el auténtico pilón y líder del equipo, un hombre con una credibilidad a tope en el cuerpo técnico y con sus compañeros, vamos, es un seguro”. **Distinciones:** Fue galardonado con el “botín de oro” (1981).

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 262-3, 386. Peñaloza. Cien preguntas: p. 74. Cáceres. Quién es: p. 210. Fut Cards de Coca cola USA '94. Información radial y escrita dispersa.

MARIO MENA

Nombre completo: Mario Mena Lema. **Nacimiento:** Tarija, 28 de febrero de 1927. **Posición:** Interior izquierdo, medio campo, **No.** 10. **Padres:** **Esposa:** Mercedes Riveros. **Hijos:** Marco Antonio, María Teresa, María del Rosario. **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Llegando a La Paz, a sus 18 años (1949) Mario Mena ya vestía la camiseta “celeste”. En el Club Bolívar (1949-1965?). **Participación en la selección:** Jugó 22 partidos oficiales por la selección boliviana (1949 - 1959), marcó dos tantos. **Dirección Técnica:** En el Club Bolívar (1977). **Otros datos:** Jugó 27 partidos oficiales clásicos paceño por Bolívar. Mientras jugaba “profesionalmente” trabajó en la Fábrica Nacional de Aluminio, FANAL, entonces en la zona de Obrajes, iba al entrenamiento diario a medio día y a las 14:15 volvía al trabajo. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 686. Hochmann. La fiesta: p. 128. Archivo de la Mutual de Exjugadores de Fútbol de La Paz. “Hora Deportiva” de Última Hora, (2 abr. 2001): p. 21.

RAFAEL MENDEZ

Nombre: Rafael Méndez. **Nacimiento:** **Posición:** **No.** **Muerte:** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 9 partidos oficiales, (1926-1930). Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el I Campeonato Mundial de 1930, realizado en Uruguay. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 386.

OVIDIO MEZZA

Nombre completo: Ovidio Mezza Soruco. **Nacimiento:** Tarija, 12 de diciembre de 1951. **Posición:** Medio campo, **No.** 10. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** En el Club Petrolero de Cochabamba (1970). En el Club Chaco Petrolero (1971) -equipo con el que jugó una Copa Libertadores de América; en el Club Bolívar (197?); en el Club The Strongest (198?), equipos de La Paz. En el exterior en el Club Guaraní de Asunción, (1974); en el Club Libertad de Asunción, equipos de Paraguay. **Participación en la selección:** Jugó 37 partidos oficiales por la selección boliviana (1972 – 1983), marcó 8 tantos (2 de penal). Debutó oficialmente en el mes de noviembre de 1972 y tuvo su última participación oficial un 4 de septiembre de 1983, llegando a jugar 11 años consecutivos, 2 meses y 24 días. Jugó la Copa Independencia, Mini Copa,

en Brasil (1972); Campeonatos Sudamericanos (1975-1979-1983); jugó partidos oficiales de eliminatorias a Copas del Mundo: Alemania (1974), Argentina (1978), España (1982); jugó la Copa Mariscal Sucre en Perú y varias Copas Paz del Chaco con Paraguay. **Dirección Técnica:** En el Club Oriente Petrolero de Santa Cruz (2000?-2001). Concurrió al campeonato mundial USA '94 como asistente del cuerpo técnico de la selección nacional. **Otros datos:** Entre un periodo de 7 temporadas en la Liga Profesional del Fútbol Boliviano marcó 89 goles. Jugó 21 partidos oficiales clásicos paceño, 18 por Strongest y 3 por Bolívar. “Ha sido uno de los grandes jugadores nacionales en la Copa Libertadores de América. Estuvo en 6 versiones de la Copa Libertadores y uno de sus goleadores con 13 tantos. Fue número fijo en el medio campo y ataque bolivianos, pasando por siete selecciones en el lapso de once años y dos meses; fue el indiscutido número uno del fútbol nacional y en consecuencia su máxima estrella”. “figura entre los grandes futbolistas de la historia de nuestro fútbol, está entre los principales de un Olimpo exclusivo de fútbol nacional de todas las épocas”.
Distinciones:

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 262-3, 386. Hochman. La fiesta: p. 87, 115, 128. Información radial y escrita dispersa.

ARTURO MIRANDA

Nombre completo: Arturo Miranda Pinto. **Apodo:** “Mañudo”. **Nacimiento:** La Paz, 12 de noviembre de 1928. **Posición:** **No. Padres:** Marcelino Miranda (+), Lucía Pinto (+). **Esposa:** Tesoro Lucía Céspedes. **Hijos:** Carlos, Arturo, Leslie. **Estudios:** Primaria y secundaria Colegio Don Bosco de La Paz. **Otros estudios:** UMSA Auditoría (3 años); Marketing (1971). Cursos de Entrenador, Brasil (1958), y Perú (1971). **Clubes:** Olímpic. **Participación en la selección:** Jugó 3 partidos oficiales por la selección boliviana (1953-1957). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Fue un entusiasta deportista en su época; fue fundador del Club Olímpic, en la zona de San Pedro de La Paz, llegando a dirigir al Club en la disciplina del Voleibol y siendo campeón en muchas oportunidades. Viajó a Europa reforzando el plantel de Always Ready, iniciando los años 60. **Distinciones:** Conserva diplomas y medallas de la época.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 386. Entrevista personal con el personaje.

TITO MONTAÑO

Nombre completo: Tito Rolando Montaña Rivera. **Nacimiento:** Cochabamba, 11 de septiembre de 1963. **Posición:** Defensor, (Back central), **No. 3. Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Se inició en la Escuela de Fútbol Enrique Happ de Cochabamba; luego en el fútbol profesional, en el Club Aurora (1986?), de la misma ciudad. En el Club Bolívar (1996); en el Club The Strongest (1989-1990), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 2 partidos oficiales (1989), marco un tanto. Una primera vez cuando fue Director Técnico Luis Santibáñez, y una segunda oportunidad cuando fue Director Técnico “Bambino” Veira. Jugó las eliminatorias al Campeonato Mundial de Italia '90 frente a Perú y

Uruguay. **Dirección Técnica:** Director Técnico accidental de Wilsterman (Dic. 2000), de Cochabamba. **Otros datos:** Jugó 50 partidos oficiales clásicos paceño, 29 por Bolívar y 21 partidos por The Strongest. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 386. Guía: p. 84. Información radial y escrita dispersa.

RAÚL ALBERTO MORALES

Nombre completo: Raúl Alberto Morales Gonzáles. **Apodo:** “Calichín”. **Nacimiento:** La Paz, 4 de junio de 1951. **Posición:** Delantero, No. 7. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** Profesor de Educación Física. Cursos de especialización en Alemania. **Clubes:** Jugó en el Club Always Ready; en el Club Bolívar, equipos de La Paz **Participación en la selección:** Jugó 20 partidos oficiales por la selección boliviana (1973 – 1977), marcó un tanto. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó 26 partidos oficiales clásicos paceño por Bolívar. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 386. Hochman. La fiesta: p.129.

JAIME MORENO

Nombre: Jaime Moreno. **Nacimiento:** Santa Cruz, 19 de enero de 1974. **Posición:** Delantero, No. 9. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Blooming de Santa Cruz (1994?); en el Club Bolívar de La Paz (1996?). En el exterior en el Club Middles Borrough de Inglaterra; en el Club D. C. United USA (1999-2002?). **Participación en la selección:** Jugó 14 partidos oficiales por la selección boliviana, hasta 1994, marco dos tantos. Jugó las eliminatorias. Es jugador mundialista, alternó en los partidos del XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados Unidos. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Semblanza psicológica deportiva:** “Es un caso curioso de analizar. Creo que no explota debidamente todas sus posibilidades y se encuentra en permanente estado adolescencial, tiene que mejorar muchísimo su capacidad de sufrimiento, pero que como ventaja tiene el aceptar muy bien la crítica. Tendría que pensar en lo que ha hecho y lo que está haciendo y no tanto en lo que va a hacer, le falta situarse en el aquí y ahora, porque cualidades tiene infinitas”. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 386. Peñaloza. Cien preguntas: p. 77. Fut Cards de Coca cola USA '94. Información radial y escrita dispersa.

N .

MIGUEL ANGEL NORO

Nombre: Miguel Angel Noro. **Nacimiento:** Beni, 22 de agosto de 1958. **Posición:** Delantero, (puntero derecho), **No.** 7. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Oriente Petrolero (1985?), de Santa Cruz. **Participación en la selección:** Jugó 15 partidos oficiales por la selección boliviana (1985 – 1993). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 386.

O .

SEVERO ORGAZ

Nombre: Severo Orgáz. **Nacimiento:** **Posición:** Defensor, (Back central, Líbero), **No.** 3. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Always Ready (1938?), de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó 20 partidos oficiales por la selección boliviana (1938 – 1948), marcó dos tantos. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 386.

EUSTAQUIO ORTUÑO

Nombre: Eustaquio Ortuño. **Nacimiento:** Cochabamba, 28 de septiembre de 1930. **Posición:** Guardameta, **No.** 1. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Wilsterman (1957?), de Cochabamba; en el Club Bolivar de La Paz. **Participación**

en la selección: Jugó 8 partidos oficiales por la selección boliviana (1957), y fue batido en 14 oportunidades. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 386.

P.

ROLANDO PANIAGUA

Nombre completo: Rolando Paniagua Cabrera. **Apodo:** “Roly”. **Nacimiento:** Santa Cruz, 14 de noviembre de 1966. **Posición:** Delantero, puntero derecho, **No.** 7. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Real Santa Cruz (1985?); en el Club Blooming (1988?); en el Club Oriente Petrolero (1989?), equipos de Santa Cruz. En el Club Bolívar de La Paz (1990?); en el Club Orcobol de Cochabamba (1995?); en el Club San José (1996), de Oruro. **Participación en la selección:** Jugó 14 partidos oficiales por la selección boliviana (1985-1989), marcó un tanto. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 386. Guía: p. 78. Fut Cards de Coca cola USA '94. Información radial y escrita dispersa.

DAVID PANIAGUA

Nombre completo: David Paniagua Yépez. **Nacimiento:** Santa Cruz, 30 de abril de 1959. **Posición:** Delantero, puntero derecho, **No.** 7. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** Universitario, Derecho. Abogado. **Clubes:** Jugó en el Club Oriente Petrolero (1975), de Santa Cruz; en el Club Wilsterman de Cochabamba; en el Club The Strongest (1979-1980?) de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó 17 partidos oficiales por la selección boliviana, y marcó un tanto, (1979-1985). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó 10 partidos oficiales clásicos paceño por The Strongest. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 386. Hochman. La fiesta: p.103. Información radial y escrita dispersa.

MARIO PARIENTE

Nombre: Mario Pariente. **Nacimiento:** Cochabamba, 15 de enero de 1949. **Posición:** Medio campo, (Volante ofensivo), **No.** 10. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Wilsterman (1965?), de Cochabamba; en el Club The Strongest de La Paz (1970-1978?); Campeón Nacional (1974). **Participación en la selección:** Jugó 9 partidos oficiales por la selección boliviana (1972-1975), marcó un tanto. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó 19 partidos oficiales clásicos paceño por The Strongest. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 386. Hochman. La fiesta: p. 82.

ALVARO PEÑA

Nombre: Alvaro Guillermo Peña. **Nacimiento:** Santa Cruz, 11 de febrero de 1965. **Posición:** Delantero, **No.** 9. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club The Strongest (1999); en el Club Bolívar (2000); en el Club Mariscal Braun (2001), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 32 partidos oficiales (1987 – 1994), marcó 3 tantos. Jugó las eliminatorias a la Copa del Mundo de Italia '90. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados Unidos. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Primer representante o su Presidente de la Asociación Sindicalizada de Futbolistas, habilitada desde agosto del año 2000. “Legendario futbolista que fue invitado a un encuentro en USA en julio del 2000”. **Semblanza psicológica deportiva:** “Tiene que romper muchos moldes, tiene que darse cuenta que el mundo evoluciona y que no se puede jugar como hace 20 años. Se escuda mucho en lo que fue y tiene el problema de aquellos delanteros que prefieren el estar en ... y no el llegar a... Y es que en su vida creo que es así, pocas veces sale al encuentro, siempre espera que le lleguen las cosas”. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 262, 386. Peñalozza. Cien preguntas: p.75. Información radial y escrita dispersa.

JUAN MANUEL PEÑA

Nombre: Juan Manuel Peña. **Nacimiento:** Santa Cruz, 17 de enero de 1973. **Posición:** Defensor, **No.** 2. **Padres:** **Esposa:** Silvana Marincovich. **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Blooming (1990), de Santa Cruz; en el Club Bolívar (199?), de La Paz. En el exterior en el Club Independiente de Medellín, Colombia (1994); en el Club Real Valladolid de España (1996-2003). **Participación en la selección:** Jugó 69 partidos oficiales por la selección boliviana hasta la eliminatoria para el Campeonato Mundial Alemania 2006. Jugó las eliminatorias a los Mundiales Italia '90, y USA 94. Italia? '98 y Corea-Japón 2002. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados

Unidos. Participó en la selección mayor nacional en la Copa América, Subcampeón, 1997. Jugó el primer partido eliminatorio al Campeonato Mundial, Alemania 2006 (07 sep. 2003), Uruguay 5, Bolivia nada, en Uruguay. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Juega en el Real Valladolid de España desde hace 6 temporadas. **Semblanza psicológica deportiva:** “Es notable su personalidad para la edad que tiene, es un auténtico líder. Ha aprendido rápidamente en el espacio y en tiempo del equipo, a asimilar su papel, es un auténtico eco de la preparación del equipo en el terreno de juego y una persona muy equilibrada. Es un jugador por el que yo apostaría siempre”. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 386. Peñaloza. Cien preguntas: p. 71. “Extraño y sufro por volver”: Juan Manuel Peña, del Valladolid. En: Extra (1 may. 2000): p. 6-7. En la sección Extra-Deporte. Fut Cards de Coca cola USA '94. Información radial y escrita dispersa.(PRATEL).

ROBERTO PEREZ

Nombre completo: Roberto Pérez Méndez. **Apodo:** “Cañonero”. **Nacimiento:** Santa Cruz, 17 de abril de 1960. **Posición:** Defensor, (back izquierdo, zaguero, stopper), **No.** 4. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club The Strongest (1983-199?), de La Paz; en el Club San José de Oruro (1995?); en el Club Oriente Petrolero de Santa Cruz (1996). **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 17 partidos oficiales (1983-1993). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 386. Guía: p. 89. Información radial y escrita dispersa.

MARIO PINEDO

Nombre completo: Mario Pinedo Choré. **Nacimiento:** Santa Cruz, 9 de abril de 1964. **Posición:** Medio campo, (Volante de contención). **No.** 6. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Destroyers (1989); en el Club Oriente Petrolero (1992?); en el Club Blooming (1994?); en el Club Real Santa Cruz (1996), equipos de Santa Cruz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 13 partidos oficiales (1985 – 1993). Formó parte del seleccionado boliviano en los partidos de preparación a varias eliminatorias a campeonatos mundiales, alternando en varias oportunidades; y vuelto a llamar en otras al seleccionado mayor, hasta hace algunos años. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en la suplencia, en el XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados Unidos. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Semblanza psicológica deportiva:** “Es el hombre del granito, cada vez va aportando más cosas. Es un hombre equilibrado con una responsabilidad social muy importante, es de los hombres que más aplica a la vida cotidiana los aspectos futbolísticos, incluso en esa otra faceta que tiene él en su relación con la religión, con la Iglesia adopta cosas de dinámica de grupo como predicador y es realmente un ser humano con una dimensión tremenda”. **Distinciones:** Distinguido con la estatuilla “Fair Play” (“el más correcto”), entre Francisco Takeo y Celio Alves.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 386. Guía: p. 82. Peñaloza. Cien preguntas: p.72. Información radial, escrita y televisiva, dispersa.

Q.

EDGAR QUINTEROS

Nombre completo: Edgar Quinteros Guardia. **Nacimiento:** Oruro, 19 de julio de 1940. **Posición:** Medio campo. (Interior izquierdo), **No.** 10. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club San José (1959), de Oruro; en el Club 31 de Octubre (1966); en el Club Bolívar (1971?-1975); equipos de La Paz. En el exterior en el Club Ferrocarril Oeste, de Argentina. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 5 partidos oficiales (1962 – 1967). Es Campeón Sudamericano Invicto 1963. Jugó la XXI Copa Sudamericana en 1 oportunidad. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó 9 partidos oficiales clásicos paceño, hasta 1980, por Bolívar. Es miembro socio de la Mutual de Exjugadores de Fútbol de La Paz.. **Distinciones:** El gobierno mediante la repartición respectiva condecoró con la Medalla al Mérito Deportivo en el Grado de Caballero del Deporte, al cumplirse los 40 años de la conquista del XXI Campeonato Sudamericano. Además de ser acreedor a la pensión vitalicia de 4 sueldos mínimos mensuales.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 387. www.futboliviano.com. Revista “Acción” de La Prensa (17 abr.2003): p. 5. Archivo de la Mutual de Exjugadores de Fútbol de La Paz. Información radial, escrita y televisiva, dispersa.

GUSTAVO QUINTEROS

Nombre completo: Gustavo Quinteros Sábado. **Nacimiento:** Argentina, 15 de febrero de 1965. **Posición:** **No.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Bolívar (1990?), de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 18 partidos (1990?-1994?), marcó un tanto. Viajó con la selección en gira por varios países del mundo, alternó en el equipo titular en varias oportunidades. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados Unidos. Jugó el certamen internacional Copa América siendo Subcampeón, La Paz (1997).

Dirección Técnica: **Otros datos: Semblanza psicológica deportiva:** “Para mí es una continua frustración, porque con las condiciones que tiene, con el físico que tiene, nunca da todo lo que lleva dentro, no lo suelta”. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 387. Peñaloza. Cien preguntas: p. 71. Información radial y escrita dispersa.

R.

RENÉ RADA

Nombre completo: René Rada Calderón. **Apodo:** “Fierito”. **Nacimiento:** La Paz, 2 de octubre de 1940. **Posición:** Medio campo, **No.** 8. **Padres:** **Esposa:** María del Rosario Torrico. **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Obrero Royal (1960?); en el Club 31 de octubre (1963?); en el Club Bolívar (1966?); en el Club Always Ready (1968?); en el Club Mariscal Santa Cruz (1970?), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 4 partidos oficiales, hasta 1964. **Dirección Técnica:** En el Club Ferroviario (1989). **Otros datos:** Trabajó en las oficinas de la Aduna Nacional. **Distinciones:** Recibe una “nota de felicitación” por la conquista del Campeonato Nacional Juvenil realizado en Caranavi (1991), por la Mutual de Exjugadores de Fútbol de La Paz.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 387. Archivo de la Mutual de Exjugadores de Fútbol de La Paz

MAX RAMIREZ

Nombre completo: Max Ramírez Burgos. **Apodo:** “Chino”. **Nacimiento:** La Paz, 9 de junio de 1933. **Posición:** Medio campo, **No.** 6. **Padres:** Angel Ramírez, Vicenta Burgos. **Esposa:** Lidia Apez G. **Hijos:** Carlos Max, Jimena Ángela. **Estudios:** Primaria, Escuela México, Secundaria Colegio Ayacucho. **Otros estudios:** Instituto de Educación Bancaria, Contador (1963). **Clubes:** Se inició juvenilmente en el Club San Sebastián (1948); integró la selección del Colegio Ayacucho

siendo Bicampeón intercolegial los años 1950 y 1951; luego en la Cuartas Especiales del Club Ferroviario, siendo Campeón; en el Club Expreso de Pura Pura, Campeón paceño, 1950; en el Club Tunari (1950-1952). En el fútbol profesional en el Club Ferroviario (1952-1956), Campeón paceño (1955); en el Club The Strongest (1957-1968), Campeón paceño (1964), Campeón Nacional (1965). **Participación en la selección:** Jugó tres eliminatorias a campeonatos mundiales; en cuatro oportunidades jugó la Copa Paz del Chaco, como en muchas otras la Copa Libertadores de América. Campeón Invicto del XXI Campeonato Sudamericano de 1963. Jugó 27 partidos oficiales por la selección boliviana (1957 – 1967), marcó un tanto. Jugó la XXI Copa Sudamericana en 6 oportunidades. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó 39 partidos oficiales clásicos por The Strongest. Funcionario jerárquico del Banco de la Nación Argentina; Concejal Municipal por La Paz. Gerente General del Complejo Deportivo de Achumani de The Strongest. **Distinciones:** Condecorado con la medalla “al mérito deportivo” por la Secretaría General de Deportes de La Paz; medalla “Al mérito de la educación”. Distinciones de AFLP y FBF. El gobierno mediante repartición respectiva condecoró con la Medalla al Mérito en el Grado de Caballero del Deporte, al cumplirse los 40 años de la conquista del XXI Campeonato Sudamericano. Además de ser acreedor a la pensión vitalicia de 4 sueldos mínimos mensuales. Actualmente radica en Norteamérica.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 262, 387. Hochmann. La fiesta: p. 18. www.futboliviano.com. Revista “Acción” de La Prensa (17 abr. 2003): p. 5. Entrevista personal con el personaje.

WILLIAM RAMALLO

Nombre completo: Luis William Ramallo Fernández. **Nacimiento:** Cochabamba, 4 de julio de 1963. **Posición:** Centro delantero, No. 9. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** Bachiller en el Colegio Sucre de Cochabamba. **Otros estudios:** **Clubes:** Se inició en la actividad futbolística en la Escuela Enrique Happ de Cochabamba. En el Club Petrolero de Cochabamba (1978?); en el Club Wilsterman (1980?) equipos de Cochabamba. En el Club Destroyers (1980?); en el Club Oriente Petrolero (1994), equipos de Santa Cruz. En el Club Bolívar (1988?); en el Club The Strongest (1996), equipos de La Paz. En el Club Independiente Petrolero de Sucre (1995?). **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 21 partidos oficiales (1989 – 1994), marcó 8 tantos. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados Unidos. **Dirección Técnica:** Director Técnico accidental junto a Carlos Laime en el Club Aurora de Cochabamba, en la Asociación local, (2000). **Otros datos:** **Goleador** del campeonato del fútbol boliviano (1988); goleador del certamen eliminatorio a la copa del Mundo USA '94. Participa en el partido final frente a Iberoamericana (2000). En alguna oportunidad fue nombrado por su habilidad e instinto goleador “El pescador del área”. Debido a los 8 goles convertidos en los partidos de eliminación para el Campeonato Mundial USA '94, fue llamado por la prensa extranjera “el goleador de América”. **Semblanza psicológica deportiva:** “Es un premio a la constancia, una hormiga que trabaja y trabaja, todo se lo ha ganado día a día, pero también tiene que darse cuenta de ese otro concepto que también usamos: “Sonríe que mañana será peor”, es decir que no se tiene que quedar donde ha llegado, sino que tiene que pensar que si ha llegado ahí es porque ha estado continuamente trabajando, y que si deja de trabajar sus limitaciones técnicas le pueden hacer una jugarreta”. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 387. Guía: p. 83. Peñaloza. Cien preguntas: p. 76. “Deportes” de El Diario, (10 dic. 2000): p.7. “Hoy Deportes” de Hoy, (30 may. 1994): p. 2-6. Fut Cards de Coca cola, USA '94. Información radial y escrita dispersa.

MAURICIO RAMOS

Nombre completo: Mauricio Ramos Méndez. **Apodo:** “Tapera”. **Nacimiento:** Santa Cruz, 23 de septiembre de 1969. **Posición:** Medio campo, **No.** 10. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Guabira de Santa Cruz (1980?); en el Club Bolívar de La Paz (1987?); en el Club Unión Central (2000), de Tarija; en el Club San José (200-03) de Oruro. En el exterior en el Club Tampa Bay Mutiny (*) de USA (1996?). **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 6 partidos oficiales, (1987-1994). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Semblanza psicológica deportiva:** “También es un arrepentido y ahora se esfuerza en esta segunda oportunidad que le damos. El pasado año nunca creyó en este proyecto y la prueba está en que fui a Santa Cruz y le envié dos citas personales para que me buscara en el hotel donde me encontraba y no apareció, demostrando desinterés, en el plan, como decimos en España, de joven pasota, “¡bah, si no voy no pasa nada!” Ahora se ha dado cuenta que no es así y desde esta segunda oportunidad lo vemos con gran proyección y además es sufridor”. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 387. Guía: p. 81. Peñaloza. Cien preguntas: p. 75.

EDUARDO REYES

Nombre Completo: Eduardo Reyes Ortiz. **Apodo:** “Chato”. “Cabecita de oro”. **Nacimiento:** **Muerte:** **Posición:** **No.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en los clubes Oruro Royal de Oruro, en el Club The Strongest de La Paz y en el exterior en el Rangers de Inglaterra. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 2 partidos oficiales (1930). Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el I Campeonato Mundial de 1930, realizado en Uruguay. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** “Fue quien marcó el primer gol en el estadio Hernando Siles de La Paz, el 16 de enero de 1930, en el partido Strongest 4, Universitario 1”. En septiembre de 1930 es nombrado vocal por su club, The Strongest, ante la Asociación de Fútbol de La Paz. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 387. F. Murguía V. Historia del fútbol en La Paz..., 1964. p. 63-65
Información verbal de Iván Aguilar Murguía

JESÚS REYNALDO

Nombre completo: Jesús Orlando Reynaldo Hurtado. **Nacimiento:** Beni, 22 de mayo de 1954. **Posición:** Delantero centro, **No. 9.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Bolívar (1976-1979); en el club The Strongest (1980?), equipos de La Paz. En el exterior en el Club Toluca, de Toluca, México (1980). **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 17 partidos oficiales (1977-1983), marcó 4 tantos. **Dirección Técnica:** En el Club Atlético Pompeya de Trinidad, Beni (2000); en el Club The Strongest de La Paz (2002). Es Ayudante de Campo en Club Blooming (2002-2003). **Otros datos:** Jugó 22 partidos oficiales clásicos paceño por Bolívar. **Su descendencia:** Christian Reynaldo, su hijo, jugó en Bolívar (2001); estaba vinculado a Strongest, junto a su padre pero se desistió, para llegar al elenco de Baming Real Potosí, para la Libertadores de América (2002). En el Club Blooming (2003), de Santa Cruz; **goleador:** Llegó a figurar en la tabla de goleadores junto a otros grandes jugadores en el Campeonato Clausura del 2002. **Distinciones:** **Fuentes:** Mesa. Epopeya: p. 263, 387. Hochmann. La fiesta: p. 88, 104, 131. Información radial y escrita dispersa.

JAIME RIMAZZA

Nombre completo: Jaime Rimaza Vargas. **Apodo:** “Chueco”. **Nacimiento:** Cochabamba, 12 de diciembre de 1946. **Posición:** Defensor, Back central, **No. 3.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** Fisioterapeuta. **Clubes:** “Comenzó su carrera deportiva en New Players del valle, luego integró Independiente Alas y luego pasa a Municipal, de nuestro medio”. Profesionalmente en el Club Municipal (1968?); en el Club Bolívar (1976?-1978); en el Club The Strongest (1969-1977?), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 17 partidos oficiales (1972-1977), marcó 1 tanto. Jugó una Mini Copa del Mundo en Brasil. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó 7 partidos oficiales clásicos paceño, 6 por Bolívar. Trabajó como Fisioterapeuta en el IDD de La Paz hacia 1989. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 387. Hochman. La fiesta: p. 93. “Jaime Rimaza, el retorno de un crack”, “Suplemento Deportivo” de Hoy, (14 may. 1973): p. 4. Información radial y escrita dispersa.

MIGUEL ANGEL RIMBA

Nombre completo: Miguel Angel Rimba Alvis. **Apodo:** “Corre caminos”. **Nacimiento:** Riberalta, Beni, 1 noviembre de 1967. **Posición:** Defensor, Líbero. **No 4.** **Padres:** Ruperto Rimba L. **Esposa:** Sandra de La Barra. **Hijos:** Miguel Angel Rimba de La Barra. **Estudios:** Primaria Escuela Abaroa, secundaria Colegio Pedro Kramer de Riberalta. **Otros estudios:** Cursos de contabilidad. **Clubes:** En el club Oriente Petrolero de Santa Cruz (1999, 2001)(*); en el Club Bolívar (1988?-1997?), de La Paz. En el exterior en el Club Atlético de Tucumán (1999), Argentina. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 25 partidos oficiales (1989 – 1994), marcó 7 tantos. Jugó

las siguientes Copa América antes Copa Libertadores de América: Copa América de Chile (1991), Copa América Ecuador (1993), Copa América Uruguay (1995), Copa América Bolivia, (Sub Campeón) (1997), Copa América Brasil (1998); y la eliminatoria a la Copa del Mundo USA '94. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados Unidos. Subcampeón de la Copa América, 1997. **Dirección Técnica:** **Otros datos: Semblanza psicológica deportiva:** “Rimba creo que es el prototipo del jugador, con unas condiciones físicas impresionantes. Quizás decir poco ambicioso, muy conforme con el papel que juega, si fuera más ambicioso, menos estable en su posición, sería un jugador que explotaría muchísimo. Es curioso, pero es uno de los pocos jugadores bolivianos, sino el único, que ha sido llamado a una selección mundial. Es muy limpio técnicamente”, Sub-Campeón Copa América '97. Campeón Nacional por 6 oportunidades en el Club Bolívar y 2 años Sub-Campeón. **Distinciones:** Invitado al “Resto del Mundo”, Italia '94. “Victoria Alada” como mejor semiprofesional por Círculo de Periodistas Deportivos de Santa Cruz (1988). Fue considerado “revelación” de la temporada '89, junto a Luis Hector Cristaldo y Juan Carlos Mercado. “Gol de Oro”, revelación del futbolista boliviano. “Gol de Oro” al mejor futbolista 1991-92. “Botín de Oro” al mejor futbolista, otorgado por la Presidencia de la República, 1992. “Al mejor del año”, Trofeo Cabalgata Deportiva, 1992. Trofeo FIFA World Cup por participación USA '94.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 262, 387. Guía: p. 84. Hinojosa. Quiénes Somos: p. 275. Peñaloza. Cien preguntas: p.70-71. Información radial y escrita dispersa.

DARÍO ROJAS

Nombre: Darío Rojas. **Nacimiento:** Paraguay, 20 de enero de 1961. **Posición:** Guardameta, **No. 1.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Oriente Petrolero (1986?); en el Club Blooming (1990?), equipos de Santa Cruz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 12 partidos oficiales (1988?-1993), fue batido en 11 oportunidades. Es jugador mundialista, en la suplencia, formó parte del seleccionado nacional en el XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados Unidos. **Dirección Técnica:** **Otros datos: Semblanza psicológica deportiva:** “Es un personaje muy elemental, con cuatro o cinco conceptos muy arraigados, muy fiel. No conozco sus antecedentes, pero me da la sensación de que ha sufrido mucho en la vida y que se ha agarrado a esto y que trabaja demasiado para que no se le escape esta oportunidad, desde varios puntos de vista, de nombre, de prestigio, de posibilidades económicas, etc.” **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 387. Peñaloza. Cien preguntas: p. 75.

MARIO ROJAS

Nombre completo: Mario Rojas Arias. **Nacimiento:** Salta, Argentina, 8 de septiembre de 1941. **Posición:** Medio campo, No. 5. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Bolívar (1966-1973), de La Paz. **Participación en la selección boliviana:** Jugó por la selección boliviana 11 partidos oficiales, (1969-1975). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó 37 partidos oficiales clásicos paceño por Bolívar. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 387. Hochmann. La fiesta: p. 47, 77, 131.

SILVIO ROJAS

Nombre: Silvio Rojas. **Nacimiento:** Santa Cruz, 3 de noviembre de 1959. **Posición:** Delantero, puntero izquierdo, No. 11. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Oriente Petrolero (1973?); en el Club Blooming (1980?), equipos de Santa Cruz; en el Club Bolívar (1980?), de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 27 partidos oficiales (1979 – 1987), marcó 6 tantos. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 263, 387.

ERWIN ROMERO

Nombre completo: Erwin Romero Escudero. **Apodo:** “Chichi”. **Nacimiento:** Camiri, Santa Cruz, 27 de julio de 1957. **Posición:** Medio campista, No 10. **Padres:** Fortunato Romero, Arminda Escudero. **Esposa:** Martha Roca B. (primeras nupcias); Sandra de La Barra (segunda nupcias). **Hijos:** Adaugisa, María Alejandra, Gabriela. **Estudios:** Escuela Leonor Rivera D. Secundaria Colegio Nacional Florida de Santa Cruz. **Otros estudios:** Universidad Gabriel René Moreno, SanTa Cruz, Economía. **Clubes:** En el Club Destroyers (1972-1975); en el Club Oriente Petrolero (1975,1987-89); en el Club Real Santa Cruz (1985); en el Club Blooming (1989-1990), equipos de Santa Cruz. En el Club Bolívar (1981-1984); en el Club The Strongest (1979,1990), equipos de La Paz. en el Club Orcobol (1991) de la Asociación de Cochabamba. En el exterior en el Club Quilmes (1980); en el Club Ferrocarril Oeste (199?) equipos de Argentina. En el Club Bucaramanga (1986) de Colombia. **Participación en la selección:** En la Selección Juvenil Boliviana, cuando Ramiro Blacutt fue Director Técnico (1975). Jugó en varias oportunidades la Copa Paz del Chaco. Jugó 49 partidos oficiales por la selección boliviana -mayor (1977 – 1993), marcó 5 tantos (2 de penal). Debutó oficialmente un 6 de febrero de 1977 y tuvo su última participación un 20 de enero de 1993 llegando a jugar 15 años consecutivos, 11 meses y 23 días. Jugó dos eliminatorias a las Copa del Mundo 1986, e Italia 1990). **Otros datos:** “Ya en su infancia se incorporó en los equipos infantiles de Guabirá, de su ciudad; y en Destroyers a sus once años; a sus 14 años pasó a Destroyers Juvenil y a sus 15 años debutó como profesional en el mismo club. Considera como sus actuaciones más

memorables, las de las eliminatorias para la Copa del Mundo ‘78’. Disputa el record de actuaciones en la selección boliviana (49) con V. A. Ugarte “El Maestro (45) y Milton Melgar (57). Participó en 7 versiones de la Copa Libertadores de América, (hasta marzo de 1993). 18 años de carrera profesional. Agradecimiento: “A “Pocho Caínzo” por haberme dado la oportunidad de debutar en el fútbol profesional cuando pertenecía a Destroyers, a mi familia, a mis padres, los amigos de mi barrio, de la “Máquina Vieja”, por haberme alentado permanentemente en mi carrera”. Fue 3 veces Campeón Nacional en el Club Bolívar. “Erwin Romero es parte, sin dudarlo de una selección ideal de toda la historia y también sin dudarlo, uno de los 5 grandes jugadores que ha generado el país desde siempre”. **Distinciones:** Galardonado como el “mejor jugador” de Santa Cruz; recibe el trofeo “Victorias aladas”; recibió el “Botín de oro”, como el “mejor jugador de Bolivia”; merecedor del trofeo Penalti, como “al mejor deportista Adidas”; medalla como “al mejor jugador” por el Círculo de Periodistas Deportivos de La Paz.

Fuentes: Arze. Figuras: p. 54. Mesa. Epopeya: p. 262-3, 387. Cáceres. Quién es: p. 304. “Erwin Romero: La gran figura”, en “Semana Deportiva de Última Hora”, No.10. (21 a 28 ago. 1989): p.10. “Mundo Deportivo” de El Mundo de Santa Cruz, (17 ene. 1999): p. 4-5. Información radial y escrita dispersa.

S .

EDUARDO SAINZ

Nombre: Eduardo Sáinz. **Nacimiento:** **Posición:** **No.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 6 partidos oficiales, (1926 - 1930). Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el I Campeonato Mundial de 1930, realizado en Uruguay. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 387. “Marcas”. Suplemento deportivo de La Razón. (17 jul. 1998): p. 80.

MARCIANO SALDIAS

Nombre: Marciano Saldías. **Nacimiento:** Santa Cruz, 25 de abril de 1966. **Posición:** Delantero, puntero izquierdo, **No.** 11. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Oriente Petrolero (1980?); en el Club Blooming (1985), equipos de Santa Cruz **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 19 partidos oficiales, desde 1985 hasta 1991. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 387.

FERNANDO SALINAS

Nombre: Fernando Salinas. **Apodo:** “Chapaco”. **Nacimiento:** Tarija, 18 de mayo de 1960. **Posición:** Centro delantero. **No.** 9. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Bolívar (1979-1989). **Participación en la selección:** Jugó 13 partidos oficiales por la selección boliviana (1983 – 1989). **Dirección Técnica:** En el Club Aurora, de la Asociación de Fútbol (Dic-2000); en el Club Bamin Real Potosí, de Potosí (Ago-2000). Asistente técnico de la selección boliviana. Director Técnico de la Selección Boliviana Sub-18. Ayudante de Campo y luego Director Técnico titular en el Club Universidad Iberoamericana (2000?-2003). **Otros datos,** Hasta 1980, jugó 2 partidos oficiales clásicos paceño por Bolívar. **Distinciones:** Distinguido como “goleador” por la revista deportiva Facetas Deportivas de Santa Cruz, (ganador entre la terna con Víctor Hugo Antelo y William Ramallo)

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 387. Hochmann. La fiesta: p. 131. “Marcas” de la Razón, (27 ago. 2001): p. 16. “Los ‘diez’ de Nurnberg”, en “Semana Deportiva” de Ultima Hora, No. , (26 jun. 3 jul. 1989): p. 10-11. “Deportes” de La Razón, (15 oct. 2001): p. B2. Información radial y escrita dispersa.

ERWIN SÁNCHEZ

Nombre: Erwin Sánchez. **Apodo:** “Platiní”. **Nacimiento:** Santa Cruz, 19 de octubre de 1969. **Posición:** Volante ofensivo, **No.** 21-10. **Padres:** Zoilo Sánchez. **Esposa:** Heidi Paniagua. **Hijos:** Erwin, Leonardo. **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Se inició en la Escuela de Fútbol “Tahuichi Aguilera” de Santa Cruz (198?). En el fútbol profesional en el Club Destroyers (1989) de Santa Cruz; en el Club Bolívar (1998?-1990), de La Paz. En el exterior en el Club F. C. Porto de Portugal; en el Club Benfica de Portugal (199?); en el Club Estoril de Portugal (199?); en el Club Boavista de Portugal (1994?-2003). **Participación en la selección:** Jugó 25 partidos oficiales por la selección boliviana (1989-1993), y marcó 7 tantos (1 de penal). Campeón Sudamericano Sub-17, Perú (1986); jugó los partidos de eliminatoria y clasificación a la Copa del Mundo USA '94. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados Unidos. Es Subcampeón de la Copa América, realizada en La Paz, 1997.

Dirección Técnica: Inició sus primeras armas en la dirección técnica en Portugal en una Escuela de Fútbol. En julio del año 2003 se conoció la noticia de que, debido a una lesión dejaría de ser jugador para tomar el papel de director técnico del mismo Boa Vista de Portugal. **Otros datos:** **Semblanza psicológica deportiva:** “Platiní ha mostrado una cierta debilidad e inseguridad en su experiencia europea al principio y que no quería venir porque estaba deprimido y nosotros le ofrecimos ponerle como un cohete si venía. Y así ha sucedido, esta experiencia en la selección le ha dado seguridad hasta el punto de que ahora está en condiciones de elegir y antes tenía que ir en una corriente de aceptar lo que le daban, ahora no. Desde el punto de vista técnico yo diría que si hipotéticamente me fichara el mejor equipo del mundo, uno de los jugadores que pediría llevar sería Platiní Sánchez”. Jugó la Copa UEFA por 6 temporadas (1997-2001), en el Boavista de Portugal, Campeón en dos oportunidades (1999?) y (2001), clasificó a varias competiciones europeas y jugó más de 7 años en este país. “Siempre que vengo a Santa Cruz hago lo mismo, vine a pagar mi promesa a la mamita de Cotoca, que es milagrosa. Siempre que le pedí algo me lo concedió, por eso hago el sacrificio de andar más de 20 kilómetros para agradecerle”. **Su descendencia:** Su hijo Erwin juega en Divisiones Inferiores de Boavista en Portugal (8 años al año 2000). **Distinciones:** Recibió el “Premio Adidas” otorgado por el Diario Deportivo “A bola” del Brasil; el trofeo “Pantera” como “al mejor atleta” en el fútbol portugués.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 263, 387. Peñaloza. Cien preguntas: p. 76-77. Extra-Deporte, (23 may. 2000): p. 8-9. Fut Cards de Coca cola, USA '94. (PRATEL). Información radial y escrita dispersa.

JUAN CARLOS SÁNCHEZ

Nombre: Juan Carlos Sánchez. **Nacimiento:** Argentina, (Naturalizado boliviano). **Posición:** Delantero centro, **No.** 9. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** En el Club Wilsterman (1985?), de Cochabamba, en el Club Blooming (1988?), de Santa Cruz. **Participación en la selección:** Jugó 9 partidos oficiales por la selección boliviana (1973-1977). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** “En el torneo de aquel año –1983- se destacaban los goleadores extranjeros, quienes estaban en primer plano en la bolsa de ofertas. El argentino Juan Carlos Sánchez, quien luego tomó la ciudadanía boliviana, fue el goleador de aquel año con 31 goles. Jugaba en Blooming, era un magnífico definidor de cabeza y tenía un buen remate en los tiros libres”. Es goleador sudamericano, en la tabla de goleadores de la Copa Libertadores de América, cuando jugaba en The Strongest en la década de los ochenta. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya. p. 387. “Marcas” periódico deportivo de La Razón. “los goleadores del país recibían poco respaldo” (8 dic. 2003): p. 19.

OSCAR CARMELO SÁNCHEZ

Nombre completo: Oscar Camelo Sánchez Zambrana. **Apodo:** “Cabezón”. **Nacimiento:** Cochabamba, 16 de julio de 1971. **Posición:** Defensor (zaguero central), **No.** 5. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Inició sus pasos profesionales en

el fútbol boliviano en el Club Aurora (1990?), de su tierra natal. En el club The Strongest (1996-2001), de La Paz, capitán en varias oportunidades. En el Club Bolívar (2002-2003), de La Paz. En el exterior en el Club Independiente (1992?), de Buenos Aires, Argentina. Junto a Iván Castillo militó en el Club Gimnasia y Esgrima (1993?), de Jujuy, Argentina; su pase fue tasado en 620.000 dólares. En el Club Chacarita Juniors (2001), de Argentina. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana muchísimos partidos oficiales y amistosos; en varias oportunidades fue capitán. Formó el seleccionado mayor en por lo menos dos eliminatorias a campeonatos mundiales (1998?-2003). **Dirección técnica:** **Otros datos:** Jugó 45 partidos oficiales clásicos paceño, 43 por Strongest y 2 por Bolívar. **Distinciones:**

Fuentes: Guía: p. 83. “Dos para una sola casaca: [Oscar Sánchez e Iván Casillo]”, en “Marcas”. Suplemento Deportivo de La Razón. No. 237, (1 ago. 1997): p. 8. Información radial y escrita dispersa.

MARCO ANTONIO SANDY

Nombre completo: Marco Antonio Sandy Sansusty. **Apodo:** “Toro”. **Nacimiento:** Cochabamba, 29 de agosto de 1971. **Posición:** Defensor, No 3. **Padres:** Jorge Armando Sandy, Norma Marina Sansusty. **Esposa:** Susana Claudia Lazcano N. **Hijos:** Sofía Belén **Estudios:** Primaria, Escuela Juan Crisóstomo Carrillo, Secundaria Colegio San Agustín, de Cochabamba. **Otros estudios:** Idioma inglés. Ingeniería electrónica. **Clubes:** Se inició en la Escuela “Enrique Happ” de Cochabamba. En el fútbol profesional en el Club Bolívar (1990-1998, 2001-2003), de La Paz. Campeón en el Club Bolívar los años (1991-92-94-96-97), y Subcampeón los años (1990-1993). En el exterior en el Club Atlético Tembetary de Asunción, Paraguay (1990); en el Club Real Valladolid de Valladolid (1991?), España; en el Club Gimnasia y Esgrima de Jujuy, Argentina (1999-2000). **Participación en la selección:** Jugó más de 80 partidos entre oficiales y no, (1991?-2001?), marcó 6 tantos. Jugó certámenes preolímpicos, 3 Copa América, hasta 1994, y las últimas eliminatorias a la Copa Mundial de Italia '90 y USA '94. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados Unidos. Es Subcampeón Sudamericano 1997, en el certamen Copa América realizado en nuestro país. **Dirección Técnica:** Luego que Vladimir Soria deja la dirección técnica en el Club Bolívar por un corto tiempo, es nominado Director Técnico alterno, que duró hasta la llegada de Herrera? (ago-2003). **Otros datos:** “Su pasatiempo es escuchar música, dormir y vivir cada instante de la vida intensamente. Practica casi todos los deportes. Todo tipo de música que tenga mensaje positivos es de su agrado. La Biblia es la lectura de su preferencia”. Hasta el año 2000 jugó un clásico más paceño número 84, llegando a igualar al número de partidos que tiene Carlos Borja. **Semblanza psicológica deportiva:** “Bien, juega siempre al límite, quizás su mejor cualidad es la constancia. Jugadores mucho mejor dotados que él no le pueden competir el puesto porque está siempre en el tope de sus posibilidades, tiene una generosidad total”. **Distinciones:** Distinguido como “el mejor jugador” en Cochabamba (1990), y en La Paz (1992).

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 387. Hinojosa. Quienes Somos: p. 299. Peñaloza. Cien preguntas: p. 71. En “Acción” de La Prensa, (4 feb. 2002): p. 9. Información radial y escrita dispersa.

RAMON GUILLERMO SANTOS

Nombre completo: Ramón Guillermo Santos Brizuela. **Nacimiento:** Tucumán, Argentina, 17 de marzo de 1927. (Naturalizado boliviano). **Posición:** Medio campo, **No. 5.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Always Ready (1949?); en el Club Bolívar (1950-1962), equipos de La Paz,. **Participación en la selección:** Jugó 18 partidos oficiales por la selección boliviana (1953 – 1959), marcó 3 tantos. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó 37 partidos oficiales clásicos paceño, por Bolívar. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 387. Hochman. La fiesta: p. 13, 41, 132.

ARTURO SAUCEDO

Nombre completo: Arturo Saucedo Landa. **Nacimiento:** Santa Cruz, 1952. **Posición:** Delantero, **No. 7-11.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Blooming. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 12 partidos oficiales (1972 – 1977), marcó un tanto. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 387.

VLADIMIR SORIA

Nombre completo: Vladimir Soria Camacho. **Nacimiento:** Cochabamba, 15 de julio de 1961. **Apodos:** “Motorcito”, “Tres pulmones”. **Posición:** Medio campo, **No. 6.** **Padres:** **Esposa:** Sarah Amusquivar. **Hijos:** Wendy, Cristian **Estudios:** **Otros estudios:** Curso de Entrenadores en La Paz. **Clubes:** Jugó en el Club Wilsterman (1980-1984), de Cochabamba; en el Club Bolívar (1985-2000), de La Paz. Campeón Nacional en Bolívar en once oportunidades (1986-88-89-1991-92-93-94-95-97-98-2000); fue varias veces Subcampeón nacional. **Participación en la selección:** Jugó, hasta 1994, 11 partidos oficiales por la selección boliviana (1989-1994). Jugó en varios certámenes internacionales: Copa Paz del Chaco; Copa América; Torneo “Juventudes de América”. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados Unidos. Es Subcampeón Sudamericano, del certamen Copa América, 1997. **Dirección Técnica:** Inició su carrera como Asistente Técnico, luego como Ayudante de Campo de “su” Club, con Luis Galarza (2001), año en que logró el Subcampeonato Nacional; desde este año es Director Técnico titular del Club Bolívar. Logró tres títulos: Campeón del primer Campeonato Apertura (2001); Campeón del primer campeonato Rafael Mendoza Castellón, y del segundo campeonato, Clausura: Campeón Nacional 2002. Hasta junio de 2003 dirigió por 97 oportunidades logrando un porcentaje positivo de más del 75 % En la Copa Sudamericana logró llegar a la tercera fase de eliminación, después de una gran actuación. **Otros datos:** Jugó 84 partidos oficiales clásicos paceño, hasta agosto del 2000, en Bolívar y marcó 4 tantos. Recuerda en

su trayectoria a jugadores como Carlos Borja, Ramiro Vargas, Fernando Salinas, “Zurdo” López, Tito Montaña, Marcos Barrero y Ferrufino...”. Sobre sus aspectos futbolísticos: “...su ductilidad en el desplazamiento y capacidad en la proyección ofensiva fueron sus mejores armas”. Jugó en la Liga Profesional del Fútbol Boliviano por más de 20 años, según sus propias palabras. **Semblanza psicológica deportiva:** “Y este caso sí es interesante por eso del antes y el después: El caso de Soria es el típico caso de los prejuicios, él hizo un prejuicio de nuestro trabajo en la selección y el tiempo transcurrido quizás le ha abierto los ojos. En esta segunda integración en el equipo hemos recibido una persona distinta, con una actitud positiva, colaboradora, renunciando a prejuicios personales, abierto, entregado al trabajo. Estamos muy contentos con él”. **Distinciones:** Fue distinguido con el trofeo “Puerta del Sol” como el mejor futbolista de Bolivia. La Liga Profesional del Fútbol Boliviano otorgó en acto conmemorativo, por servicios prestados al fútbol boliviano, la plaqueta “Rafael Mendoza Castellón”.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 387. “Hoy Deportivo” (26 may. 1994): p. 6. “Revista Acción” de La Prensa, (10 de sept. 2000): p. 6-7-8 . “Revista Acción” de La Prensa, (21 ago. 2003): p. 4-5. Fut Cards de Coca cola USA '94. Información radial y escrita dispersa.

MAURICIO SORIA

Nombre completo: Mauricio Ronald Soria Portillo. **Apodo:** “Loco”. **Nacimiento:** Cochabamba, 1 de junio de 1966. **Posición:** Guardameta, **No. 1.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** En el Club Wilsterman (1990?, 2000), de Cochabamba. En el Club Bolívar (1996-1999?), de La Paz. En el exterior en el Club Deportivo Aucas (1999?) de Quito, Ecuador. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana en varias oportunidades, tanto en partidos oficiales como amistosos. Aproximadamente unos 12 o más partidos oficiales. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** En esa oportunidad de llegar al fútbol extranjero, tuvo un paso fugaz por el Club Deportivo Aucas de Quito, Ecuador. **Distinciones:**

Fuentes: Guía: p. 84. “Marcas” de La Razón, (27 ago. 2001): p. 15. Información radial y escrita dispersa.

MODESTO SORUCO

Nombre: Modesto Soruco. **Nacimiento:** Santa Cruz, 12 de febrero de 1966. **Posición:** Delantero, puntero izquierdo, **No. 11.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** En el Club Oriente Petrolero de Santa Cruz. **Participación en la selección:** Jugó 14 partidos oficiales por la selección boliviana, (1989 – 1993). Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados Unidos. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Fue miembro de la selección boliviana que viajó en una gira por varios países, en tres meses de tiempo, alternó en algunos partidos. **Semblanza psicológica deportiva:** “Es un caso como el de Marco Sandy. Lo da todo con una fuerza impresionante y tiene

una fe más que en sí mismo, en su trabajo, y lo único que le falta para ser un jugador extraordinario es que resuelva sus problemas personales con la pelota, que a veces en vez de considerarla amiga, la considera enemiga”. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 387. Peñaloza. Cien preguntas: p. 72. Información radial y escrita dispersa.

T.

GASTON TABORGA

Nombre: Gastón Taborga. **Nacimiento:** Cochabamba, 11 de noviembre de 1960. **Posición:** Medio campo, No. 8. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** Profesor de Educación física. **Clubes:** Jugó en el Club Wilsterman (1980?-), de Cochabamba. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 18 partidos oficiales (1980 – 1987), marcó 2 tantos. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 388.

FRANCISCO TAKEO

Nombre: Francisco Takeo. **Nacimiento:** Santa Cruz, 13 de mayo de 1966. **Posición:** Medio campo, No. 8. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Oriente Petrolero de Santa Cruz; en el Club Bolívar de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó 14 partidos oficiales por la selección boliviana (1989 – 1993), marcó un tanto. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó en un equipo alemán por los años ochenta. **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 388. Información radial y escrita dispersa.

CARLOS LEONEL TRUCCO

Nombre: Carlos Leonel Trucco. **Apodo:** “Loco”. **Nacimiento:** Argentina, 11 de agosto de 1957 (Naturalizado boliviano). **Posición:** Guardameta, **No** 1. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** En el Club Bolívar (1987), de La Paz. En el exterior en el Club Unión Magdalena (1989), de Santa Martha, Colombia. **Participación en la selección:** Jugó, hasta 1993, 15 partidos oficiales por la selección boliviana y fue batido en 19 oportunidades. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el XV Campeonato Mundial de 1994, realizado en Estados Unidos. Integro el elenco nacional para el certamen internacional Copa América, Subcampeón, 1997. **Dirección Técnica:** Fue Director General del Club Pachuca de México, también fue entrenador. Fue Director Técnico de la Selección Boliviana (2001-2002). **Otros datos:** En el campeonato Integrado de Fútbol Colombiano, con el Club Unión Magdalena?, segundo lugar después de América de Cali: “Trucco fue el arquero menos batido en el campo, su portería fue vulnerada sólo en 5 oportunidades en 14 partidos jugados. Fue conceptuado por la Revista “Balón” como el mejor arquero del primer semestre de 1989”. Jugó las eliminatorias y clasificación al Campeonato Mundial USA '94. **Semblanza psicológica deportiva:** “Trucco es un niño grande que tiene una profesionalidad envidiable, pero muy conflictuado en lo personal. Psicossomático diría yo, por algo le llaman el loco, pero sin embargo es un elemento en el que se apoyan muchísimos jugadores, aparte de eso es un excelente portero”. El año 2001 preparó un Simposio, que no se realizó?, que contaría con la asistencia de grandes entrenadores como Jorge Valdano, Carlos Bilardo, Xavier Azkargorta y Pelé. Cuando era Director Técnico de la selección boliviana, el equipo ganó como local a Brasil, por segunda vez en eliminatorias, por 3 a 1. **Distinciones:** Recibió premio “Al mejor arquero” por la Revista Deportiva Facetas Deportivas de Santa Cruz (1988). “Fue conceptuado por la Revista “Balón” – de Colombia, como el mejor arquero del primer semestre de 1989”.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 388. Peñaloza. Cien Preguntas: p. 70. Semana Deportiva de Última Hora. No. , (24-31 jul. 1989): p.21. “Deportes” de La Razón, (16 oct. 2001): p. A35. Información radial, escrita y televisiva dispersa.

U.

VICTOR AGUSTÍN UGARTE (+)

Nombre completo: Víctor Agustín Ugarte Oviedo. **Apodo:** “Maestro”. **Nacimiento:** Tupiza, Potosí, 6 de junio de 1926-28?. **Posición:** Delantero, **No. Muerte:** La Paz, 24 de febrero de 1995. **Padres:** Fermín Ugarte, Juana Oviedo. **Esposa:** Graciela Lloza Q. **Hijos:** Roberto, Víctor, Juan José, Erika, Kathia. **Estudios:** Primaria y sin concluir la secundaria secundaria?, Tupiza. **Otros estudios:** Dirección Técnica, Argentina (1966?). **Clubes:** Jugó en el Club Huracán de Tupiza (1945?). En el fútbol profesional en el Club Mariscal Braun (1947), en el Club Bolívar (1951-1963) equipos de La Paz. En el exterior en el Club San Lorenzo de Almagro de Buenos Aires, Argentina (1958); en el Club Once Caldas de Manizales, Colombia (1961). **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 45 partidos oficiales, (1947 – 1963). Debutó oficialmente un 30 de noviembre de 1947 y tuvo su última participación, un 31 de marzo de 1963, llegando a jugar 15 años consecutivos, 4 meses y un día; marcó 16 tantos (7 de penal). “En los Campeonatos Sudamericanos de: Guayaquil, Ecuador (1947); de Río de Janeiro-San Pablo (1949); de Lima (1953); de Buenos Aires (1959); en el de La Paz-Cochabamba, Bolivia (1963), Campeón. En los Juegos Bolivarianos de Lima (1947-48). En el IV Campeonato del Mundo, Brasil (1950) como en las eliminatorias a los mundiales (1957 y 1961)”. Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el IV Campeonato Mundial de 1950, realizado en Brasil. **Dirección Técnica: Otros datos:** Defendió los colores de Bolívar durante 25 años. Fue notable para la época en nuestro medio su pase de Bolívar a Northern (aprox. 5000 Sus.). Jugó 28 partidos oficiales clásicos paceño por Bolívar. **Distinciones:** Fue condecorado con el “Cóndor de Los andes” y la “Copa de Campeones”, otorgado por el gobierno del país. Distinciones otorgadas por la Secretaría General del Deporte y la Juventud, réplica del trofeo del Campeonato Sudamericano '63. **Epíteto:** “...”.

Fuentes: Arze. Figuras: p.59. Mesa. Epopeya: p. 262-3, 388. Hochmann. La fiesta: p. 133. Aliaga. Nombres: p. 205. Cáceres. Quién es: p. 348. Gese. Ugarte: p.

V.

EDGAR VACA

Nombre completo: Edgar Vaca Barbosa. **Nacimiento:** Santa Cruz, 2 de mayo de 1956. **Posición:** Medio campo, No. 6. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Libertad (1975?), de Santa Cruz; en el Club Bolívar (1979?), de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 30 partidos oficiales (1979-1985). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 262, 388.

ANTONIO VALENCIA

Nombre: Antonio Valencia. **Nacimiento:** Oruro, 10 de mayo de 1925. **Posición:** **No. Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** **Participación en la selección:** Jugó 11 partidos oficiales por la selección boliviana (1949-1953). Es jugador mundialista, formó parte del seleccionado nacional en el IV Campeonato Mundial de 1950, realizado en Brasil. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 388.

EULOGIO VARGAS

Nombre completo: Eulogio Vargas C. **Apodo:** “Negro”. **Nacimiento:** Argentina, 21 de marzo de 1931. **Posición:** Defensor, back izquierdo, No. 4. **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club The Strongest (1957?); en el Club Chaco Petrolero (1963); en el Club Bolívar (1963-?), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó 14 partidos oficiales por la selección boliviana (1957 – 1963). Es Campeón Sudamericano Invicto 1963. Jugó la XXI Copa Sudamericana en 5 oportunidades. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:** El gobierno mediante repartición respectiva condecoró con la Medalla al Mérito en el Grado de Caballero del Deporte, al cumplirse los 40 años de la conquista del XXI Campeonato Sudamericano. Además de ser acreedor de la pensión vitalicia de 4 sueldos mínimos mensuales.

Fuente: Mesa. Epopeya: p. 388. Revista “Acción” de La Prensa (17 abr. 2003): p. 5.

RAMIRO VARGAS

Nombre completo: Ramiro Vargas Espinoza. **Apodo:** “Perro”. “Chapi”. **Nacimiento:** La Paz, 22 de octubre de 1957. **Posición:** **No. Padres:** Walter Vargas C., María Luisa Espinoza L. **Esposa:** Guely Irascena Villarroel C. **Hijos:** Linda Alexis, Lucía Irascena, Sabrina. **Estudios:** Primaria Colegio Hugo Dávila, Secundaria Colegio La Salle, de La Paz. **Otros estudios:** UMSA. Facultad de Economía, La Paz; UTO, Ciencias Económicas y Financieras, Oruro. Manejo de Paquetes de computación. Cursos de Director Técnico (Bolivia, España, Alemania). **Clubes:** Se inició en las Divisiones Inferiores de Chaco Petrolero de La Paz, (1975-1977); en el fútbol profesional en el Club Municipal de La Paz, (1977); en el Club Bolívar de La Paz, (1978-1986, 1990); en el Club Litoral de La Paz, (1986-1989); en el Club San José de Oruro, (1991-1994). **Participación en la selección:** En la selección juvenil nacional. Jugó 21 partidos oficiales por la selección boliviana, (1979 – 1989). **Dirección Técnica:** En las divisiones inferiores del Club Bolívar, como en la pre-profesional Sub-21 (1997-1999). En el Club Litoral de La Paz, en Primera “B”, Campeón; en el Club Municipal de La Paz, en la Primera “B”; en la Selección Paceña Sub-19 y Sub-20 (1988); en el Club San José de Oruro, (1999); en el Club Independiente Petrolero de Sucre, (2000); en el Club Mariscal Braun de La Paz (2002). **Otros datos:** Campeón Nacional en 4 oportunidades en Bolívar; 2 subcampeonatos nacionales en el Club San José, como futbolista; en 6 oportunidades jugó la Copa Libertadores de América. Es Nominado Director Departamental de Deportes (2002). **Distinciones:** Distinciones otorgadas por el Club Bolívar como reconocimiento a la obtención de 4 títulos; pergamino del Club Litoral, en agradecimiento a servicios prestados.

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 388. Aliaga. Nombres: p. 211. Entrevista personal con el personaje.

EDGAR VARGAS

Nombre completo: Edgar Vargas Romero. **Apodo:** “Perro”. **Nacimiento:** La Paz, 10 de agosto de 1929. **Posición:** Medio campo, **No. 6. Padres:** Carlos Alberto Vargas, Ernestina Romero. **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Bolívar (1950 – 1965), de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó 6 partidos oficiales por la selección boliviana (1965-1967). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó 37 partidos oficiales clásicos paceño por The Strongest. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 388. Hochmann. La fiesta: p. 13, 47, 133.

ROLANDO VARGAS

Nombre completo: René Rolando Vargas Romero. **Apodo:** “Perro”. **Nacimiento:** La Paz, 10 de abril de 1939. **Posición:** Medio campo, **No. 6. Padres:** Carlos Alberto Vargas, Ernestina Romero. **Esposa:** Lourdes Andrade. **Hijos:** Sonia, Ernestina. **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club The Strongest (1962-1973), de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó 9

partidos oficiales por la selección boliviana (1965 – 1967), marcó un tanto. **Dirección Técnica:**
Otros datos: Jugó 39 partidos oficiales clásicos paceño, por Strongest. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 388. Hochmann. La fiesta: p. 38, 75, 121.

SERAPIO VEGA

Nombre completo: Serapio Vega Saavedra. **Apodo:** “Cabecita de oro”, “Chato”. **Nacimiento:** Cochabamba, 23 de marzo de 1920-27?. **Posición:** **No. Padres:** **Esposa:** **Hijos:**
Estudios: **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club The Strongest (1941-1951?).
Participación en la selección: Jugó 6 partidos oficiales por la selección boliviana (1946 – 1949). “Asistió al Campeonato Sudamericano de Santiago de Chile (1945); de Buenos Aires (1946); de Guayaquil, Colombia (1947); a los Juegos Bolivarianos de Lima, Perú (1947)”. **Dirección Técnica:** **Otros datos:** Jugó 2 partidos oficiales clásicos paceño por The Strongest (1951). **Distinciones:**

Fuentes: Arze. Figuras: p. 61. Mesa. Epopeya: p. 388. Hochmann. La fiesta: p. 16.

EDUARDO VILLEGAS

Nombre completo: Eduardo Villegas Cámara. **Nacimiento:** Cochabamba, 29 de marzo de 1964. **Posición:** Medio campo. **No. 6. Padres:** Andrés Villegas, Miguelina Cámara. **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** En la Escuela Mary Knoll de Cochabamba, Bachiller. **Otros estudios:** Cursos superiores de Derecho. **Clubes:** Se inició en la Escuela de Fútbol “Enrique Happ” de Cochabamba. En el fútbol profesional en el Club Petrolero (1980?), de la misma ciudad. En el Club Blooming (1988?); en el Club Oriente Petrolero (1990?), equipos de Santa Cruz. En el Club The Strongest (1990); en el Club Bolívar (1992?), equipos de La Paz. En el Club San José (1994?), de Oruro; en el Club Bamin Real Potosí(2000), de Potosí. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 16 partidos oficiales (1985 – 1989). **Dirección Técnica:** Es Director Técnico titular del Club San José de Oruro (2003). **Otros datos:** Jugó muchos partidos oficiales clásicos paceño tanto por Bolívar como por Strongest. **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 388. Cárces. Quién es: p. 371. Fut Cards de Coca cola USA '94. Información radial escrita dispersa.

Z.

MARIO ZABALAGA

Nombre: Mario Zabalaga. **Nacimiento:** Cochabamba. **Posición:** Medio campo, **No. 6.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** En el Club Wilsterman (1961), de Cochabamba. **Participación en la selección:** Jugó por la selección boliviana 14 partidos oficiales (1961 – 1967). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 388. Información radial y escrita dispersa.

REYNALDO ZAMBRANA

Nombre: Reynaldo Zambrana Palza. **Nacimiento:** (La Chojlla, Los Yungas), La Paz, 20 de julio de 1957. **Posición:** Defensor, **No. 4.** **Padres:** **Esposa:** **Hijos:** **Estudios:** **Otros estudios:** **Clubes:** Jugó en el Club Unión Maestranza de Viacha (1978?), de Viacha; en el Club Bolívar (1985?); en el Club Municipal (1989?); en el Club The Strongest (1983), equipos de La Paz. **Participación en la selección:** Jugó 6 partidos oficiales por la selección boliviana (1983 – 1985). **Dirección Técnica:** **Otros datos:** **Distinciones:**

Fuentes: Mesa. Epopeya: p. 388. Información radial y escrita dispersa.

NÓMINA DE FUTBOLISTAS QUE INTEGRARON EL
SELECCIONADO NACIONAL

Los que figuran en el Diccionario están marcados con asterisco.

La presente nómina es recopilación de la obra de Carlos Diego Mesa Gisbet, “La epopeya del fútbol boliviano”.

Nombre:

Lugar de nacimiento:

Achá, Alberto (*)	Cochabamba
Ághreda Canedo, Guery (*)	Cochabamba
Aguilar Eguez, Miguel (*)	Santa Cruz
Aguilar, Teófilo	¿?
Aguilera Campos, Luis	Argentina
Aguirre, Antonio (*)	Cochabamba?
Alarcón Bedoya, Luis	La Paz
Alborta, Mario (*)	¿?
Alcocer, Máximo (*)	Cochabamba
Alcón, Ricardo (*)	¿?
Algarañáz, Celestino (*)	¿?
Álvarez Aparicio, Raúl	Argentina
Álvarez Moscoso, Isaac	Cochabamba
Angulo, Conrado	¿?
Angulo, Eliseo	¿?
Angulo Torne, Eduardo (*)	La Paz
Antelo, Miguel	Beni
Antelo Barba, Víctor Hugo (*)	Santa Cruz
Aragón, Víctor Hugo	Chuquisaca
Aragonés Espinoza, Carlos (*)	Tarija
Aramayo, Pastor	Tarija
Aramayo, Abdúl (*)	Tarija
Arandía, Hébert	Santa Cruz
Araníbar	¿?
Aráoz, Duberty (*)	¿?
Archondo, Wilson	¿?
Argote, Jorge	¿?
Arias, Carlos	¿?
Arias, Carlos	Cochabamba
Arraya Castro, Vicente (*)	Oruro
Arteaga, Róbert	Santa Cruz
Ávila, José Wilson	Santa Cruz
Ayaviri Garnica, Eliseo Efraín (*)	Potosí
Balcázar, Gerson	¿?
Balderrama, Jorge	¿?
Balderrama, Luis	¿?
Baldivieso Fernández, Pablo (*)	Potosí
Baldivieso Rico, Julio César (*)	Cochabamba

Barrero Jordán, Marco Antonio (*)	Santa Cruz
Bastida Pascual, Luis Fernando	Argentina
Bermúdez, Jesús (*)	Oruro
Bilbao, René	¿?
Blacutt Rodríguez, Ramiro (*)	La Paz
Borja Bolívar, Carlos Fernando (*)	Cochabamba
Brito, Miguel	¿?
Brown Rojas, Víctor (*)	Tarija
Burgos Suárez, Miguel (*)	La Paz
Bustamante Nava, José (*)	¿?
Bustamante, José (*)	¿?
Cabrera B., Límbert	Beni
Cabrera R., Límbert	Santa Cruz
Cabrera, René (*)	¿?
Caínzo Ocaranza, Roberto (*)	Argentina
Calderón, Ezequiel	¿?
Camacho, Jorge	Cochabamba
Capparelli Coringrato, Roberto (*)	Argentina
Cárdenas Rojas, Carlos (*)	Oruro
Castro, Valencio	¿?
Castillo Andia, Fortunato (*)	Tarija
Castillo, Edgar	Cochabamba
Castillo Salinas, Iván Sabino (*)	La Paz
Castillo Salinas, Ramiro (*)	La Paz
Cayo Thames, Hernán	Tarija
Céspedes, Erwin	Santa Cruz
Claure, Oscar	¿?
Cobo Salvatierra, Griseldo (*)	Santa Cruz
Coimbra, Rolando (*)	Santa Cruz
Coimbra, Milton (*)	Santa Cruz
Cortéz, Rómulo	¿?
Cossío, Freddy	Cochabamba
Costa Rojas, Walter	Cochabamba
Cristaldo Ruíz Díaz, Luis Héctor (*)	Argentina
Chavarría, Carlos (*)	¿?
Chávez, Félix	Santa Cruz
Chávez, Juan Carlos	Santa Cruz
Delfín Valdez, Rogelio	La Paz
Delgadillo	¿?
Delgadillo, Omar	Cochabamba
Díaz Cruz, Juan Américo (*)	Argentina
Díaz, Delfín	¿?
Díaz Gutiérrez, Julio	Argentina
Dimeglio Camporiales, Mario (*)	Argentina
Durandal, Segundo (*)	¿?
Escobar, Armando	¿?
Enríquez, César	Cochabamba

Espinoza Larosa, Eduardo	Argentina
Espinoza, Erwin (*)	Tarija
Etcheverry, Marco Antonio (*)	Santa Cruz
Farías Salazar, Juan Alfredo (*)	Argentina
Fernández, Raúl	Argentina
Fernández, René	¿?
Fernández Velarde, Juan Carlos Raúl (*)	La Paz
Ferrel	¿?
Ferrel, Leonardo (*)	¿?
Ferrufino Veizaga, Marcos Rodolfo (*)	Oruro
Fierro Venegas, Aldo (*)	Santa Cruz
Flores Espinoza, Adolfo (*)	Tarija
Flores Vargas, Milton	¿?
Fontana Milei, Ricardo (*)	Argentina
Fransisquini, Marcos	Beni
Frey, Erwin	¿?
Galarza Mayeregger, Arturo	Paraguay
Galarza Mayeregger, Luis Esteban (*)	Paraguay
Gallardo, Andrés	Tarija
Gamarra, Hugo	¿?
Gareca, Serafín	Tarija
García, Arturo	Santa Cruz
García, Ausberto (*)	La Paz
Garrido, Ronald	¿?
Garrón, Félix	¿?
Godoy, Benigno	¿?
Gómez, Gumersindo	¿?
Góngora Saavedra, Edgar (*)	La Paz
Gonzáles, Eduardo	Argentina
Gonzáles, Luis	La Paz
Gonzáles Pérez, Remberto	Cochabamba
Gonzáles, Zenón (*)	Potosí
Gotardi Suárez, Jefferson (*)	Santa Cruz
Greco, Antonio	¿?
Guerra, Juan (*)	¿?
Guillén, Augusto	Cochabamba
Gutiérrez, Benigno (*)	La Paz
Gutiérrez, Eduardo (*)	Cochabamba
Gutiérrez, Luis	Tarija
Gutiérrez, Manuel	¿?
Herbas Reyes, Jaime	Cochabamba
Herbas Reyes, Jesús (*)	Cochabamba
Herrera, Johnny	Santa Cruz
Hoyos, Hébert (*)	Santa Cruz
Hurtado, Gerardo	¿?
Ibáñez, William	Santa Cruz
Inchausti, R.	¿?

Iriondo Angola, Luis (*)	La Paz
Issa, José (*)	Cochabamba
Jiguchi Machicado, Eduardo (*)	Santa Cruz
Jiménez Hurtado, Carlos Conrado (*)	Santa Cruz
Jiménez Orellana, Jorge J.	Cochabamba
Jiménez, Porfirio (*)	Tarija
Justiniano, Federico	Santa Cruz
Lara, Diógenes (*)	¿?
Leños, Nemesio	¿?
Liendo Moreno, Luis Ignacio (*)	¿?
Lima Guardia, Jimmy (*)	Beni
Linares Saibury, Nicolás (*)	Santa Cruz
López, Arturo (*)	Santa Cruz
López, Hilarión	Santa Cruz
López, Renán (*)	Cochabamba
Lladó, Jorge	Santa Cruz
Llanos Suárez, Windsor Alfredo del (*)	Cochabamba
Maida, R.	¿?
Maldonado, Benjamín (*)	Cochabamba
Maldonado, Isaac (*)	¿?
Malpartida	¿?
Martínez, Billasboa, Eligio (*)	Parguay
Martínez, Simón	Oruro
Medrano, A.	¿?
Medrano, José Luis	Santa Cruz
Melgar Soruco, Milton (*)	Santa Cruz
Mena Lema, Mario (*)	Tarija
Méndez, Rafael (*)	¿?
Mezza Soruco, Ovidio(*)	Tarija
Miranda Pinto, Arturo (*)	La Paz
Molina	¿?
Molina, Modesto	Santa Cruz
Monasterio, Jorge Luis	Beni
Montaño, Humberto	¿?
Montaño Rivera, Tito Rolando (*)	Cochabamba
Montes, Jorge	¿?
Montoya, Luis	¿?
Morales Gonzáles, Raúl Alberto (*)	La Paz
Morales, Jorge	Cochabamba
Moreno, Jaime (*)	Santa Cruz
Moreno, Jorge	¿?
Moreno, Vicente	Argentina
Murillo, Miguel	¿?
Navarro, Guillermo	¿?
Noguera	¿?
Noro, Miguel Ángel (*)	Beni
Noya, José	¿?

Olivera, Jaime	Cochabamba
Orgaz, Severo (*)	¿?
Orozco, N.	¿?
Ortega, A.	¿?
Ortuño, Eustaquio (*)	Cochabamba
Palenque, Hugo	¿?
Paniagua, Rolando (*)	Santa Cruz
Paniagua Yépez, David (*)	Santa Cruz
Pariante, Mario (*)	Cochabamba
Peinado Lino, Ismael	Santa Cruz
Peláez	¿?
Peña, Álvaro Guillermo (*)	Santa Cruz
Peña, Juan Manuel (*)	Santa Cruz
Peñalosa, J.	¿?
Peredo, Miguel	¿?
Pérez, Hugo	Santa Cruz
Pérez Méndez, Roberto (*)	Santa Cruz
Pinedo Choré, Mario (*9	Santa Cruz
Pinilla	¿?
Plaza, Roldofo	¿?
Prieto, Cleto	¿?
Prieto, Nicolás	¿?
Quevedo Cortez, Ramiro	La Paz
Quinteros Sábado, Gustavo (*)	Argentina
Quinteros Guardia, Edgar (*)	Oruro
Quiroga Martínez, Alberto	Cochabamba
Quiroga, Oscar	¿?
Rada Calderón, René (*)	La Paz
Ramírez Burgos, Max (*)	La Paz
Ramírez, Oscar	Santa Cruz
Ramallo Fernández, William (*)	Cochabamba
Ramos Méndez, Mauricio (*)	Santa Cruz
Renjél, A.	¿?
Revuelta, José A.	Santa Cruz
Reyes, Jorge	¿?
Reynaldo Hurtado, Jesús Orlando (*)	Beni
Reinoso, Raúl G.	¿?
Reyes Ortiz, Eduardo (*)	¿?
Richter	¿?
Rimaza Vargas, Jaime (*)	Cochabamba
Rimba Alvis, Miguel Ángel (*)	Beni
Ríos, Gustavo	¿?
Ríos, Juan Carlos	Tarija
Rivero, Sergio	Santa Cruz
Roca, Romer	Santa Cruz
Rocabado, Adolfo	Tarija
Rocabado, Montaña, José	Cochabamba

Rocha, David	¿?
Rojas, Darío (*)	Paraguay
Rojas	¿?
Rojas Arias, Mario (*)	Argentina
Rojas, H.	¿?
Rojas, Silvio (*)	Santa Cruz
Romero, L.	¿?
Romero Escudero, Erwin (*)	Santa Cruz
Rueda, Wilson	Santa Cruz
Saavedra, Martín	¿?
Saíinz, Eduardo (*)	¿?
Saíinz, Renato	¿?
Saldías, Marciano (*)	Santa Cruz
Salinas, Fernando (*)	Tarija
Salguero, Rafael	Cochabamba
Sánchez, Erwin (*)	Santa Cruz
Sánchez Frías, J. Carlos	Argentina
Sánchez, César	¿?
Sánchez, Juan Carlos	¿?
Sánchez, Ricardo	¿?
Sandy Sansusty, Marco Antonio (*)	Cochabamba
Santos Brizuela, Ramón Guillermo (*)	Argentina
Saucedo Landa, Arturo (*)	Santa Cruz
Soliz Barba, Oscar	Santa Cruz
Soria	¿?
Soria Camacho, Vladimir (*)	Cochabamba
Soria Portillo, Mauricio Rónald (*)	Cochabamba
Soruco, Modesto (*)	Santa Cruz
Soto, Carlos	¿?
Soto, Jorge	¿?
Soto, Roberto	¿?
Suárez, Juan Berthy	Santa Cruz
Taborga, Gastón (*)	Cochabamba
Takeo, Francisco (*)	Santa Cruz
Tardío	¿?
Tapia, A.	¿?
Taritolay Tester, René	Argentina
Terrázazas, Eduardo	Cochabamba
Terrazas, Rómulo	¿?
Ticona Monje, Juan	La Paz
Toro, José	¿?
Torrez Vargas, Alberto	Santa Cruz
Torrez Vargas, Julio	Santa Cruz
Torrigo, Marcelo	La Paz
Trigo M., Juan Carlos	Cochabamba
Troncoso	¿?
Trucco, Carlos Leonel (*)	Argentina

Ugarte Oviedo, Víctor Agustín (*)	Potosí
Urdininea, Jorge	¿?
Urizar, Carlos	Santa Cruz
Urriolagoitia	¿?
Vaca Barbosa, Edgar (*)	Santa Cruz
Valda Garcia, Freddy	Chuquisaca
Valdéz	¿?
Valdivia, Silvano	¿?
Valencia, Antonio (*)	Oruro
Vargas C., Eulogio (*)	Argentina
Vargas Orozco, Freddy	Cochabamba
Vargas, Raúl	¿?
Vargas Ríos, Ramiro (*)	La Paz
Vargas Romero, Edgar (*)	La Paz
Vargas Romero, Rolando (*)	La Paz
Vargas	¿?
Vega Saavedra, Serapio (*)	Cochabamba
Vega, Félix	Beni
Veizaga, Darío	¿?
Villarroel, Arturo	¿?
Villarroel, Johnny	Cochabamba
Villarroel, Johnny	Cochabamba
Villalón, Víctor Eduardo	Chile?
Villegas Cámara, Eduardo (*)	Cochabamba
Zabala, Mario	Cochabamba
Zambrana, Reynaldo (*)	La Paz
Zenteno, Raymundo	¿?

ILUSTRACIONES

ÍNDICES

ÍNDICE ONOMÁSTICO

El asterisco que acompaña a algunos nombres indica que el deportista nació en el exterior.

Nombre:	Años de actuación:
Achá Figueroa, Alberto de	1930?-1950
Ágreda Canedo, Guery	1960?-1973
Aguilar Eguez, Miguel	1966-1983
Aguirre, Antonio	1950?-1965
Alborta, Mario	1920?-1938
Alcocer, Máximo	1950?-1963
Alcón, Ricardo	1950-1960
Álvarez Moscoso, Isaac	1960-1967?
Angola Landaverri, Demetrio	1990?-1999
Angulo Torne, Eduardo	1970?-1981
Antelo Barba, Víctor Hugo	1981?-2000
Aragonés Espinoza, Carlos	1970-1981?
Aramayo, Abdúl	1952-1972
Arias, Carlos	1983?-1990
Arraya Castro, Vicente	1940-1950
Ayaviri Garnica, Eliseo Efraín	1977-1990
Baldivieso Fernández, Pablo	1970-1980
Baldivieso Rico, Julio César	1990?-2003
Barrero Jordán, Marco Antonio	1985?-1993
Bermúdez, Jesús	1920-1930
Blacutt Rodríguez, Ramiro	1960-1970
Borja Bolívar, Carlos Fernando	1976-1997
Brown Rojas, Víctor	1940-1950
Burgos Suárez, Miguel	1950-1960
Bustamante Nava, José	1940-1950
Cabrera, René	1940-1950
Caínzo Ocaranza, Roberto (*)	1950-1965?
Camacho Achá, Wilfredo	1956-1967
Capparelli C., Roberto (*)	1950
Cárdenas Rojas, Carlos	1960
Castillo Salinas, Ivan Sabino	1989?-2003
Castillo Salinas, Ramiro	1983?-1997
Castillo Andía, Fortunato	1960
Chavarria, Carlos	1920?-1930
Cobo Salvatierra, Griseldo	1960-1970
Coimbra, Milton	1996?-2003
Coimbra, Rolando	1980?-2002?
Cristaldo Ruiz Díaz, Luis Héctor (*)	1990-2003
Díaz Cruz, Juan Américo (*)	1967-1975
Dimeglio Camporiales, Mario (*)	1955-1970

Durandal, Segundo	1930-1940
Espinoza, Erwin	1970-1980
Etcheverry, Marco Antonio	1988?-2003
Farías Salazar, Juan Alfredo (*)	1960-1970
Fernández, José Carlo	1990?-2003
Fernández Velarde, Juan Carlos Raúl	1970-1980
Ferrel, Leonardo	1940-1950
Ferrufino Veizaga, Marcos Rodolfo	1980?-1996
Fierro Venegas, Aldo	1970-1980
Flores Espinoza, Adolfo	1960-1970
Fontana Milei, Ricardo (*)	1980-1990
Galarza Mayeregger, Luis Esteban (*)	1970-1980
García, Ausberto	1950-1960
Góngora Saavedra, Edgar	1970-1980
Gonzáles Espinoza, Zenón	1940-1950
Gotardi Suárez, Jefferson	1992?-2002
Guerra, Juan	1940-1950
Gutiérrez, Benigno	1950-1960
Gutiérrez, Eduardo	1940-1950
Herbas Reyes, Jesús	1970-1980
Hoyos, Hébert	1970-1980
Iriondo Angola, Luis	1970-1980
Issa, José	1960-1970
Juiguchi Machicado, Eduardo	1996?-2003
Jiménez, Porfirio	1970-1980
Jiménez hurtado, Carlos Conrado	1970-1980
Lara, Diógenes	1922-1940
Liendo Moreno, Luis Ignacio (*)	1970-1980
Lima Guardia, Jimmy	1970-1980
Linares Saibury, Nicolás	1970-1980
Llano Suárez, Windsor Alfredo del	1970-1980
López, Arturo	1950-1967?
López, Renán	1950-1960
Maldonado, Isaac	1950-1965?
Martínez Billasboa, Eligio (*)	1960-1970
Melgar, Milton	1980-1990
Mena Lema, Mario	1940-1950
Méndez, Rafael	1920?-1930
Mezza Soruco, Ovidio	1970?-1985?
Miranda Pinto, Arturo	1950-1960
Morales Gonzáles, Raúl Alberto	1970-1983?
Montaño Rivera, Tito Rolando	1986?-2000
Moreno, Jaime	1996?-2002
Noro, Miguel Angel	1980-1990
Orgaz, Severo	1930-1940
Ortuño, Eustaquio	1950-1960
Paniagua Cabrera, Rolando	1980-1990

Paniagua Yépez, David	1970-1980
Pariante, Mario	1970-1980
Peña, Álvaro Guillermo	1990?-2000
Peña, Juan Manuel	1990-2003
Pérez Méndez, Roberto	1983-1996
Pinedo Choré, Mario	1989-1996
Quinteros Guardia, Edgar	1960-1070
Quinteros Sábado, Gustavo (*)	1990-1994
Rada Calderón, René	1960-1970
Ramírez Burgos, Max	1950-1960
Ramallo Fernández, William	1980-1990
Ramos Méndez, Mauricio	1988?-2003
Reynaldo Hurtado, Jesús Orlando	1970-1980
Rimaza Vargas, Jaime	1970-1980
Rimba Alvis, Miguel Ángel	1990-2003
Rojas, Darío (*)	1985?-1993
Rojas Arias, Mario (*)	1960-1970
Rojas, Silvio	1970-1980
Romero Escudero, Erwin	1970-1980
Sáinz, Eduardo	1920?-1930
Saldías, Marciano	1980-1990
Salinas, Fernando	1970-1980
Sánchez, Juan Carlos (*)	¿?
Sánchez, Erwin	1986?-2003
Sánchez Zambrana, Oscar Carmelo	1990-2003
Sandy Sansusty, Marco Antonio	1990-2003
Santos Brizuela, Ramón Guillermo (*)	1950-1960
Saucedo Landa, Arturo	1970-1980
Soria Camacho, Vladimir	1980-2000
Soria Portillo, Mauricio Ronald	1996-2003
Soruco, Modesto	1980-1990
Taborga, Gastón	1970-1980
Takeo, Francisco	1980-1990
Trucco, Carlos Leonel (*)	1986-1994
Ugarte Oviedo, Víctor Agustín	1950-1965?
Vaca Barbosa, Edgar	1970-1980
Vargas C., Eulogio (*)	1950-1960
Vargas Espinoza, Ramiro	1970-1980
Vargas Romero, Edgar	1950-1960
Vargas Romero, Rolando	1960-1970
Vega Saavedra, Serapio	1940-1950
Villegas Cámara, Eduardo	1990-2000?
Zabalaga, Mario	1960-1970
Zambrana Palza, Reynaldo	1970-1980

ÍNDICE POR LUGARES DE NACIMIENTO

BOLIVIANOS:

Departamento / Nombre:

Fecha:

BENI:

Lima Guardia, Jimmy	02 11 50
Noro, Miguel Ángel	22 08 58
Reynaldo Hurtado, Jesús Orlando	22 05 54
Rimba Alvis, Miguel Ángel	01 11 67

COCHABAMBA:

Achá Figueroa, Alberto de (+)	1917-1965
Ágreda Canedo, Guery	19 01 44
Aguirre, Antonio	1942?
Alcocer, Máximo	¿?
Álvarez Moscoso, Isaac	06 07 33
Arias, Carlos	26 08 56
Baldivieso Rico, Julio César	02 12 71
Borja Bolívar, Carlos Fernando	25 12 56
Camacho Achá, Wilfredo	21 06 35
Gutiérrez, Eduardo	¿?
Herbas Reyes, Jesús	02 02 40
Issa, José	28 01 42
Lara, Diógenes (+)	1901-1967
Llano Suárez, Windsor Alfredo del	17 08 49
López, Renán	31 10 39
Maldonado, Benjamín	¿?
Montaño Rivera, Tito Rolando	11 09 63
Ortuño, Eustaquio	28 09 30
Pariente, Mario	15 01 49
Ramallo Fernández, William	04 07 63
Rimazza Vargas, Jaime	12 12 46
Sánchez Zambrana, Oscar Carmelo	16 07 71
Sandy Sansusty, Marco Antonio	29 08 71
Soria Camacho, Vladimir	15 07 61
Soria Portillo, Mauricio Ronald	01 06 66
Taborga, Gastón	11 11 60
Vega Saavedra, Serapio	23 03 20-27?
Villegas Cámara, Eduardo	29 03 64
Zabalaga, Mario	¿?

CHUQUISACA:

Bustamante Nava, José 05 03 22

LA PAZ:

Alcón, Ricardo ¿?
Angola Landaverri, Demetrio 22 06 65
Angulo Torne, Eduardo 02 03 53
Blacutt Rodríguez, Ramiro 03 01 44
Burgos Suárez, Miguel 04 09 29
Castillo Salinas, Iván Sabino 11 07 70
Castillo Salinas, Ramiro (+) 27 03 66-18 10 97
Fernández Velarde, Juan Carlos Raúl 25 10 46
García, Ausberto 09 02 34
Góngora Saavedra, Edgar 04 01 55
Iriondo Angola, Luis 15 12 52
Miranda Pinto, Arturo 12 11 28
Morales Gonzáles, Raúl Alberto 04 06 51
Rada Calderón, René 02 10 40
Ramírez Burgos, Max 09 06 33
Vargas Espinoza, Ramiro 22 10 57
Vargas Romero, Edgar 10 08 29
Vargas Romero, Rolando 10 04 39
Zambrana Palza, Reynaldo 20 07 57

ORURO:

Arraya Castro, Vicente (+) 25 01 21-21 11 92
Bermúdez, Jesús (+) 1908-1940?
Cárdenas Rojas, Carlos 04 11 34
Ferrufino Veizaga, Marco Rodolfo 25 04 63
Quinteros Guardia, Edgar 19 07 40
Valencia, Antonio 10 05 25

POTOSÍ:

Ayaviri Garnica, Eliseo 05 02 58
Baldivieso Fernández, Pablo 30 06 49
Gonzáles Espinoza, Zenón 23 06 19
Ugarte Oviedo, Víctor Agustín 06 06 26

SANTA CRUZ:

Aguilar Eguez, Miguel 29 09 53
Antelo Barba, Víctor Hugo 02 11 64
Barrero Jordán, Marco Antonio 26 01 61

Cobo Salvatierra, Griseldo	27 01 39
Coimbra, Milton	04 05 75
Coimbra, Rolando	25 02 60
Etcheverry, Marco Antonio	26 09 70
Fernández, José Carlo	24 01 71
Fierro Venegas, Aldo	19 06 58
Gotardi, Jefferson	13 01 76
Hoyos, Hébert	29 04 56
Jiménez Hurtado, Carlos Conrado	10 02 48
Jiguchi Machicado, Eduardo	04 08 70
Linares Saibury, Nicolás	06 12 45
López, Arturo	20 05 36
Melgar Soruco, Milton	20 09 59
Moreno, Jaime	19 01 74
Paniagua Cabrera, Rolando	14 11 66
Paniagua Yépez, David	30 04 59
Peña, Álvaro Guillermo	11 02 65
Pérez Méndez, Roberto	17 04 60
Pinedo Choré, Mario	09 04 64
Rojas, Silvio	03 11 59
Romero Escudero, Erwin	27 07 57
Saldías, Marciano	25 04 66
Sánchez, Erwin	19 10 69
Saucedo Landa, Arturo	1952
Soruco, Modesto	12 02 66
Takeo, Francisco	13 05 66
Vaca Barbosa, Edgar	02 05 56

TARIJA:

Aragonés Espinoza, Carlos	16 12 56
Aramayo, Abdúl	04 09 34
Brown Rojas, Víctor	07 03 27
Castillo Andia, Fortunato	16 03 39
Espinoza, Erwin	27 02 54
Flores Espinoza, Adolfo	12 12 42
Jiménez, Porfirio	16 02 52
Mena Lema, Mario	28 02 27
Mezza Soruco, Ovidio	12 12 51
Salinas, Fernando	18 05 60

OTROS LUGARES:

Jugadores nacionales que no se ha podido determinar el lugar ni la fecha de nacimiento:

Alborta, Mario
Algarañáz, Celestino
Bustamante, José
Cabrera, René
Chavarria, Carlos
Durandal, Segundo
Ferrel, Leonardo
Gutiérrez, Benigno
Guerra, Juan
Maldonado, Isaac
Méndez, Rafael
Orgás Severo
Reyes Ortiz, Eduardo
Saínz, Eduardo

EXTRANJEROS:

No se ha podido establecer si todos los citados en esta nómina han sido naturalizados o nacionalizados bolivianos, pero lo más probable es que sí.

País:/ Nombre:

Fecha:

Argentina:

Caínzo Ocaranza, Roberto	13 04 31
Capparelli C., Roberto	¿?
Cristaldo Ruíz Díaz, Luis Héctor	03 08 69
Dimeglio Camporiales, Mario	28 11 32
Farías Salazar, Juan Alfredo	08 03 41
Fontana Milei, Ricardo	17 08 50
Liendo Moreno, Luis Ignacio	18 04 46
Quinteros Sábado, Gustavo	15 02 65
Rojas Arias, Mario	08 09 41
Sánchez, Juan Carlos	¿?
Santos Brizuela, Ramón Guillermo	17 03 27
Trucco, Carlos Leonel	11 08 57
Vargas, Eulogio	21 03 31

Paraguay:

Galarza Mayeregger, Luis Esteban	26 12 50
Martínez Billasboa, Eligio	21 07 55
Rojas, Darío	20 01

ÍNDICE POR CLUBES DE BOLIVIA

Dpto. / Club / Nombre: Años de actuación:

CLUBES DE COCHABAMBA:

Club 14 de Noviembre:

Achá Figueroa, Alberto de 1940

Club New Players:

Arraya Castro, Vicente ¿?
Lara Diógenes 1922-9149
Rimaza Vargas, Jaime 1970

Club Veltzé:

Achá Figueroa, Alberto de 1950

Club Wilsterman:

Ágreda Canedo, Guery 1970?
Alcocer, Máximo 1963
Angola Landaverri, Demetrio 2000?
Badivieso Rico, J. César 1990?
Coimbra, Rolando 1983?
Galarza Mayereger, Luis E. 1992
García Ausberto 1957-1963?
Herbas Reyes, Jesús 1963
Hoyos, Hebert 1973
Issa, José 1962?
Jiguchi Machicado, Eduardo 2002
Lima Guardia, Jimmy 1970-1989?
Llano Suárez, Windsor A. Del 1972
López, Renán 1957?
Ortuño, Eustaquio 1957?
Paniagua, David 1979
Pariante, Mario 1965?
Ramallo F., L William 1980?
Sánchez, Juan Carlos 1985?
Soria Camacho, Vladimir 1980-84
Soria Portillo, Mauricio R. 1970?-2000
Taborga, Gastón 1980?
Zabalaga, Mario 1961

CLUB DE CHUQUISACA:

Club 25 de Mayo:

Bustamante Nava, José 1940-44

CLUBES DE LA PAZ:

Club Always Ready:

Achá Figueroa, Alberto de 1945?
Aramayo, Abdúl 1968
Valdivieso Fernández, Pablo 1968
Brown Rojas, Víctor 1948
Bustamante Nva, José 1956
Caínzo Ocaranza, Roberto 1960?
Cobo Salvatierra, Griseldo 1961
Díaz Cruz, Juan Américo 1977-78
Dimeglio Camporiales, Mario 1955-1968
Ferrufino Veizaga, Marco Rodolfo 1970?
Fontana Milei, Ricardo 1977?
Galarza Mayeregger, Luis Esteban 1979-1980
Gutiérrez, Eduardo 1947?
Iriondo Angola, Luis 1968
Issa, José 1968
Liendo Moreno, Luis Ignacio 1973
Maldonado, Isaac 1967
Morales Gonzáles, Raúl Alberto 1970?
Orgaz, Severo 1940?
Rada Calderón, René 1969
Santos Brizuela, Ramón Guillermo 1950-

Árabe (Club Deportivo):

Gonzáles Espinoza, Zenón 1949-1953

Club Bolívar:

Ágreda Canedo, Guery 1968
Aguilar, Miguel 1978-1980
Angola Landaverry, Demetrio ¿?
Angulo Torne, Eduardo 1980
Aramayo, Abdúl 1965-67
Arias, Carlos 1990
Baldivieso Fernández, Pablo 1975-1980
Valdivieso Rico, Julio César 1996

Barrero Jordán, Marco Antonio	1991?
Blacutt Rodríguez, Ramiro	1960-1970
Borja Bolívar, Carlos Fernando	1977-1997
Brown Rojas, Víctor	1948-1952
Burgos Suárez, Miguel	1956
Cárdenas Rojas, Carlos	1963
Castillo Andia, Fortunato	1963
Castillo Salinas, Iván Sabino	1997?-2002
Castillo Salinas, Ramiro (+)	1995-1997?
Cobo Salvatierra, Griseldo	1965
Coimbra, Milton	1999
Coimbra, Rolando	1985?
Cristaldo Ruíz Díaz, Luis Héctor	1996-1999
Díaz Cruz, Juan Américo	1975
Etcheverry, Marco Antonio	1983?-
Fernández, José Carlo	1996-2003
Ferrufino Veizaga, Marco Rodolfo	1982-1990?
Fierro Venegas, Aldo	1975
Flores Espinoza, Adolfo	1979?
Fontana Milei, Ricardo	1986?
Galarza Mayeregger, Luis Esteban	1986-1992?
Góngora Saavedra, Edgar	1972-1981
Gotardi, Jefferson	2000
Gutiérrez, Benigno	1955
Gutiérrez, Eduardo	1950
Herbas Reyes, Jesús	1968
Jiguchi Machicado, Eduardo	1996-2001
Jiménez Hurtado, Carlos Conrado	1974-78
Jiménez, Porfirio	1978-1980
Liendo Moreno, Luis Ignacio	1973
Lima Guardia, Jimmy	1986?
Linares Saibury, Nicolás	1975
López, Arturo	1965-67
Maldonado, Isaac	1968
Martínez Billasboa, Eligio	1980
Melgar Soruco, Milton	1990-1994
Mena Lema, Mario	1950-1965
Mezza Soruco, Ovidio	1973
Morales Gonzáles, Raúl Alberto	1970-1978
Montaño Rivera, Tito Rolando	1996
Moreno, Jaime	1998?
Ortuño, Eustaquio	1953-1960?
Paniagua Cabrera, Rolando	1981
Peña, Álvaro Guillermo	2000
Peña, Juan Manuel	1996
Quinteros Guardia, Edgar	1971-1975
Quinteros Sábado, Gustavo	1985-1987?

Rada Calderón, René	1960-1969
Ramallo Fernández, William	1985?
Ramos Méndez, Mauricio	1989
Reynaldo Hurtado, Jesús Orlando	1980-1986?
Rimaza Vargas, Jaime	1976-1978
Rimba Alvis, Miguel Ángel	1983-1997
Rojas Arias, Mario	1963?-1968
Rojas, Silvio	1973
Romero Escudero, Erwin	1981-1984
Sánchez, Erwin	1998-1990
Sánchez Zambrana, Oscar Carmelo	2001-2003
Sandy Sansusty, Marco Antonio	19990-98;2001-03
Santos Brizuela, Ramón Guillermo	1950-1962
Soria Camacho, Vladimir	1985-2000
Soria Portillo, Mauricio Ronald	1996-1998
Takeo, Francisco	1989?-1994?
Trucco, Carlos Leonel	1989-1993
Vaca Barbosa, Edgar	1979-1985
Vargas C., Eulogio	1957-1963?
Vargas Espinoza, Ramiro	1978-1986, 1990
Vargas Romero, Edgar	1953
Villegas Cámara, Eduardo	1986?-
Zambrana Palza, Reynaldo	1985?-

Club Chaco Petrolero:

Aramayo, Abdúl	1958-1962
Arraya Castro, Vicente	1940?
Díaz Cruz, Juan Américo	1983
Flores Espinoza, Adolfo	1960-1970
Gómgora Saavedra, Edgar	1982
López, Arturo	1954-1968
Mezza Soruco, Ovidio	1971
Vargas Espinoza, Ramiro	1975-77

Club Expreso de Pura Pura:

Ramírez Burgos, Max	1950
---------------------	------

Club Ferroviario:

Aramayo, Abdúl	1953-1957
Arraya Castro, Vicente	1940?
García, Ausberto	1950?
Gonzáles Espinoza, Zenón	1943-1956

Guerra, Juan	1945?
Ramírez Burgos, Max	1952-56

Club Ingavi:

Cainzo Ocaranza, Roberto	1958
Castillo Andia, Fortunato	1960?
Guerra, Juan	1947?

Club Jesús Bermúdez:

Cárdenas Rojas, Carlos	1960?
------------------------	-------

Lanza (Club Deportivo):

González Espinoza, Zenón	1954-55
--------------------------	---------

Club Litoral:

Alcón Ricardo	1953?
Brown Rojas, Víctor	1946?
Burgos Suárez, Miguel	1957
Bustamante Nava, José	1946-1955
Capparelli C., Roberto	1945?
Gutiérrez, Benigno	¿?

Club Mariscal Braun:

Jiguchi Machicado, Eduardo	2000-01
Ugarte Oviedo, Víctor Agustín	1947
Pña, Álvaro Guillermo	2001

Club Mariscal Santa Cruz:

Díaz Cruz, Juan Américo	1967-69
Dimeglio Camporiales, Mario	1973-74
Farías Salazar, Juan Alfredo	1969?
Rada Calderón, René	1970?

Club Municipal:

Alcocer, Máximo	1950
Ayaviri Garnica, Eliseo Efraín	1978-1982
Valdivieso Fernández, Pablo	1968
Caínzo Ocaranza, Roberto	1956?
Camacho Achá, Wilfredo	1956-1967
Capparelli C., Roberto	1945?

Góngora Saavedra, Edgar	1981
Linares Saibury, Nicolás	1971?
Rimazza Vargas, Jaime	1975?
Vargas Espinoza, Ramiro	1977
<u>Club Norten:</u>	
Bustamante Nava, José	1943-45
Caínzo Ocaranza, Roberto	1958?
<u>Club Obrero Royal:</u>	
Rada Calderón, René	1960?
<u>Club Olímpic:</u>	
Díaz Cruz, Juan Américo	1976
Miranda Pinto, Arturo	1959?
<u>Club Primero de Mayo:</u>	
Cárdenas Rojas, Carlos	1960
<u>Club The Strongest:</u>	
Achá Figueroa, Alberto de	1945
Aguilar Eguez, Miguel	1980
Alcócer, Máximo	¿?
Angulo Torne, Eduardo	1974-1980
Arraya Castro, Vicente	1940?
Ayaviri Garnica, Eliseo Efraín	1982-1990
Barrero Jordán, Marco Antonio	2000
Blacutt Rodríguez, Ramiro	¿?
Bustamante Nava, José	1942
Caínzo Ocaranza, Roberto	1960-
Capparelli C., Roberto	1950
Cárdenas Rojas, Carlos	1961-1964
Castillo Salinas, Iván Sabino	2003
Castillo Salinas, Ramiro	1983'-1989?
Coimbra, Rolando	1985?
Cristaldo Ruíz Díaz, Luis Héctor	2000-2003
Díaz Cruz, Juan Américo	1970-1972
Farías Salazar, Juan Alfredo	1970-1978?
Ferrufino Veizaga, Marco Rodolfo	1995?
Fontana Milei, Ricardo	1970-1985
Gonzáles Espinoza, Zenón	1939-1942

Herbas Reyes, Jesús	1970-
Iriondo Angola, Luis	1970-1980
Jiguchi Machicado, Eduardo	2002-03
Liendo Moreno, Luis Ignacio	1974-75
Martínez Billasboa, Eligio	1970-1981
Melgar Soruco, Milton	1996
Mezza Soruco, Ovidio	1980
Montaño Rivera, Tito Rolando	1989-1990
Oaniagua, David	1979-1980
Pariente, Mario	1970-1978
Peña, Álvaro Guillermo	1999
Pérez Méndez, Roberto	1983-1990?
Ramírez Burgos, Max	1957-1968
Ramallao Fernández, William	1996
Reyes Ortiz, Eduardo	1930-¿?
Reynaldo Hurtado, Jesús Orlando	1990-
Rimaza Vargas, Jaime	1969-197?
Romero Escudero, Erwin	1979-1990
Sánchez Zambrana, oscar Carmelo	1996-2001
Soria Portillo, Mauricio Ronald	2002-03
Vargas C., Eulogio	1950?
Vargas, Rolando	1962-1973
Villegas Cámara, Eduardo	1990-199?
Zambrana Palza, Reynaldo	1983-198?

Club 31 de Octubre:

Gonzáles Espinoza, Zenón	1955-56
Quinteros Guardia, Edgar	1966
Rada Calderón, René	1968

Club Tunari:

Ramírez Burgos, Max	1950-52
---------------------	---------

Club Unión Maestranza de Viacha:

Achá Figueroa, Alberto de	1947?
Alcocer, Máximo	1955?
Alcón, Ricardo	1953?
Bustamante Nava, José	1957

Club Universitario:

Angulo Torne, Eduardo	1970
Cobo Salvatierra, Griseldo	1965?
Góngora Saavedra, Edgar	1971

CLUBES DE ORURO:

Club San José:

Ferrufino Veizaga, Marco Rodolfo	1996
Quinteros Guardia, Edgar	1959

Club Oruro Royal:

Reyes Ortiz, Eduardo	1928?
----------------------	-------

CLUB DE POTOSÍ:

Club Independiente:

Gonzáles Espinoza, Zenón	1940?
--------------------------	-------

CLUBES DE SANTA CRUZ:

Club Blooming:

Antelo Barba, Víctor Hugo	1978?-2000
Fernández, José Carlo	1992?-
Hoyo, Hébert	1975?
Mlegar Soruco, Milton	1990?
Moreno, Jaime	1996
Paniagua Cabrera, Rolando	1985
Peña, Juan Manuel	1990
Pinedo Choré, Mario	1990?
Romero Escudero, Erwin	1989-1990
Saldías, Marciano	1989?
Sánchez, Juan Carlos	1988?
Saucedo Landa, Arturo	1972?

Club Oriente Petrolero:

Aguilar Eguez, Miguel	1966-67
Antelo Barba, Víctor Hugo	1990?
Barrero Jordán, Marco Antonio	1991
Coimbre, Milton	1996-98
Coimbra, Rolando	1980?
Cristaldo Ruíz Díaz, Luis Héctor	1990?
Fernández, José Carlo	1996?

Gotardi Suárez, Jefferson	1991?
Jiménez, Porfirio	1980?
Melgar Soruco, Milton	1990?
Paniagua Cabrera, Rolando	1990?
Paniagua Yépez, David	1983?
Pérez Méndez, Roberto	1996
Pinedo Choré, Mario	1990?
Rimba Alvis, Miguel Ángel	1991;2001
Rojas, Silvio	1957?
Romero Escudero, Erwin	1975-1987;1989
Saldías, Marciano	1980?
Soruco,Modesto	1986
Takeo, Francisco	1985?
Ramallo Fernández, William	1994

Club Destroyers:

Oinedo Choré, Mario	1989
Ramallo Fernández, William	1980
Romero Escudero, Erwin	1972-75
Sánchez, Erwin	1989

Club Guabirá:

Cobo Salvatierra, Griseldo	1970?
----------------------------	-------

Club Libertad:

Vaca Barbosa, Edgar	1979?
---------------------	-------

Club Real Santa Cruz:

Antelo Barba, Víctor Hugo	1978?-2001
Melgar Soruco, Milton	1980
Paniagua Cabrera, Rolando	1985?
Pinedo Choré, Mario	1996
Romero Escudero, Erwin	1985

CLUB DE TARIJA:

Club Independiente:

Aramayo, Abdúl	1952
Brown Rojas, Víctor	1945

ÍNDICE POR CLUBES DEL EXTERIOR

Club:	País:	Nombre:	Año:
Al Nacer	Arabia	Baldivieso Rico, Julio César	2001-2003
Arabia Saudí	Arabia	Baldivieso Rico, Julio César	2001
Argentinos Juniors	Argentina	Castillo Salinas, Ramiro	1989
Bayern de Munich	Alemania	Blacutt Rodríguez, Ramiro	1962
Benfica	Portugal	Sánchez, Erwin	1994?
Boa Vista	Portugal	Sánchez, Erwin	1994-2003
Boca Juniors	Argentina	Melgar Soruco, Milton	1985?
Botafogo	Brasil	Llano Suárez, Windsor Alfredo del	198?
Bucaramanga	Colombia	Romero Escudero, Erwin	1986
Central Norte	Argentina	Aragónés Espinoza, Carlos	1974-75
Cobreloa	Chile	Melgar Soruco, Milton	1992
Cobreloa	Chile	Baldivieso Rico, Julio César	2001
Colo Colo	Chile	Valdivieso rico, Julio César	2000
Cosmos	USA	Llano Suárez, Windsor Alfredo del	1973-74
Curitiva	Brasil	Aragónés Espinoza, Carlos	1984
Curitiva	Brasil	Jiménez Hurtado, Carlos Conrado	1981-82
D. C. United	USA	Moreno, Jaime	2000-02
Everton	Chile	Castillo Salinas, Ramiro	1990
Everton	Chile	Melgar Soruco, Milton	1992
Estoril	Portugal	Sánchez, Erwin	¿?
F. C. Porto	Portugal	Sánchez, Erwin	1994
Ferrocarril Oeste	Argentina	Aguilar Egeuz, Miguel	1980
Ferrocarril Oeste	Argentina	Blacutt Rodríguez, Ramiro	1961
Ferrocarril Oeste	Argentina	Camacho Achá, Wilfredo	1962
Ferrocarril Oeste	Argentina	Jiménez, Porfirio	¿?
Ferrocarril Oeste	Argentina	Quinteros, Edgar	1975?
Ferrocarril Oeste	Argentina	Romero Escudero, Erwin	1982?
Filadelphia Spartans	USA	Llano Suárez, Windsor Alfredo del	1974-75
Gimnasia y Esgrima	Argentina	Castillo Salinas, Iván Sabino	1997?
Guaraní	Paraguay	Mezza Soruco, Ovidio	1974
Independiente de Medellín	Colombia	Peña, Juan Manuel	1994
Instituto de Córdoba	Argentina	Castillo Salinas, Ramiro	1989
Juventud Antoniana	Argentina	Aragónés Espinoza, Carlos	1981
Libertad	Paraguay	Mezza Soruco, Ovidio	1980-81
Mariano Melgar	Perú	Blacutt Rodríguez, Ramiro	1963?
Mariano Melgar	Perú	Herbas Reyes, Jesús	1973
Miami Snaks	USA	Llano Suárez, Windsor Alfredo del	1978
Middles Borrough	Inglaterra	Moreno, Jaime	1989?
Municipal	Perú	Fernández Velarde, Juan Carlos R.	1970-72
News Old Boys	Argentina	Baldivieso Rico, Julio César	199?
Olimpia	Paraguay	Fernández Velarde, Juan Carlos R.	1978?
Once Caldas	Colombia	Brown Rojas, Víctor	1963
Once Caldas	Colombia	Camacho Achá, Wilfredo	1963

Once Caldas	Colombia	Ugarte Oviedo, Víctor Agustín	1961
Palmeiras	Brasil	Aragonés Espinoza, Carlos	1983
Quilmes	Argentina	Romero Escudero, Erwin	1980
Real Valladolid	España	Peña, Juan Manuel	1996-2003
River Plate	Argentina	Castillo Salinas, Ramiro	1988
River Plate	Argentina	Melgar Soruco, Milton	¿?
Rosario Central	Argentina	Castillo Salinas, Ramiro	¿?
Toluca	México	Reynaldo Hurtado, Jesús O.	1980-83
Yokohama Marinos	Japón	Baldivieso Rico, Julio César	2000

ÍNDICE POR JUGADORES MUNDIALISTAS

Nombre:	Año:	País:	Período:
Alberto, Achá *	1950	Brasil	1945-1950
Alborta, Mario *	1930	Uruguay	1926-1938
Algarañáz, Celestino *	1950	Brasil	1949-1950
Argote, Jorge	1930	Uruguay	1930-?
Arraya, Vicente *	1950	Brasil	1938-1950
Balderrama, Jorge	1930	Uruguay	1927-1930
Baldivieso R., J. César *	1994	Estados Unidos	1996?-2000
Bermúdez, Jesús *	1930	Uruguay	1926-1930
Borja B., C. Fernando *	1994	Estados Unidos	1979-1994
Brito, Miguel	1930	Uruguay	1930-?
Bustamante, José*	1930	Uruguay	1926-1930
Bustamante, José*	1950	Brasil	1946-1953
Caparelli, Roberto*	1950	Brasil	1950-?
Castillo S., Iván S.	1994	Estados Unidos	1993?-1994
Castillo S., Ramiro*	1994	Estados Unidos	1989-1994
Cristaldo R. D., L. H. *	1994	Estados Unidos	1986?-1994
Chavarría, Carlos*	1930	Uruguay	1926-1930
Durandal, Segundo*	1930	Uruguay	1930-1938
Etcheverry, M. Antonio*	1994	Estados Unidos	1989-2000
Fernández, René	1930	Uruguay	1930
Ferrel, Leonardo*	1950	Brasil	1946-1950
Gómez, Gumersindo	1930	Uruguay	1930-¿?
Greco, Antonio	1950	Brasil	1950-¿?
Gutierrez, Benigno*	1950	Brasil	1947-1953
Gueiérrez, Eduardo*	1950	Brasil	1947-1953
Lara, Diógenes*	1930	Uruguay	1926-1930
Maldonado, Benjamín *	1950	Brasil	1947-1950
Melgar S., Milton*	1994	Estados Unidos	1980-1994
Méndez, Rafael*	1930	Uruguay	1926-1930
Moreno, Jaime*	1994	Estados Unidos	1990?-1994
Murillo, Miguel	1930	Uruguay	1930-?
Noya, José	1930	Uruguay	1930-¿?
Peña, Álvaro G.*	1994	Estados Unidos	1987-1994
Peña, Juan M*	1994	Estados Unidos	1986?-1994
Pinedo Ch., Mario*	1994	Estados Unidos	1985-1993
Quinteros S., Gustavo*	1994	Estados Unidos	1990?-1994?
Ramallo F., L. William*	1994	Estados Unidos	1989-1994
Reyes Ortiz, Eduardo*	1930	Uruguay	1930-1930
Rimba A., M. Ángel*	1994	Estados Unidos	1989-1994
Rojas, Darío *	1994	Estados Unidos	¿?
Sáenz, Renato	1930	Uruguay	1930-¿?
Sáinz, Eduardo*	1930	Uruguay	1926-1930

Sánchez, Erwin*	1994	Estados Unidos	1989-1994
Sandy S., M. Antonio*	1994	Estados Unidos	1986?-1994
Soria C., Valdimir*	1994	Estados Unidos	1989-1994
Soruco, Modesto*	1994	Estados Unidos	1989-1993
Trucco, C. Leonel*	1994	Estados Unidos	1990?-1994
Ugarte, Víctor A*	1950	Brasil	1947-1963
Valencia, Antonio*	1950	Brasil	1949-1953

* El asterisco que acompaña a los nombres indica que ha sido incluido en el diccionario.

ÍNDICE POR GOLEADORES

Nombre:	Número de goles:	Años de actuación:
Ugarte Oviedo, Víctor Agustín	16 (7 de penal)	(1947-1963)
Aragonés Espinoza, Carlos	15 (6 de penal)	(1977-1980)
Alcocer, Máximo	13	(1957-1963)
Aguilar Eguez, Miguel	10	(1977-1980)
Baldivieso R., Julio César	9	(1995?-2000)
Mezza Soruco, Ovidio	8 (2 de penal)	(1972-1979)
Ramallo Fernández, William	8	(1989-1994)
Sánchez, Erwin	7 (1 de penal)	(1989-1993)
Jiménez, Porfirio	6	(1972-1977)
Rojas, Silvio	6	(1979-1980)
Sandy Sansusty, Marco A.	6	(1996?-20001?)
Camacho, Wilfredo	5	(1957-1967)
Etcheverry, Marco Antonio	5	(1989-1993)
García Ausberto	5	(1957-1967)
Gutiérrez, Benigno	5	(1947-1953)
Melgar Soruco, Milton	5 (1 de penal)	(1980-1994)
Romero, Erwin	5 (2 de penal)	(1989-1993)
Castillo Andia, Fortunato	4	(1963-1965)
Gonzáles Zenón	4	(1938-1948)
Reynaldo Hurtado, Jesús Orlando	4	(1977-1980)
Antelo B., Víctor Hugo	3	(1985-1993)
Díaz Cruz, Juan Américo	3	(1969-2975)
López, Renán	3	(1959-1967)
Peña, Álvaro Guillermo	3	(1987-1994)
Santos B., Ramón Guillermo	3	(1953-1959)

La presente lista viene a constituir una Mención Especial e incluye a los futbolistas, que también incluidos en el presente diccionario, tienen fama de goleadores en los campeonatos nacionales de clubes. La nómina ha sido gentilmente proporcionada por el Arquitecto Iván Aguilar Murguía y complementada con sugerencias del Licenciado Armando Gutiérrez.

EDUARDO REYES ORTIZ, “CHATO”, “CABECITA DE ORO”.*

De los años 20. Jugó en The Strongest, Oruro Royal, Rangers de Inglaterra. Fue quien marcó el primer gol en el estadio Hernando Siles de La Paz, el 16 de enero de 1930, en el partido Strongest 4, Universitario 1.

MARIO ALBORTA.*

De los años 30, jugó en el Club Bolívar.

SERAPIO VEGA.*

De los años 40. Jugó en el Club The Strongest.

ROBERTO CAPARELLI.*

De fines de los años 40. Jugó en los clubes The Strongest, Litoral, Municipal y Northern, de La Paz. Goleador sudamericano en el Primer Torneo de Clubes Campeones, realizado en Santiago de Chile en 1948.

MARIO MENA.*

De los años 50. jugó en el club Bolívar.

FREDDY VALDA.

De finales de los años 50. Jugó en los clubes Chaco Petrolero, The Strongest, Always Ready, Ingavi y Olímpic, de la Paz.

ADOLFO FLORES ESPINOZA.*

De los años 60 y 70. Jugó en Stormers de Sucre y Chaco petrolero de La Paz

AUSBERTO GARCIA.*

De los años 60. ídolo en Wilsterman.

JESÚS O. REYNALDO H.*

Beniano, de los años 70. Jugó en los clubes de Real Santa Cruz de Santa Cruz, Bolívar y The Strongest de La Paz.

PORFIRIO “TAMAYA” JIMÉNEZ.*

De los años 70.

JUAN AMÉRICO “TANQUE” DÍAZ.*

Argentino, naturalizado boliviano. De los años 70.

FERNANDO “CHAPACO” SALINAS.*

Tarijeño, de los años 80. Jugó muchos años en el Club Bolívar.

JORGE LUIS LATINI.

Argentino, de los años 80. Jugó en Strongest de La Paz y Blooming de Santa Cruz.

HORACIO BALDEZARI. Argentino, de la década de los 80. De Strongest.

JUAN CARLOS SÁNCHEZ.*

De las décadas de los 80 y 90. Jugó en los clubes Blooming de Santa Cruz, y Wilsterman de Cochabamba.

WILLIAM RAMALLO.*

Cochabambino, de los años 90. Jugó en los clubes de Destroyers de Santa Cruz, Bolívar y Strongest de la Paz.

ALVARO GUILLERMO PEÑA.*

De la década de los 90. Jugó en los clubes de Blooming de Santa Cruz, Bolívar, The Strongest, y Mariscal Braun de la Paz, y San José de Oruro.

VÍCTOR HUGO ANTELO B.*

Cruceño, de las décadas 90 y 2000. Máximo goleador mundial ...

JOAQUÍN BOTERO.

De la década de los 90 y 2000. Jugó en Bolívar. Juega en Los Pumas de la UNAM de México.

JOSÉ ALFREDO CASTILLO. “PÍCARO”.

Cruceño, de las décadas 90 y 2000. Llegó al gol número 100 en fechas pasadas a mayo 2004.

LIMBERT GUTIERREZ. “BOMBAS”.

Cruceño, de las décadas de los 90 y 2000. Llegó al gol número 100 en fechas pasadas. Juega en Bolívar y jugó en Peñarol del Paraguay.

* El asterisco que acompaña a los nombres indica que ha sido incluido en el diccionario.

ÍNDICE POR APODOS

Apodo:	Nombre
“Araña negra”	Isaac Álvarez Moscoso
“Búfalo”	Milton Coimbra Sulzer
“Cabezón”	Oscar Carmelo Sánchez Zambrana
“Calavera”	Milton melgar Soruco
“Calichín”	Raúl Alberto Morales Gonzáles
“Cañonero”	Roberto Pérez Méndez
“Capa”	Roberto Capparelli Coringrato
“Cariñosito”	Eligio Martinez Billasboa
“Chancho”	Eliseo Efraín Ayaviri Garnica
“Chapaco”	Fernando Salinas
“Chapi”	Ramiro Vargas Espinoza
“Chembo”	Zenón Gonzáles Espinoza
“Chichi”	Erwin Romero Escudero
“Chino”	Máx Ramírez Burgos
“Chocolatin”	Ramiro Castillo Salinas
“Chueco”	Jaime Rimaza Vargas
“Corre caminos”	Miguel Ángel Rimba Alvis
“Diablo”	Marco antonio Etcheverry
“Emperador”	Julio César Valdivieso Rico
“Fierito”	René Rada Calderón
“Fiero”	Benigno Gutiérrez
“Flecha Andina”	Vicente Arraya
“Gato”	José Carlo Fernández
“Gitano”	Juan Alfredo Farías Salazar
“Joven García”	Ausberto García
“K’echi”	Jesús Bermúdez
“Limón”	Diógenes Lara
“Loco”	Carlos Leonel Trucco
“Maestro”	Víctor Agustín Ugarte Oviedo
“Mañudo”	Arturo Miranda Pinto
“Maravilla”	Milton Melgar Soruco
“Motorcito”	Vladimir Soria Camacho
“Nacho”	Luis Héctor Cristaldo Ruiz Díaz
“Negro”	Eulogio Vargas C.
“Pacho”	Edgar Góngora Saavedra
“Pato”	Abdul Aramayo
“Perro”	Ramiro Vargas Espinoza
“Perro”	Edgar Vargas Romero
“Perro”	René Rolando Vargas Romero
“Pichicho”	Carlos Fernando Borja Bolivar
“Pichón”	Jesús Herbas Reyes
“Platini”	Erwin Sánchez
“Pocho”	Roberto Caínzo Ocaranza

“Roly”
“Tamayá”
“Tano”
“Tanque”
“Taperá”
“Toro”
“Tres pulmones”
“Tucho”
“Tutula”

Rolando Paniagua Cabrera
Porfirio Jiménez
Ricardo Fontana Milei
Jan Américo Díaz Cruz
Mauricio Ramos Vargas
Marco Antonio Sandy Sansusty
Vladimir Soria Camacho
Víctor Hugo AnteloBarba
Máximo Alcocer

BIBLIOGRAFÍA

BIBLIOGRAFÍA

- Aguilar Murguía, Iván. Un siglo de fútbol:el siglo XX sus records y emociones. En La Paz, Bolivia, Sudamérica y el mundo. La Paz: Crack, 2001. 146 p.
- Aliaga S., Rodolfo. Galería Deportiva: Deportistas y dirigentes destacados de ayer y hoy. La Paz: Imp. Riverijos, 1986. 28 p.
- Aliaga S., Rodolfo. Nombres en el deporte paceño. La Paz: Multicip, 19992. [10] 258 p.
- Almanaque deportivo mundial Easa. 1977. ...
- Arze José R. Figuras del deporte boliviano. (Inédito).
- Biblioteca Temática UTEHA El mundo del deporte. [s.l. s. ed.]. 189 p.
- Castro M., Martín. El fútbol en Bolivia y el mundo. La Paz: Imp. DÉBIL, 1994. 193 p.
- Castro M., Martín. El fútbol en Bolivia. La Paz: [s. ed.], 1962. 74 p. (Origen de este deporte, torneos nacionales mineros. El profesionalismo).
- Galeano, Eduardo. El fútbol a sol y sombra. 271 p.
- Gese, Juan Ángel. Ugarte: el camino de los sueños. La Paz: [s. ed.], 1961. [66] p.
- Guillet, Bernard. Historia del deporte. Barcelona: Oikos-tau, 1971. 126 p. (Colección ¿Qué se?, 30).
- Hochmann S., Jorge. La fiesta del fútbol. 31 años de partidos profesionales entre Bolívar y Strongest. La Paz: Última Hora, 1981. 181 p.
- Mc Whirter, N. D.; Mc Whirter, R. El libro Guinnes de records olímpicos. Nueva York: Press Service, 1976. 256 p.
- Mesa G., Carlos D. La epopeya del fútbol boliviano (1896-1994). La Paz: Periodistas Asociados de televisión-Federación Boliviana de Fútbol, 1994. 389 p.
- Morales R., Diego. ¿Existe el fútbol boliviano? (Problemas del fútbol nacional). La Paz: Galaxia, 1977. 200 p.
- Morris, Desmond. El deporte Rey. Barcelona: Argos Vergara, 1982. 238 p. (Título original: “The soccer tribe”).
- Murguía V., Felipe. Historia del fútbol en La Paz. Cronología (1914-1964). La Paz: Universo, 1964. 337 [iv] p.
- Peláez G., Gabriel; Castro M., Martín. Historia del deporte en Bolivia (y los datos principales del deporte mundial). Sucre: Univ. Sn. F. Xavier, 1962. [6], 342, [4] p.

Peñaloza B., Marco A. Historia contemporánea del fútbol boliviano (1960-1993). La Paz: Federación Boliviana de Fútbol, 1993. 364 p.

Peñaloza B., Julio C. Cien preguntas para Xavier Azkargorta. [La Paz]: Artimaña, 1994. 102 p.

Pérez I., Eduardo. El año del cambio. 2 ed. La Paz: Imp. Ind. Offset Color, 1983. 323 p.

Wolstensholme, Kenneth. Profesionales del fútbol. 278 p.

INDICE GENERAL

ÍNDICE GENERAL

Epígrafe	p. 2
Instrucciones para el uso del presente diccionario	p. 3
Introducción	p. 5
Abreviaturas	p. 10
Relación alfabética	p. 12
Nómina de futbolistas que integraron el seleccionado Nacional	p. 76
Ilustraciones	p. 83
Selección nacional de 1930	p. 84
Selección nacional de 1950	p. 85
Selección nacional de 1993	p. 86
Selección nacional de 1997	p. 87
Índices	p. 88
Índice onomástico	p. 89
Índice por lugares de nacimiento	p. 92
Índice por clubes de Bolivia	p. 96
Índice por clubes del exterior	p. 105
Índice por jugadores mundialistas	p. 107
Índice por goleadores	p. 109
Índice por apodos	p. 112
Bibliografía	p. 114
Índice General	p. 117

